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Составитель и редактор альбома Исак Лопатухин. 

Компьютерный набор, компоновка страниц и оформление альбома Исак Лопатухин.  

Оформление сайта Исак Лопатухин. 

Ретуширование фотографий профессиональный фотограф – маэстро Лев Шварц. 

Авторы обложки, доски медалистов и титульных листов Лев Воловик и его внук Максим, который окончил Высшую архитектурную школу в 

Сан-Диего  США.   
 

В альбоме использованы фотографии из личных архивов: Эрнеста Акопова, Феликса Бецюка, Лёвы Воловика, Сандро Гозюмова, Бориса 

Гуревича, Валерия Канторовича, Русланбека Коцоева, Исака Лопатухина, Феликса Мамедова, Александра Рабиновича, Филиппа Рыскина, Юрия 

Сметанина, Владимира Степанова, Павла Сутовского, Михаила Хачатурова, Феликса Фишганга (36 фотографий), Юлиана Федющенко, Лёвы 

Шварца и Яна Шварца, 160-ой школы и из Альбома 162-ой группы АзПИ (составитель Мирон Миркин, 2008, Беер Шева, Израиль).  

В альбоме можно увидеть фотографии двух- и четырёхэтажной 160-ой школы. 

 

В альбоме использованы: фрагменты воспоминаний о Н.К. Березине из книги выпускника 160-ой школы Виталия Вульфа «Серебряный шар», 

стихи из книги Вадима Давыдова, посвящённые Михаилу Хачатурову и Павлу Спирину, отрывки из воспоминаний «Наша стошестидесятая» 

выпускника 1954 года Игоря Абросимова.  
 

 

Эрнест Акопов написал воспоминания о директоре школы Н.К. Березине, Викторе Давтяне, Тельмане Рзаеве, Михаиле Хачатурове и др. 

Воспоминания написали: Матвей Гинзбург о Феликсе Бецюке, Павел Сутовский о Фариде Амирджанове, Феликс Фишганг о Павле Спирине и 

Тельмане Рзаеве, Эдуард Давтян о М.И. Музыкантском, Эдуард Гейвандов о М.А. Айдиняне, М.М. Фарберге, Д.Е. Фроловой, К.П. Войновой и др. 
   

Активное участие в составлении альбома принимали Игорь Абросимов, Эрнест Акопов, Лев Воловик, Юрий Котёлкин, Исак Лопатухин, Татьяна 

Рогозинская, Павел Сутовский, Феликс Фишганг, Лев Шварц, Земфира Муслимзаде и Элла Мамедова. 

Самое большое количество пожеланий и рекомендаций по составлению альбома прислал Эрнест Акопов, многие из которых были учтены. 
 

Хочу отметить жён, детей и внуков наших одноклассников, которые прислали фотографии и воспоминания для альбома. Это Бецюки сын Ян, 

жена Аня и дочь Елена; Таиса и Роман Гуревич; Алан Гозюмов; Ирина Гак (Давтян) и её сын Костя; Инна Колбовская (Канторович); Алекс 

Козловский, Руслан Коцоев, Элла Мамедова; Земфира Муслимзаде (жена Тельмана); Вадим Рабинович и  Татьяна Рогозинская (Хачатурова). 
 

То, что нам удалось составить альбом, громадная заслуга Михаила Хачатурова, который на протяжении нескольких десятилетий вёл переписку со 

многими выпускниками и организовал встречи выпускников 1953 года 160-ой школы через 25 (1978), 30 (1983) и 35 (1988) лет после её 

окончания. Миша составил таблицу с адресами выпускников и тех кто по тем или иным причинам не дошёл с нами до 10-го класса. Миша и Таня 

сохранили весь архив и Таня передала его Юрию Котёлкину и Эрнесту Акопову.   

А альбом можно считать четвёртой виртуальной  встречей выпускников 1953 года 160-ой школы г. Баку.    
 

©2011 Copyright . Все права защищены и охраняются. Любое использование материалов сайта возможно только с письменного разрешения  

Исака Лопатухина (Isak Lopatukhin) или доверенного лица. 
 

Дополнительные сведения и вопросы по тел.: 972-4-6551618 ; E-mail: merbal@tx.technion.ac.il ; Интернет: http://www.breakt.co.il/~isaak/ 

mailto:merbal@tx.technion.ac.il
http://www.breakt.co.il/~isaak/
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From: Felix Fishgang 

Subject: Посвящение моим школьным     

Друзьям выпуска 1953 г. 160-й школы. 

 

 

"Иных уж нет, 

                        а те далече"... 

Но пред глазами тот  маяк, 

Который был, 

                       который светит 

Пока мы есть и только так. 

Какое время мы застали, 

Его запомним навсегда. 

Бежали дни 

                    и  мы  мужали 

В мужские школьные года. 

Навечно дружбою согреты 

Мы помним всех по именам. 

Тепло души - 

                       по Интернету 

Теперь приходит на дом к нам. 

      

 

 

 

 

 

И я уверен, 

                   да, 

                        уверен, 

Что это всё не просто звук... 

И много раз уже проверен 

Наш тесный неразрывный круг. 

Ещё не вытянулась школа 

И только есть второй этаж. 

Мы рядом все – 

                         "мужского пола"- 

Последний снимок школьный наш. 

На фото, что у нас хранится, 

Смотрю, не отрываясь, я. 

Теперь я знаю – 

                          эти лица – 

Родными были для  меня. 

 

                          Феликс Фишганг 

 
                       

                                                                                                           

 Школа   160  выпуск1953 год 

 

 

mailto:felixfishgang@hotmail.com
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История создания альбома. 
Началось всё с печального для нашего выпуска события.  

23 декабря 2010 г. утром позвонил мне Лева Воловик из Лос Анджелеса и сказал, что 19 декабря от тяжёлой болезни скончался Борис Гуревич. Я 

сообщил об этом по телефону в Израиле Павлу Сутовскому, Эбоэлю Цабкевичу и Феликсу Фишгангу; в Высший Волочёк Владимиру Степанову; 

в Москву   Игорю Абросимову и Юре Котёлкину. Послал E-mail в Москву Матвею Гинзбургу и в Баку Рауфу Аскерову. 24 декабря установил 

контакт по Интернету с Лёвой Воловиком, Игорем Абросимовым и Юрой Котёлкиным. 

Лёва прислал мне файлы трёх его любимых картин и я подумал, что с помощью Лёвы можно оформить альбом выпускников 1953 года 160-ой 

школы г. Баку. Но Лёва высказал сомнение о целесообразности и трудности осуществления этой идеи (сейчас это принято называть проектом). 

Но, в 2008 году вышел Альбом 162-ой группы механического факультета АзПИ, в которой учились 7 выпускников 1953 года 160-ой школы: 

Фарид Амирджанов, Матвей Гинзбург, Сергей Елисеев, Исак Лопатухин, Павел Сутовский, Владимир Степанов и Эбоэль Цабкевич. Так что были 

основа и образец для начала работы над школьным альбомом. Составил и издал альбом 162-ой группы Мирон Миркин, который любезно прислал  

мне E-mail с имеющимися у него материалами. Для школьного альбома в моём архиве были 24 фотографии. Об этой идее рассказал Игорю 

Абросимову, Юре Котёлкину, Павлу Сутовскому и Феликсу Фишгангу. Первым делом надо было найти данные о выпускниках. 2.01.2011 

составил таблицу по 10-2 классу и неполную таблицу 10-1. Список выпускников 10-2 класса был написан мною в 1953 г. карандашом на обороте 

фотографии. Таблицы послал Игорю, Юре, Павлу, Феликсу и попросил, чтобы они их дополнили. 4.01.11 Павел прислал номер телефона Филиппа 

Рыскина. 5.01.11 Игорь Абросимов прислал тел. Эрнста Акопова и 2.02.11 тел. Тельмана Рзаева. 18.01.11 установил связь через Интернет с 

Эрнестом и послал его E-mail и телефон Юре Котёлкину.   

Позвонил жене Миши Хачатурова Тане Рогозинской в Москву и 19.01.11 установил с ней переписку через  Интернет. Договорились, что она 

передаст архив Миши Юре Котёлкину, что она и сделала 29 января. 2.02.11 Юра передал тетрадь Миши со списком и адресами  Эрнесту Акопову, 

который сканировал содержание тетради и переслал мне по электронной почте. Сведения из тетради перенёс в таблицы 10-1 и 10-2 классов. 

3.02.11 установил связь через интернет с Тельманом, а 4.02.11 с Э. Гейвандовым. Через телефонную справочную нашел телефоны Зорика 

Копелиовича и 8.02.11 установили связь через E-mail и Skype 

В поисковой системе Yandex  нашёл информацию о том, что д.т.н. профессор Гозюмов Сандро Гаврилович основал в 1980 году кафедру 

Сопротивления материалов и строительной механики в Северо-кавказком горно-металлургическом институте СКГМИ (ГТУ). Ст. лаборантка 

кафедры Зара сообщила телефон жены проф. С. Гозюмова Ирины Даурбековны и сына Алана, с которым 8.02.11 установил связь в Интернете и 

17.08.11 Алан прислал фотографии и страницы из книги о проф. С.Г. Гозюмове. 24.02.11 Ян Шварц по телефону сообщил московский телефон 

сына Александра и его E-mail, но попытки установить с ним связь не имели успеха. 27.02.11 Эрнест Акопов связался с Русланом сыном 

Русланбека Коцоева и сообщил мне его телефон и адрес электронной почты, по которой я и Руслан  вели интересную переписку и наконец 19 

августа он прислал фотографию и биографию папы, а 20 сентября два его рисунка. 28.02.11 Эрнест по телефону нашел рабочем месте Сергея 

Адамова.  9.03.11 в Skype нашел Игоря Федющенко брата Юлия и уже 11.03.11 беседовал с Юлием  40 минут  по скайпу.  25.03.11 в Skype нашел 

Аркадия Улубабова сына Роберта Улубабова и 28.03.11 беседовал 20 минут по скайпу с Робертом. 

18 марта 2011 г. через сайт Одноклассники.ru Юрий Доманский предлагает мне дружить с ним. И только 30.04 11 удалось установить надёжную 

связь. Юра объяснил: Не отвечал на твои послания, т.к. у меня забарахлил компьютер. Узнал у Павла Сутовского номер телефона жены Феликса 

Бецюка Ани. 24.03.11 днём по телефону говорил с Аней, а вечером с сыном Яном и сразу установили контакт по Интернету. 31 июля Ян прислал 

фотографии папы, а 20 августа  Аня и дочь Елена прислали письмо, где с теплотой и любовью написали о муже и отце. 30 июля Матвей Гинзбург 

прислал воспоминания о Ф. Бецюке. 25.03.11 по скайпу Юлий сообщил телефон Эдика Рувинова в США. С Рувиновым говорил по телефону и 
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уговаривал его купить компьютер. 12 июня с Эдиком, его женой и дочкой Фирой говорили по скайпу и он даже 23 июля успел прислать 

фотографию для альбома. Кто то сказал, что Рувинов живёт в Израиле. Начал искать Эдика в Израиле. В Израиле живёт много Рувиновых. Только 

в Ашдоде два Рувиновых Эдуарда…. 

Роберт Улубабов и ещё кто-то  сказали, что Сергей Каспаров в Минске. Позвонил в Минск жене товарища, с которым учился в институте, и 

попросил найти Каспарова С.А.. 10.06.11 из Минска получил номер телефона и адрес Сергея и уже 16.06.11 говорил с ним по скайпу, а 3.07.11 

получил от него E-mail. 13 июня получил E-mail от Лёвы Воловика из Лос Анджелеса c номером телефона Гарри Бермана, который живёт в г. 

Цинцинати США.  По телефону Гарри дал мне свой E-mail и 17 июня мы установили связь через Интернет. 11 июня по Интернету обратился к 

Сантуру - сыну товарища, с которым учился в институте, и попросил его найти Бориса Бабаяна. Сантур в Ереване  посетил дом по указанному 

мною адресу, встретился с внуком  Бориса, Нареком и сообщил его E-mail. Я несколько раз посылал письма Нареку и 13 октября установил с ним 

связь по Skype. 16 октября Нарек прислал фотографии и биографию профессора Бориса Бабаяна, которую он перевёл с армянского языка. Филипп 

Рыскин 21 июня по Skype сообщил мне номер телефона дочери Валерия Канторовича Инны. Говорил с Инной 9 июля по телефону и 29 августа 

получил от неё E-mail с фотографией Валерия, а 28 сентября Инна прислала воспоминания о папе и 17 октября фотографии.  

Адрес и телефон Сергея Маркаряна у меня был. Лет 30 назад встретились мы в Куйбышеве (Самаре), он был в руководстве метростроя. 

Справочная в Интернете подтвердила эти данные, но телефон Сергея не отвечал. Юра Котёлкин, по моей просьбе, написал Маркаряну и многим 

другим письма и послал их по почте. От Сергея пришёл ответ с правильным номером телефона и контакт по телефону был налажен. Кроме того в 

Интернете нашёл номер телефона Самарского метрополитена и попросил их помочь найти С. Маркаряна. Сотрудница метрополитена Яна пошла 

по адресу и оставила письмо со своими и моими координатами. Через некоторое время Яне позвонил С. Маркарян и сказал, что он послал новый 

номер телефона Юре Котёлкину. Интересный эпизод: в метрополитене мне дали телефон сотрудника, который хорошо знал С. Маркаряна. При 

разговоре с ним выяснилось, что он окончил 160-ую в 1955 году.  

Жена Тельмана Рзаева Земфира 13 июля по E-mail сообщила адрес электронной почты жены профессора Феликса Мамедова - Эллы и телефон 

брата Рауфа Кулиева. Элла Мамедова быстро откликнулась на мою просьбу и прислала необходимые материалы. 22 июля говорил по телефону с 

Юрой Сметаниным и 22 июля его сын Сергей прислал E-mail с фотографией Юры. 10 августа Земфира сообщила мне E- mail дочери Виктора 

Давтяна Иры. 11 августа послал Ире E-mail с названием сайта альбома и 13 августа получил ответ, так что связь налажена. 21 августа получил 

воспоминания от Иры и внука Кости.11 августа получил от сына Алика Рабиновича Вадима некрологи, а 15 и 20 августа фотографии. 16 сентября 

Элла Мамедова нашла в Баку Назима Мамедова и сообщила мне его телефон и адрес. Я говорил с Назимом по телефону. Назим прислал через 

Эллу данные «О себе» и фотографии. 11 сентября Таня передала Эрнесту Акопову папку Миши, в которой хранится переписка с нашими 

ребятами, находившимися за пределами Баку, и анкеты с ответами, которые он рассылал. Несколько писем и анкет Эрнест сканировал и послал 

мне. Письма Семёна Бельского и Лёвы Гаспаряна будут приведены в альбоме. Наконец по телефону поговорил с Алексом Козловским, 

продиктовал мой E-mail и 26 сентября получил от Алекса письмо, а 17 ноября воспоминания, фотографии и стихи. 30 сентября через Ирину (дочь 

Виктора Давтяна) и Марину (дочь Эдуарда Давтяна) узнал номер телефона Эдуарда и попросил его написать воспоминания о М.И. Музыканском.  

Уже 2 октября получил E-mail от Эдуарда с воспоминаниями. 26 августа Ян Шварц сообщил мне бакинский телефон международного мастера 

спорта по шашкам полковника Арнольда Зеликмана. 5 ноября Феликс Фишганг в Бруклине нашёл Вадима Альшванга.   

Здесь перечислены конечные результаты поиска выпускников и их родственников и сбора материалов для альбома. Поиски были сложные и 

разнообразные, порой безрезультатные. Провёл сотни разговоров по телефону и скайпу;  получил и послал сотни писем по электронной почте. 

К сожалению пока не нашли Алексеева Вячеслава, Бельского Семёна, Рагимли Хикмета, Сиротинкина Геннадия, Тохунца Геннадия, Арутюняна 

Рудольфа, Киселёва Бориса, Левинтова Анатолия, Мирзояна Владимира, Сергунина Юрия, Снесарева Александра и др. Кто может помогите.  

Хорошо бы узнать как сложилась судьба Адаскина И., Елисуйского Довлята, Мервелова Владимира, Новикова Ильи и др. 
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2-ой основной этаж 160-ой школы. Справа ученица стоит у дверей в кабинет директора школы, далее дверь в учебный 8-ой класс и далее на стене 

газета «Стошестидесятая». В конце в углу  коридора у  входа школу расположены перпендикулярно классные комнаты наших 10-1 и 10-2 классов. 

На фотографии школы на обложке альбома, класс 10-1 – 3 окна на втором этаже справа от угла здания, класс 10-2 - 3 окна слева от угла здания. 
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Записная книжка, подаренная каждому 

выпускнику 1953 года  в день окончания 

 160-ой школы и подписанная 

директором школы 

 Ниной Константиновной Березиной. 

           

 
 

Запись, сделанная в блокноте Юрия Котёлкина  

Н.К.Березиной на встрече в 1978 г. Это напутствие всем нам. 

Всё было, как вчера, 

Всё помнится, 

Всё в памяти свежо. 

И не сотрут ни 25 лет, 

Ни даже жизнь моя. 

Вы все романтики 

И оставайтесь ими. 

                                     На долгую, добрую память 

                                     Н.Березина     25 марта 1978 г. 
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                                           Значок школы 

 

 

 

Когда мы учились в 160-ой школе вход в школу был с улицы Низами 50 и 

ученики поднимались по лестнице на второй этаж, где у входа стояла 

директор школы Нина Константиновна Березина и проверяла, чтобы у 

каждого ученика был портфель и пришитый белый воротничок. Во время 

учёбы в школе в 1950 – 1953 мы пели следующую песню (слова народные):  

 

 

 

 
 

В мужском монастыре на Низами 50 

Директором была одна Березина. 

Как в школу ты войдёшь, её услышишь глас 

Ты без воротничка не пущу тебя я в класс. 

 

Привет тебе, родная школа 

Сто шестьдесят - на Низами! 

Промчалось время - очень скоро - 

Уже давно седые мы. 

 

Но и теперь мне часто снится 

" Без воротничка я не пущу" 

Уже тому не повториться - 

И как порой о том  грущу. 

 

Мы выросли и ты немного - 

Желаем вырасти еще - 

И быть такой же щедрой, строгой 

И сеять вечное добро. 

 

Нас в годы трудные учила 

Мечтать, любить, не предавать - 

И в пятьдесят третьем проводила 

Как озабоченная мать. 

 

Мы не клялись ни в чем - прощаясь 

Мы просто жили как могли, 

Мы просто жили - не сдаваясь - 

Ведь мы твои ученики 

 

В тех ЗАПИСНЫХ, что нам вручили - 

Удачи, трудные шаги. 

И мы  тебя  не огорчили - 

В своих делах не подвели. 

 

В копилке нашей - 6 медалей   

Что на дорогу нам дала  

Наград немало мы собрали 

Но бережем твои всегда. 

 

 

 

Гордимся  школьными годами –  

Не легок труд учеников    

Не зря профессорами стали 

Вчерашних 5 выпускников. 

 

Твои ребята - инженеры 

 Геологи и моряки 

Экономисты, бизнесмены 

Погоны в звездах у других. 

 

Служили клятве Гиппократа 

Машины строили мосты 

И все они к тебе  когда то 

Спешили в класс на Низами 
 

Не все придут на перекличку - 

За них и внуки и дела 

И с теплотой о них страничку 

Мы бережем в душе всегда. 

 

Ты много силы отдавала - 

Любви, терпенья, доброты - 

И всеми нашими делами 

Свои дела измеришь ты. 

 

Не забывай нас наша школа - 

Сто шестьдесят - на Низами 

И мы приносим тебе снова 

И благодарность и цветы! 

 

М.Д. (США) по просьбе 

составителя Альбома. 
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 10-1 класс   10-2  класс   

 
Абросимов Игорь 

 
Адамов Сергей 

 
Акопов Эрнест 

 
Аскеров Рауф 

 
Гейвандов Эдуард 

 
Гинзбург Матвей 

 
Доманский Юрий 

 
Берман Гарри 

 
Елисеев Сергей 

 
Копелиович Захар 

 
Каспаров Сергей 

 
Котёлкин Юрий 

 
Лопатухин Исак 

 
Мамедов Назим 

 
Сметанин Юрий 

 
Рувинов Эдуард 

 
Теллер Виталий 

 
Маркарян Сергей 

 

 
Рыскин  Филипп 

 
 Степанов Владимир 

 
Сутовский Павел 

 
Федющенко Юлиан 

 
Фишганг Феликс 

 
Шварц Ян 

 
Флейшман Айзик 

 
Цабкевич Эбоэль 

 
Воловик Лев 

 
Улубабов Роберт 

 

-

4- 
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Школа 160-ая 10-1 ой класс. Выпуск 1953 года, Баку.  

 
Стоят (верхний ряд) слева на право: 

Каспаров Сергей   (10-2)       Давтян Виктор                 

Рабинович Александр            Акопов Эрнест                    

Берман Генрих                        Спирин Павел 

Тохунц Геннадий                    Абросимов Игорь 

 

 

Сидят слева на право: 

Коцоев Русланбек             

Бецюк Феликс              

Гаспарян Лев              

Гозюмов Сандро          

Мамедов Феликс          

Бельский Семён              

Рагимли Хикмет           

Федющенко Юлиан       

 

Сидят (выше) 

 слева на право: 

Сиротинкин Геннадий   

Айдинян Михаил  

Аветович 

Шварц Ян           

Березина Нина 

Константиновна 

Дабагян Софья  

Исааковна 

Фишганг Феликс  

Бабаян Борис 

Рувинов Эдуард 

        

Стоят слева на право: 

Теллер Виталий  

Копелиович Захар  

Адамов Сергей  

Елисеев Сергей  

Сметанин Юрий  

Алексеев Вячеслав 

Канторович Валерий  

Рзаев Тельман  (10-2) 
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Школа 160-ая 10-2 ой класс. Выпуск 1953 года, Баку.  

 
Стоят (верхний ряд) 

слева на право: 

Тохунц Геннадий (10-1 кл.)         Рзаев Тельман 

Гинзбург Матвей                          Давтян Виктор (10-1 кл.) 

Бетюк Феликс (10-1 кл.)              Акопов Эрнест (10-1 кл.) 

Амирджанов Ферид                     Левинтов Анатолий 

Сидят слева на право: 

Снесарев Александр                     

Быков Александр                        

Сутовский Павел        

Мамедов Назим            

Маркарян Сергей          

Доманский Юрий          

Мирзоян Владимир       

Рыскин Филипп            

 

Сидят (выше) 

 слева на право: 

Гейвандов Эдуард                      

Каспаров Сергей                     

Айдинян Михаил 

Аветович 

Березина Нина 

Константиновна 

Дабагян Софья 

Исааковна 

Козловский Геннадий                       

Котёлкин Юрий                         

Лопатухин Исак 

 

Стоят слева на право: 

Киселёв Борис                         

Сергунин Юрий  

Аскеров Рауф                         

Степанов Владимир  

Цабкевич Эбоэль                       

Арутюнян Рудольф                        

Хачатуров Михаил                    

 Гуревич Борис                        

Кулиев Рауф                            
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Класс 10-1 160-ой школы г. Баку. Выпуск 1953 года. 9.04.2014. 

No Фамилия, Имя Адрес Дата рождения 
Телефон 

домашний 
E-mail Skype 

 1 Абросимов Игорь Russia, Moscow, 117588, Литовский бульвар д. 18, под. 4, кв. 251  15.11.1935 7-495-4254406 abrosimovid@mail.ru Игорь Абросимов 

 2 Адамов Сергей Russia, Moscow ,115432, ул. Трофимова, дом 10, кв.14 17.07.19.34 7-495- 6792794   

 3 Акопов Эрнeст 
Russia, Moscow 123181, ул. Исаковского д. 33, кор.4,    

кв. 97 
15.04.19.36 7-495-756 83 18 akopov.ernest@gmail.com 

Ernest.Elena.Akopov 

-4 Алексеев Вячеслав Russia, г.Калуга, 248009, Грабцевское шоссе, д. 132, кв.134.  
11.06.1935 

11.12.1998 
7-4842- 597177 polinasurkova20@gmail.com  

 

-5 Бабаян Борис Armenia, Yerevan, 0018, Khorenatsi 30, apt. 31 9.06.1933-1992 37498739273 narek.baghdasaryan@gmail.com  Narek Baghdasaryan 

 6 Бельский Семен Россия, г. Лабытнанги Тюменской обл. Ямало-Ненецкого авто- номного округа,  Первомайская, 29   

 7 Berman Henry  USA, Cincinnati, 6336 Twin Lakes Dr. Mason, OН 45040 .          1-513-4590641 henryliza@aol.com    henry berman 

-8 Бецюк Феликс Israel, Beer-Sheva                                               31.08.2002  21.12.1935 972-8-6282985 yanbec@yandex.ru  сын Ян жена Аня 

-9 Гаспарян Лев Russia, Moscow, 113535, ул. Россошанская д.1, кор.1, кв. 55  1994 
7-495-3816320 

7-495-7365119 

сын Артём    

жена Анна Викторовна 

 

-10 Гозюмов Сандро 
Russia, г. Орджоникидзе СО АССР, ул. Н. Буачидзе 255. 

кор. А, кв. 48 

27.08.1934 

22.09.1990 

7-8672-572247 

7-8672-513849 

gozyum61@gmail.com  

жена Ирина Даурбековна 

gozyum61    

сын Алан 

-11 Давтян Виктор 
Украина, 65026, Одесса, ул. Пушкинская 33, кв. 62 

 

04.02.1935 

05.03.2008 

380-482-349086 

380-482-335081 
igak@mail.ru 

Батурина Лена                     Внук 

дочь Ирина Гак 

Костя garenauser13  

 12 Елисеев Сергей Россия, 400112, Волгоград, Бульвар им. Энгельса 4/343 02.01.1936 7-844-2692321 eliseevi@volgodom.ru  

-13 Kantorovich Valery USA, 149 Washburn rd,  Briarcliff Manor , NY 10510 
30.07.1936 -

5.12.2005 
1-914-432-5093 

josinkolb@gmail.com                   дочь  

 grantandchill@yahoo.com сын Лёня  

Kolbovskaya Inna 

Жена Алла 

 14 Kopeliovich Zorik Israel, Jerusalem 90917 5.02.1936 972-2-5361680 zorikko36@gmail.com  Zorikko   

-15 Коцоев Русланбек Russia, Moscow, 
08.03.1935 – 

16.11.2004 
 

жена Нина Николаевна 

сын Руслан  

 

-16 Мамедов Феликс Azerbaijan, Baku-52, ул. Фаика Юсифова  д.42, кв. 69 
 8.12.1934 

28.07.2000 
99412-5645239 ellsaida@hotmail.com  

жена Мамедова Элла 
Ellaida 

-17 Рабинович Александр 
Россия, Московская обл., г.Домодедово, ул.25 лет 

Октября, д.1, кв.73 Рабинович Вадим 

3.02.1936 - 

27.01.2010 
7-495-7178586 

domovad@rambler.ru    

Жена Ляна живёт в Москве 

сын Вадим 

18 Рагимли Хикмет Russia, г. Фрязино Моск. обл. ул. Спортивный проезд д.10.  кв. 5    

19 Ruvinov Eduard   USA, 1126 Cantina Drive St. Louis Missouri 63141 9.01.1935 1-314-514-8006 firaruvinova@yahoo.com  eduard ruvinov 

20 Сиротинкин Геннадий Украина, 02217, Киев, ул. Николая Закревского 17, кв. 188    22.02. 1936 380-44-5469871 bakinec-36@ukr.net   

21 Сметанин Юрий 
Russia, 140056 г. Дзержинский Московской обл. ул. 

Лермонтова д.16, кв.14 
30.05.1935 7-495-5512458 sergey@kronosgroup.net  

sergio5512458 

сын Сергей 

-22 Spirin Pavel  Azerbaijan, Baku 370025 Sabit Orudjev 2, apt 97 
11.07.1935 

15.07.2004 
99412-4983857 elenaspirina2@gmail.com  

elenaspirina2      дочь 

Spirina Elena 

 23 Teller Vitaly 4616 Mews Drive Owings Mills MD 21117 USA 04.09.1936 1-410-581-9165 vitalyteller@gmail.com  жена Та  ня    vitaly teller 

-24 Тохунц Генадий      

 25 Fedushenko Yulian 103 Fitz Court Apt 103 Reisterstown, MD 21136 USA   13.071935 1-410-833-3827 sernalind@verizon.net   Sernalind     - дочь 

 26 Fishgan Felix Israel, St. Alufei zahal 35/530, Holon, 58488 16.07.1935 972-3-5500290 felixfishgang@hotmail.com  felix fishgang 

 27 Шварц Ян   Russia, 603105 Нижний Новгород ул. Республиканская 27, к.24 14.10.1934 7-831-4215691 janshvartz@yandex.ru   Ян Шварц 

 Зеликман Арнольд Azerbaijan, Baku 370147, 9-й м-р, ул.МирДжалала 61 к.58  29.09.1936 99412-4688121   

mailto:abrosimovid@mail.ru
mailto:akopov.ernest@gmail.com
mailto:polinasurkova20@gmail.com
mailto:narek.baghdasaryan@gmail.com
mailto:henryliza@aol.com
mailto:yanbec@yandex.ru
mailto:gozyum61@gmail.com
mailto:igak@mail.ru
mailto:eliseevi@volgodom.ru
mailto:josinkolb@gmail.com
mailto:grantandchill@yahoo.com
mailto:zorikko36@gmail.com
mailto:ellsaida@hotmail.com
mailto:domovad@rambler.ru
mailto:firaruvinova@yahoo.com
mailto:bakinec-36@ukr.net
mailto:sergey@kronosgroup.net
mailto:elenaspirina2@gmail.com
mailto:vitalyteller@gmail.com
mailto:sernalind@verizon.net
mailto:felixfishgang@hotmail.com
mailto:janshvartz@yandex.ru
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Класс 10-2 160-ой школы г. Баку. Выпуск 1953 года.  21..05.2014. 

No Фамилия, Имя Адрес 
Дата 

рождения 

Телефон 

домашний 
E-mail Skype 

-1 Амирджанов Ферид Azerbaijan, Baku                                                        15.07.1936 -  16.08.1986   

-2 Арутюнян Рудольф      

 3 Askerov Rauf Azerbaijan, Baku 1000, ул. Лермонтова 113/117, кв.21 23.04.1935 99412-4923232 askerov1935@mail.ru rauf_askerov 

-4 Быков Александр Russia, 355002, Ставрополь, проезд Фигурный д. 30, кв.1 
2.09.1934-

15.06.1999 
 

softsk@mail.stv.ru  

Дочь Татьяна Колесникова  

 

- 5 Гейвандов Эдуард Russia, Moscow, 125422, Тимирязевская 13, кв.68, 5.07.2013 27.09.1936 7-495-6116287 ge.ed2011@yandex.ru   

 6 Гинзбург Матвей Russia, Moscow, 117447, Новочерёмушкинская, 11, корп. 3, кв. 62 11.08.1936 7-499-1298352 ginzburgm@list.ru  

-7 Gurevich Boris 
 USA,  319 James street, Kingston, PA 18704 (Roman 

Gurevich) 

30.04.1935-

19.12.2010 
1-570-8292960 rbabek@epix.net   сын Рома   

жена Тая 

- 8 Доманский Юрий Russia, Moscow , 117421, ул. Новаторов, 36, кор. 5, кв. 80 
19.05.1936 

4.01.2012 
7-495-7358762 dusikizbaky@yandex.ru  

Дочь Марина 

- 9 Каспаров Сергей Белоруссия, Минск, Логойский тракт 21-1 кв.130; 11.11.2012  17.09.1934 37517-2620367 inna-kasparova@yandex.ru  inna.kasparova 

10 Киселёв Борис Azerbaijan, Baku, 2-ой микрор. Ул. Джабиева д.21, кв. 24      

-11 Kozlovsky Gennady 4404 Breakers Pt West Chester, OH 45069-9278        
12.01.1936-              

23.03.1998 

1-513- 942-1453 

1-513-737-3428              

Alex.Kozlovsky@Qvidian.com 

жена Рина 

сын Алекс 

12 Котёлкин Юрий Russia, Moscow, 127273, ул. Отрадная, д. 13а, кв. 16 8.07.1935 7-499-202-6667 iura-kotyolkin75@yandex.ru Юрий Котелкин 

-13 Кулиев Рауф Azerbaijan, Baku, 5-ая Перевальная д.21, бл. 8  23.06.1990                                      0502210956 брат Фуад Халилович  

14 Левинтов Анатолий Israel, Kibuz Galuiot St. 9/12, Kirjat Ata  28067 28.12.1935 972-507790188 anatoliylevintov@gmail.com  anatoliylevintov 

15 Lopatukhin  Isak Israel, Arbel St. 8/23, BOX 11170, Nazeret Illit 17622 8.08.1934 972-4-6551618 merbal@technion.ac.il Isak_Lopatukhin 

16 Mamedov Nazim Azerbaijan, Baku, ул. Каверочкина дом №13, кв 17  16.10.1935 99412-4406004   

17 Маркарян Сергей 
Россия, Самара, 443069, ул. Революционная,161, кв. 20  

с.Борское, Борский р-н Самарской обл., ул. Ленина, д. 15 
4.10.1936 

7-846-67-25088 

7-846-2460150 

 

дочь Настя 

 

18 Мирзоян Владимир  03.06.1933    

-19 Рзаев Тельман 
Azerbaijan, Baki, Az1110,  79 Fatali X. Xoyski, apart. 18  

 

9.05.1935-

24.05.2011     
99412-5642398 

chafran-fleur@rambler.ru 

Жена Земфира Муслим-заде 

babushkazema 

20 Riskin Filipp USA, Brighton 4str. Apt 6G  Brooklin NY11235 6.09.1935 1-718  743 0125 Ryskin@gmail.com   filipp ryskin  

21 Сергунин Юрий Azerbaijan, Baku, ул. Хагани д 14/16, кв. 12                                                   

22 Снесарев Александр Azerbaijan, Baku, ул. Гоголя д. 12, кв. 26                                                   

-23 Степанов Владимир Russia, г. Тверь, ул. Фадеева, д. 5, кв. 33   моб. 7-910-8305925 
19.03.1935-

22.08.2013 
7-4822-586992 stepanov-volochok@mail.ru  

Кира Степанова 

24 Sutovsky Pavel str Fairberg 39 / 41 Beer Sheva  84260 Israel           2.06.1937 972-8-6442529 pavelsut013@gmail.com  pavel.sutovsky 

-25 Хачатуров Михаил 
Russia, Moscow, 123242, ул. Красная Пресня д.9, подъезд 1, 

кв.15                                                                  

7.04.1935 – 

5.05.2002 
7-499-252-5668 rogozinskaya@mail.ru  Жена Таня 

26 Fleishman Aizik Israel, Hatavor St. 14/3, Zefat 13200 3.09.1935 972-4-6999469 alik-nelli@mail.ru  alik_fleishman 

27 Tsabkevich Eboel’ Israel, Kisufim St. 11/204, Ramot,  Jerusalem 97733 21.07.1935 972-25865992 eboel21@gmail.com eboelts 

 Alshvang Vadim USA 3091 Brighton 3st. apt#6C  BROOKLYN  N.Y. 11235  24.10.1934 1-718-648-7694 mirvad62@yahoo.com  mirvad62 

 Volovik Lev USA 1019 North Hayworth Ave. Apt.3 LA,CA 90046  11.01.1935 1-323-8487988 levvolovik@hotmail.com lev.volovik73 

 Улубабов Роберт Russia, Moscow Robert35746 ulubabov@mail.ru  ulubarkadi@yandex.ru   Улубабов Аркадий 

- Захаров Георгий  1934 - 2007    

mailto:askerov1935@mail.ru
mailto:softsk@mail.stv.ru
mailto:ge.ed2011@yandex.ru
mailto:ginzburgm@list.ru
mailto:rbabek@epix.net
mailto:dusikizbaky@yandex.ru
mailto:inna-kasparova@yandex.ru
mailto:Alex.Kozlovsky@Qvidian.com
mailto:iura-kotyolkin75@yandex.ru
mailto:anatoliylevintov@gmail.com
mailto:merbal@tx.technion.ac.il
mailto:chafran-fleur@rambler.ru
mailto:Ryskin@gmail.com
mailto:stepanov-volochok@mail.ru
mailto:pavelsut013@gmail.com
mailto:rogozinskaya@mail.ru
mailto:alik-nelli@mail.ru
mailto:eboel21@gmail.com
mailto:mirvad62@yahoo.com
mailto:levvolovik@hotmail.com
mailto:ulubabov@mail.ru
mailto:ulubarkadi@yandex.ru


 17 

 

Школа № 160,  выпуск 1953г.,  Баку 

 

           10-1-ый класс  

 
Абросимов Игорь Дмитриевич 

Адамов Сергей Александрович 

Акопов Эрнест Михайлович 

-Алексеев Вячеслав Васильевич 

-Бабаян Борис Артемович 

Бельский Семен Давыдович                                    
Берман Генрих Моисеевич 

-Бецюк Феликс Янович 

-Гаспарян Лев Рафаэлович 

-Гозюмов Сандро Гаврилович 

-Давтян Виктор Генрихович 

Елисеев Сергей Иванович 

-Канторович Валерий Борисович 

Копелиович Захар Ефимович 

-Коцоев Русланбек Борисович 

-Мамедов Феликс Велиевич 

-Рабинович Александр Абрамович 

Рагимли Хикмет Ахмедович 

Рувинов Эдуард Соломонович 

Сиротинкин Геннадий Георгиевич 

Сметанин Юрий Андреевич 

-Спирин Павел Алексеевич 

Теллер Виталий Самуилович 

-Тохунц Геннадий Михайлович 

Федющенко Юлиан Валентинович 

Фишганг Феликс Зиновьевич 

Шварц Ян Тимофеевич 

             10-2 ой класс 

 
-Амирджанов Ферид Алиярович 

-Арутюнян Рудольф Гургенович         

Аскеров Рауф Багауддин оглы 

-Быков Александр Иванович 

-Гейвандов Эдуард Арутюнович 

Гинзбург Матвей Яковлевич 

-Гуревич Борис Иосифович 

-Доманский Юрий Станиславович 

-Каспаров Сергей Арутюнович 

Киселёв Борис Алексеевич 

-Козловский Геннадий Владимирович 

Котёлкин Юрий Иванович 

-Кулиев Рауф Халилович 

Левинтов Анатолий Соломонович 

Лопатухин Исак Майорович 

Мамедов Назим Наги оглы  

Маркарян Сергей Армаисович  

Мирзоян Владимир Гайкович  

-Рзаев Тельман Багатурович 

Рыскин Филипп Израилевич  

Сергунин Юрий Фёдорович 

Снесарев Александр Николаевич 

-Степанов Владимир Исаакович 

Сутовский Павел Моисеевич  

-Хачатуров Михаил Тигранович 

Флейшман Айзик Срулевич  

Цабкевич Эбоэль Рафаилович 
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Наши Учителя 
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Березина Нина Константиновна (1953) 

Директор 160-ой школы. 

 
Лунина Ольга Ивановна - завуч 

школы  

      
Айдинян Михаил Аветович 

математика (1953) 

 
Асютин Владимир Иванович 

физика (1952)  

 
Фарберг Матвей Моисеевич история (1952) 

 
Иоаннесян Гоарине Исаевна 

математика 

. 

Солоид Алексей Фёдорович 

география 

 
Руковицин Николай 

Петрович - химия 

 
Пейсахова Раиса Иосифовна 

литература 

 
Коган Эсфирь Соломоновна (1962) 

химия 

 
Фролова Дина Евдокимовна 

литература (1953) 

 
Музыкантский Михаил Израи-

левич -  физкультура (1976) 

Наши учителя           
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Дабагян София Исаковна – 

азербайджанский язык (1953). 

 

 
Бухалов К.Т., …, Шапиро Б.В., Войнова К.П.,   

Фролова Д.Е., Каштанова С.М. 

 
Солоид А.Ф. и Фарберг М.М. 

 
Зудина Нина Николаевна - 

зоология 

 
Александра Сергеевна Лытова - старшая 

пионерважатая и учительница в начальных классах.  

 
Рубин Д. У. и Айдинян М.А. 

Наши учителя          
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Айдинян М.А, Горская К.Л., Зудина Н.Н.и Рубин Д. У. 

 

 
А.Ф. Солоид, Николаев (учитель физики), М.М. Фарберг, А.И. Лунина, Н.К. Березина,  

Н.П. Рукавицин,............, М.А. Айдинян, В.И. Асютин.  

Наши учителя           
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Встречи выпускников через: 
 25 лет после окончания 160-ой школы 25 марта 1978 года 
30 лет после окончания 160-ой школы 9 апреля 1983 года 

  35 лет после окончания 160-ой школы 16 апреля 1988 года 
 

М. И. Музыкантскому 60 лет  
Выпускники 160-ой поздравляли юбиляра  8 января 1977 года 

 
 
 
 
 

 

                                                                                                                                     Школа   160  выпуск1953 год 
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160-ая школа после надстройки. 

Встречи выпускников проходили уже в 4-х этажном здании школы.  
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25 лет после окончания 160-ой школы 25 марта 1978 года. 
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25 лет после окончания 160-ой школы 25 марта 1978 года. 
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25 лет после окончания 160-ой школы 25 марта 1978 года. 
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25 лет после окончания 160-ой школы 25 марта 1978 года. 
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25 лет после окончания 160-ой школы 25 марта 1978 года. 
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25 лет после окончания 160-ой школы  

25 марта 1978 года. 
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В папке Миши Хачатурова  было письмо от 

13.02.78 г., которое написал И. Лопатухин 

Мише. Из письма стало ясно, почему на общей 

фотографии у входа в школу 25.03.1978 года 

нет Изи. Изя после лекции с женой Беллой 

пришёл прямо на банкет. 
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30 лет после окончания 160-ой школы 9 апреля 1983 года. 
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30 лет после окончания 160-ой школы 9 апреля 1983 года. 
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30 лет после окончания 160-ой школы 9 апреля 1983 года. 
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Геннадий Козловский 
 

                                                                                                                                     Посвящение Мише Хачатурову 

 

Заздравный тост!                      
 

Друзья! Я вечно благодарен, 

Что в этот день и в этот час 

Один хороший, добрый парень 

Взял и собрал вот так вот нас! 

 

      Ведь он годами был не слышим,  

      Но был фантазии полет! 

      Он нам еще не раз напишет,   

      Еще не раз нас позовет! 

 

Пройдет не год, а даже сотня,  

Но не померкнет школы свет. 

Друзья!  Мы встретились сегодня 

Через каких-то 30 лет! 

 

      Всего лишь 30.  Но как много 

      Воды и света утекло. 

      Своя у каждого дорога, 

      Свое в мозолях ремесло! 

 

Я вспоминаю эти парты, 

И «приглашение» к доске,  

И эти формулы и даты, 

Когда висишь на  «волоске»!       

 

             Когда ты ничего не стоишь,  

      Когда фиаско и провал! 

      Но тут наш мудрый Копелиович 

      Ложится грудью на журнал. 

 

Он – как Матросов!  Нет вопросов, 

Хотя в анкете есть вопрос… 

И в нашей памяти нет кроссов, 

И 30 лет –  уже не кросс! 

 

      Не марафон, и не трусцою  

      Мы пробежали столько лет, 

      Но мы сегодня что-то стоим 

      И в нашу честь такой банкет! 

 

Друзья! Я очень благодарен,  

Что в этот день и в этот час 

Один хороший, мудрый парень 

Взял и собрал всех вместе нас! 

 

      И вот он видим, вот он слышим, 

      Вот он пред нами наяву,  

      И все мы знаем – это Миша! 

      Поклон ему,   Ура ему               

9  апреля   1983 г 
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Таня Рогозинская передала Эрнесту Акопову папку Миши Хачатурова, в которой хранятся некоторые анкеты и 

письма, полученные им от ребят в связи  с юбилеями нашего выпуска. Среди них есть такие, которые могут быть 

интересны выпускникам 1953 года. Ведь это в некотором роде исторические документы в масштабе нашего выпуска 

и 160-ой школы. 

 

 Эрнест Акопов ознакомился с анкетами и подготовил следующую подборку с комментариями: 

Весьма занимательными и интересными могут быть ответы ребят на некоторые вопросы анкеты, например, на вопрос 

по пункту 16:  «С кем бы ты конкретно сегодня сел за одну парту?». 

Наряду с распространенными ответами, в которых указываются конкретно фамилии ребят, есть и  оригинальные. 

Так, к обычному ответу я отнес бы мой ответ: «Как и 30 лет назад, с Юлей Федющенко – за последнюю парту в 

правой колонке в бывшем 10-1 классе (у входа на 2-ой этаж)».  Сегодня,  почти через 60 лет после окончания школы я 

написал бы так: «Я хотел бы, чтобы у нас была одна длинная парта и рядом со мной сидели бы за этой партой все мои 

товарищи 10-1 и 10-2 классов выпуска 1953 года 160-ой школы, а напротив стояла длинная кафедра, на которой 

разместились бы все наши Учителя». 

Бецюк Феликс ответил так:  «Лучше всего – с какой-нибудь девочкой», 

Гейвандов Эдик:  «Теперь – даже не знаю», 

Лопатухин Изя:  «С девочкой из 23-ей школы выпуска 1953 года», 

Мамедов Феликс:  «Со всеми»,  

Рабинович Алик:  «С тем, кто помнит таблицу умножения и правописание шипящих с гласными», 

Сметанин Юра:  «Мой сосед – Елисеев. Сел бы со многими. Хороший был класс», 

Теллер Виталий:  «С симпатичной десятиклассницей», 

Фишганг Феликс:  «С Аллой Пугачевой»,   

Хачатуров Миша:  «Дорого отдал бы за то, чтобы еще раз услышать: «Котелкин, Хачатуров, перестаньте болтать», 

Цабкевич Эбик:  «Все с тем же Г.К.»   (не смог расшифровать:  может быть «Г.К.»  – это девочка?), 

Абросимов Игорь:  «Со Шварцем, если бы он набрал в рот воды» 

 

Есть интересные ответы и на вопрос 17:  «На кого из преподавателей ты произвел самое «сильное» впечатление?». 

Ответ Мирзояна Владимира, который прекрасно пел:  «На Музыкантского М.И. исполнением песни «Зулейха 

Ханум»,  

Рабинович Алик:  «Думаю, что на Гарине Исаевну, которая не могла равнодушно видеть мою очаровательную 

улыбку («Рабинович, закрой зубы!»).  В связи с этим воспоминанием Алика Рабиновича я вспомнил, как смеялась 

Гарине Исаевна,  –   не раскрывая губ. Ребята по этому поводу шутили:  «она так смеется, чтобы на лице не появились 

морщины», 

Теллер Виталий:  «Разве она признается?!!», 

Особое внимание мое привлек ответ Феликса Фишганга:  «На тетю Зину из вспомогательного состава».  Я знаю, 

почему Феликс оказал «сильное» впечатление на тетю Зину. 

Шварц Ян:  «Только светлой памяти умерших:  Березина, Дабагян, Солоид, Фарберг. 
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35 лет после окончания 160-ой школы 16 апреля 1988 года. 
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35 лет после окончания 160-ой школы 16 апреля 1988 года. 
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35 лет после окончания 160-ой школы 16 апреля 1988 года. 
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35 лет после окончания 160-ой школы 16 апреля 1988 года. 
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Ь ь    

                                                                                                                                             В школе 

 

 

  

                   На банкете.      На банкете.      На банкете 

 

Михаилу Израилевичу Музыкантскому 60 лет. Выпускники 160-ой поздравляли юбиляра  8 января 1977 года. 
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Фотографии школьных лет 

 
Материалы из архивов выпускников 
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Фотографии школьных лет: 4-ый класс 160-ой школы (1946). Учительница Тамара Александровна Куликова 

1-й ряд сидят слева направо:  2-ой Ф. Бецюк, 3-й Ф. Фишганг (стоит), 6-ой Ю. Федющенко, 7-ой Рауф Кулиев.    

2-й ряд стоят слева направо: 4-ый Олег Герасимов (брат Кулиева}, 7-ой Ю. Сметанин, 8-ой М. Хачатуров. 

3-й ряд стоят слева направо: 3-й С. Елисеев, 8-ой Г. Сиротинкин, 10-й В. Теллер.   4-й ряд: предпоследний не в фокусе - Довлят Елисуйский.  

 Это, только те, кто дошёл вместе до 10 класса. 
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В. Канторович в 4-ом классе пишет контрольную работу по 

азербайджанскому языку (1946). 

 
В.Юняев, Михайлов, И. Лопатухин 

Ноябрь 1949 г. 7-ой класс 

 
Я. Шварц  (1950). 

 
Выпуск стенгазеты: Рудик Арутюнян, Феликс Фишганг, 

             Эрнест Акопов,. 6-ой класс (1949). 

          Снимок сделан Мишей Ильганаевым 
 

С. Гозюмов и В. Алексеев 1952 г. 
 

Ф. Фишганг  (1952).  

Фотографии школьных лет. 
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Волейбольная команда  9-1 класса: Ю. Сметанин, Я. Шварц, 

Ф. Фишганг, Ю. Николаев, Х. Рагимли и С. Елисеев (1952). 

 

 
Волейбольная команда 10-1 класса Ю. Сметанин, Д. Елисуйский,  

В. Теллер, Ф. Фишганг, С. Елисеев, Х. Рагимли (1953). 

 
Момент игры в волейбол на школьном дворе. На фото Э. Акопов, стоят спиной (слева 

направо) Паша Спирин, Ян Шварц, и Юра Сметанин. У сетки, в середине командует игрой 

Игорь Абросимов (1952) 

 
Х. Рагимли, С. Бельский и В. Алексеев на пляже (1953). 

 

Фотографии школьных лет. 
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С. Елисеев, И. Рагимли и Ю. Сметанин, 1952 г 

 

 
Филипп Рыскин и Геннадий Козловский (1952). 

 
Бабаян Борис и Елисеев Сергей, Мирвелов В. (1952). 

 
Ю. Сметанин, Ф. Фишганг и С. Елисеев  (1953). 

Фотографии школьных лет. 
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Сёма Бельский и Рауф Аскеров (1952 – 1953). 

      
А. Флейшман даёт прикурить С. Бельскому и Р. Аскерову (1953). 

 

 
"Опоздавшие": 

Сандро Гозюмов, Назим Мамедов и Вова Степанов ,  (1953). 

 

 
Юра Сметанин (сидит первый справа), 

Лева Воловик (верхний ряд второй слева), 

Александра Сергеевна Лытова (в центре). 

Пионерлагерь в Шувелянах (1951). 

Фотографии школьных лет. 
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Экскурсия в Мингечаур 23-27 марта 1953 г. 
 

 
Н.К. Березина, Бабалов,  Ксения Дмитриевна, 

Д. Е. Фролова, М. А. Айдинян. 

 
Витя Давтян, Козлов, Шурик Каграманов, 

Изя Лопатухин 

 

 
На холме по дороге от Мингечаура  до 

Геогчая (10 км от Мингечаура). И. Лопа-

тухин 10-2, Козлов 8-3, Исмайлов 8. 

 
Витя Давтян, Изя Лопатухин и другие  

(ученики младших классов) на реке Ахсу 
 

Д. Е.Фролова, Шапиро и др. 

 

 
Изя Лопатухин на реке Ахсу. 
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Из архива выпускников. 

 
 

 
Ученические билеты, полученные в шестом классе. 
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Табель ученика 5-го класса  выпускника 1953 года 160-ой школы 

 

     
Табель ученика 10-го класса  выпускника 1953 года 160-ой школы. 

 

 
Табель ученика 10-го класса.   

        
Табель ученика 10-го класса.   

 

Кто забыл, может снова ознакомиться с обязанностями учащихся и родителей. 
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Записка М.М. Фарберга родителям Ф. Фишганга в 8-ом классе. 

 

 
Записка С.И. Дабагян родителям Ф. Фишганга в 9-ом классе. 
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Состав волейбольной 

команды 82 класса (бьющих, не бьющих 

и убивающих). 

    Бьющие                 Не бьющие            Убивающие 

1) Флейшман А.     1) Петросов Н.        1) Степанов В. 

2) Юняев В.            2) Шадрухин А.      2) Рзаев Т. (золо- 

3) Воловик Л.         3) Рыскин Ф.               той запас) 

Тренер команды: Лопатухин (убивающий). 

Бьющие и убивающие 

Волщебный край! Там в наши годы 

Команда сильная была. 

Там Лопатухин, друг свободы, 

Творил ужасные дела. 

Команда та подразделялась 

На много стадий игроков, 

Там шайка жуткая собралась 

Пижонов бьющих и звонков. 

Юньяев, Флейшман и Шадрухин, 

И гордость класса Лопатухин, 

Степанов, Рыскин, Воловик 

И вся команда. Без интриг 

Они играют очень дружно, 

Увы! сплочённость - это нужно! 

Но малых нужно проучить 

Ведь там все бьющие калеки: 

Они всех могут перебить 

И искалечить всех навеки. 

Сам Лопатухин - мастер спорта, 

Так что же он, какого чёрта! 

Чуть не убил ... ах, таракана. 

Уж есть идея для романа. 

 

Козловский Гена       1950/1951 учебный год. 
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К одноклассникам 

 

Друзья мои, Вам издалёка,  

В Баку к Вам в школу 160, 

С краёв, где холод вьёт жестокий, 

Привет горячий шлю сейчас. 

Быть может Вы меня забыли,  

Тому не буду верить я, 

Что в нашем дружном коллективе 

В забвенье предали меня. 

Мы все в дальнейшем разойдёмся 

Пути ведь разные у нас, 

Но знать должны мы, что сойдёмся 

В родной мы школе в добрый час. 

Я первый, кто с гнезда родного 

Ушёл, и цель моя ясна, 

Но класса дружного такого 

Я не забуду никогда. 

И Вас друзья я призываю 

Держите выше класса честь 

Потом его чтоб вспоминая 

Могли хорошее мы в себе унесть. 

И всем кто в школе нашей либо 

Привет, его же всем друзьям 

Ещё моё курсантское спасибо 

Всем нашим школьным учителям. 

 

Шадрухин Алик (Коммунарский А.) 

17. 10. 1951 г. Красное 

село. 

Алик Шадрухин после 8 класса поступил в 

военное училище. Из училища он прислал 

мне это стихотворение. Когда Алик учился в 

школе он жил у сестры его мамы в доме по 

улице Гоголя 9. В этом доме жил Рудик 

Арутюнян. После окончания училища 

лейтенант Али Коммунарский приезжал в 

Баку к маме и тогда я с ним встретился. 

Мама его жила в переулке по ул. 28-го 

Апреля, где жил Миша Хачатуров 

Двоюродный брат Алика Рзаев Первиз 

рассказал мне, что гуляя в компании 

знакомых по Ленинграду он во время 

прогулки ударился головой о гранитное 

ограждение набережной реки и умер. 

 

Исак 
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Гимн 160-ой школы. 

 

 



 54 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Встречи выпускников      
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                                                     Школа   160  выпуск1953 год 
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В. Теллер, Ю. Сметанин, Ф. Фишганг, В. Алексеев, П. И. Безуглый, 

 Б. Бабаян, Э. Мкртычан, А. Абрамович и Г. Черкасенко у здания              

АзИИ ( 1954). 

 
И. Лопатухин, А. Ананикян, А. Дунаенко, полковник Касавин,                     

М. Камышев, В. Степанов и П. Сутовский (1958).  

 

 

 
В. Теллер, Ф. Фишганг (1954)       Ф. Фишганг и В. Спирин (1954). 

 

 
В. Канторович, М. Гинзбург, Ф. Амирджанов, Т. Рзаев, 

М.А. Айдинян, Ф. Бецюк, А.Ф. Солоид, М. Хачатуров и 

Ф. Фишганг на традиционном вечере 31 января 1964 г. 

Встречи выпускников. 
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Э. Акопов и М. Хачатуров у здания 160-ой школы.                                   Ф. Фишганг, Э. Акопов, В. Давтян и М.Хачатуров у Давтяна . 

На здании табличка с указанием улицы им. Низами 

          
   У закрытых дверей 160-ой.                                  М. Хачатуров, Рубен и Эрнест Акоповы, В. Давтян и его товарищ в Мардакянах. 

Встречи выпускников в Баку в 1987 году. 
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Г. Шхиян, М. Хачатуров, Ю. Котёлкин в гостях у Ф. Фишганга  

  (Баку, 1985). 

 
М. Хачатуров с женой Таней в гостях у Э. Акопова (Москва, 1996).    

 
Лёва Шварц, Сёма Бельский и Феликс Фишганг (Баку, 1985) 

 

 

 
И. Абросимов, Ю. Котёлкин и М. Хачатуров у Э. Акопова  (1996). 

Встречи выпускников. 



 58 

 
И. Абросимов и Ф. Фишганг в Холоне у дома Феликса (Израиль, 1997). 

 
М. Гинзбург с женой Деллой  и И. Лопатухин с женой Беллой 

у Изи в Нацерет Илите (Израиль, 20.04.1996) 

 

 

 
З. Копелёвич, Ф. Фишганг и И. Абросимов дома у Феликса 

в Холоне (Израиль, 1997). 
 

П. Сутовский и Ф. Фишганг  в ресторане (Израиль). 

Встречи выпускников. 
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               Ф. Фишганг и В. Теллер у Феликса в Холоне (Израиль, 2008). 

 
Ю. Котёлкин в гостях у Э. Акопова (Москва 25.05.2011) 

 

 

 
      Э. Акопов в гостях у С. Адамова (Москва 12.06.2011). 

 

 
Ю. Котёлкин в гостях у С. Адамова (Москва 12.06.2011) 

Встречи выпускников. 
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М. Гинзбург с женой Деллой  и П. Сутовский с женой Лилей 

(Москва 23.06.2011). 

 
Ф. Фишганг  и И. Лопатухин гостях у дочки Изи 

в Холоне (29.10.2011) 

 

Встречи выпускников. 
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Воспоминания о наших Учителях  
     
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                                                     Школа   160  выпуск1953 го 
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   После кропотливой и благодарной работы, связанной с воспоминаниями о 

нашем школьном выпуске почти 60-летней давности, хочется высказать 

некоторые мысли. 

   Память человеческая - безгранична, особенно у тех, кто хочет помнить и 

помнит. Оказалось, мы помним всех и всё, и в этом смысле 160-я школа и наш 

выпуск, я это утверждаю, стоит на особом месте.  

У К.Паустовского в "Книге о жизни" написано, что люди, закончившие одну 

гимназию (у автора – киевскую) в разное время при встрече независимо от 

статуса обращаются друг к другу на "ты". Я думаю, в нашем случае это должно 

быть тоже так.    

Человек начинается с детства, а школа - с начальных классов. Во всём, что 

впитали мы в себя по окончании учёбы, есть заслуга начальной и средней школы. 

Я попробовал подсчитать общее количество  учителей за 10 лет и сбился после 

20-ти. Мы пришли к выпуску подготовленными именно повседневной работой 

с нами всех учителей, научивших нас от азов грамотности и до современных 

знаний всех учебных предметов изучаемых в школе. В непростое время мы 

закончили школу и ушли в самостоятельную жизнь. 

Всем Учителям, учившим нас, честь и слава, а также - вечная память. 

                                                                                                           Феликс Фишганг 
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Выпускник 160-ой школы Виталий Вульф о Н.К. Березине в книге «Серебряный шар». 
 

               

 
 

 

 
Материал представил Э. Акопов. 
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О директоре школы – Н. К. Березине вспоминает  Эрнест Акопов 
 

Конечно, я благодарен и признателен директору школы Нине Константиновне Березиной, сумевшей создать неповторимую, живую, 

дееспособную и творческую атмосферу в школе. 

Оценка личности директора школы у каждого выпускника может быть своя, в зависимости от его индивидуальности, воспитания и отношения к 

происходящему вокруг. К моим воспоминаниям о школе привожу письмо Нины Константиновны, которое я неожиданно получил  на 5 курсе учебы 

в институте, по прошествии 5 лет после школы, в течение которых я не встречал ее ни разу. Письмо человека с душой, а не строгого и недоступного 

директора нашей школы, о жизни которой мы не имели никакого представления и не задумывались об этом, отдававшей все свое время и 

способности школе и ее ученикам. Следует отметить, что в процессе учебы в школе ни я, ни мои родители с Ниной Константиновной никаких 

особых контактов не имели, кроме одного случая, описанного в воспоминаниях о Тельмане Рзаеве, когда она выгнала меня из школы за 

совершенный проступок. 

Хотел бы обратить внимание на несколько моментов из этого письма: 

- несмотря на то, что письмо адресовано мне, оно имеет отношение ко всем нам, выпускникам 160-ой школы 1953 года, 

- Нина Константиновна даже после ухода из школы, через несколько лет, не забыла нас, желает всем успехов и гордится выпускниками 

Стошестидесятой, 

- уйдя на пенсию, в непростых для нее условиях, в преклонном возрасте она не опустилась и ведет достойный образ жизни, общается с 

друзьями, устраивая литературные встречи, походы в театры и кино, проявляет заботу о своих бывших коллегах и знакомых., 

- особенно хочу выделить в письме часть, где она просит меня передать привет моим товарищам, выпускникам 160-ой.  

И вот сегодня, накануне нашего 60-летнего Юбилея после окончания школы, я выполняю просьбу Нины Константиновны и передаю привет от нее 

всем выпускникам Стошестидесятой 1953 года. 

Необходимо еще добавить, что высокую оценку директору нашей школы  дал известный литературовед и писатель Виталий Вульф, выпускник 

160-ой школы 1947 года. В интервью Алексея Николаева, которое я нашел в материалах по 160-ой школе в Интернете, Виталий Вульф сказал 

следующее: «В Баку я прожил 17 лет, окончил школу № 160, Это была одна из лучших бакинских школ. У нас был потрясающий директор, редкий 

человек Нина Константиновна Березина. Я ей в своей книге «Серебряный шар» посвятил несколько страниц. В тех условиях город был 

многонациональным… Она бала русская женщина, безупречно честная. Школа была ее жизнь. И лучшие преподаватели были у нас, многому 

научили… Я очень любил свою школу…». 

Для того чтобы прочитать страницы книги «Серебряный шар» о 160-ой школе и о Н.К. Березиной я обегал безрезультатно все библиотеки и 

читальные залы нашего района Москвы, но нашел ее в одном из книжных магазинов в центре. 

Виталий Вульф – очень авторитетный человек, известный своими правдивыми и справедливыми суждениями о различных знаменитостях, с 

которыми приходилось сталкиваться ему в жизни. Поэтому его воспоминания о нашей школе середины прошлого века, о Нине Константиновне и ее 

личных качествах очень ценны сейчас. Они раскрывают образ директора нашей школы и учителя с совершенно новой стороны, о которой не имели 

представления ученики школы.   

Единственными, как мне кажется, приемлемыми критериями оценки 160-ой школы в период 1943-1953 годов являются следующие: мы не 

забыли свою школу, не пропали бесследно,  каждый из нас достиг в жизни и в своей трудовой деятельности значительных (в определенной степени)  

успехов, фундамент которых заложен был школой, нашими Учителями и директором школы Ниной Константиновной Березиной. 
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Письмо, написанное Березиной Н.К.  Акопову Э.  15 января 1958 г. 

                                                       Добрый день, Эрнест! 

Прошу не удивляться, не пожимать плечами, не качать головой с большой 

шевелюрой и не улыбаться. Ничего необыкновенного не произошло в том, что 

я пишу тебе, и пишу с удовольствием, как бывшему ученику – всегда 

мрачному, суровому, немногословному и упрямому, но зато умному. 

Недавно встретила маму. И, естественно разговор перешел на тему о тебе, 

твоих делах и т.д. Оказалось, что ты уже почти окончил и окончил прекрасно, 

если тебя могут оставить в Москве. Это большая награда за все твои труды. 

Ведь не каждого оставляют при московских вузах. Я этому от души радуюсь и 

немного горжусь – ведь ты воспитанник стошестидесятой. С глубоким 

уважением отношусь и к твоим родителям, сумевшим воспитать такого 

скромного, вдумчивого, серьезного сына. Ну хватит о тебе, а то ты 

возгордишься и распустишь крылья и хвост, как павлин. Что нам тогда 

делать? 

Надеюсь, что ты скоро будешь в Баку, и я рада встретиться с тобой. 

Я теперь уже не работаю, ушла на пенсию, то же сделала и Ант. Ив., и мы не 

жалеем. День так чем-то загружен, только не хозяйственными делами, что его 

не хватает на все. 

 
 

Бываем в театрах, на концертах, в кино, навещаем друзей, устраиваем 

еженедельные литературные понедельники среди друзей-пенсионеров и, как и 

все стареем, любим лечиться. Вот так и проходит время – по-стариковски. 

Из беседы с мамой узнала, что Мария Николаевна в Москве и находится на 

излечении в больнице и что ты ее навещаешь (в связи с чем ты в моих глазах 

вырос еще выше) и мне захотелось поздравить ее с Новым годом и пожелать 

самого главного – скорейшего выздоровления. Поэтому я прошу тебя при 

очередном посещении передать Марии Николаевне мое искреннее 

поздравление. Она очень хороший человек. К сожалению, сейчас таких 

встречаешь все реже и реже. Мама выглядит, как всегда, молодо, но жалуется 

на болезнь. Встретились мы около поликлиники – она выходила, а я шла туда 

же. Передай мой привет тем твоим товарищам, которые являются 

представителями 160-й, если в среде твоих друзей они есть. 

А сейчас хочется пожелать тебе в 1958 году исполнения твоего желания. 

Пусть 1958 год, год твоего становления на жизненный трудовой путь будет 

для тебя тем, о чем ты втихомолку долго мечтал. 

До свидания. Ув. тебя   Н.Березина. 

  

P.S. Прошу не обращать на небрежность письма. Сама страдаю тем, чего 

требовала от других.   Н.Б.  
 

 



 66 

Директор 160-ой школы - Нина Константиновна Березина 

Отрывки из воспоминаний выпускника 1954 года Игоря Абросимова. 

Полностью воспоминания можно прочесть на сайте: http://www.baku.ru/blg-list.php?blg_id=3&id=42583&cmm_id=9&usp_id=0 

 

Школа помещалась в двухэтажном доме, построенном еще до революции на Станиславской улице (проспект Ленина), недалеко от 

набережной, специально для учебного заведения, кажется, для городского училища. Рядом со школой, в сторону Черного города, тянулись 

высокие светлые корпуса мельниц, самая большая из которых принадлежала когда-то Скобелеву. Скобелевская мельница располагалась как раз 

напротив. 

Помещение школы, с широкими коридорами, большими классами, высокими потолками, казалось мне на редкость просторным. Однако, ничего в 

здании со времен строительства не перестраивалось и не переделывалось, поэтому спортивного зала, к примеру, не было вовсе, а уроки 

физкультуры проходили во внутреннем дворе либо в холодное время в одной из классных комнат, откуда вытащили парты и расставили 

гимнастические снаряды, а иногда и прямо в коридоре. 
В первый день мама подвела меня к одному из вторых классов, в который я был записан, и отошла в сторону. Дети строились во дворе и 

классами, по очереди, чинно заходили в здание. У дверей стояла директор - Нина Константиновна Березина, подтянутая женщина 

неопределенного возраста. Величаво кивая головой, она отвечала на приветствия проходивших мимо учеников. Всеми было замечено, кстати, что 

за все годы нашего пребывания в школе Нина Константиновна по внешнему виду, а это можно увидеть и на коллективных классных фотографиях 

разных лет, так ничуть и не изменилась, оставшись такой же подтянутой, неулыбчивой и немолодой. 

Нина Константиновна была личностью, весьма характерной для своего времени. В разгар войны стала она директором нашей школы, где 

преподавала также и историю. Нина Константиновна осталась беспартийной, что среди директоров школ было тогда большой редкостью. Но по 

властной манере поведения, строгому внешнему виду, по четким и идейно-выдержанным речам, которые произносила, она могла дать сто очков 

вперед самому правоверному партийцу. Рассказывали, что даже на школьном партийном собрании, где она присутствовала всего лишь как 

приглашенная, Нина Константиновна подсказывала свои решения и была полной хозяйкой положения.  

Нину Константиновну боялись. Боялись учителя, боялись ученики, боялись даже родители учеников. С первых дней директорства она 

навела в школе, о которой ходила раньше дурная слава, образцовый порядок. С «неисправимыми» тем или иным образом расставались, вынуждая 

родителей переводить их в другие школы, учителям, «зараженным неуместным либерализмом», либо просто с прохладцей относившимся к своим 

обязанностям, предлагали уйти по собственному желанию, чтобы избежать более крупных неприятностей. И через несколько лет школа 

действительно превратилась в образцовую, куда стремились определить своих детей очень и очень многие.  

Будучи фанатиком своего дела, проводя в школе все свое время, с раннего утра до позднего вечера, потому что других дел и интересов у 

этой одинокой бездетной женщины никогда не было, наш директор вызывала у окружающих и чувство уважения. Вот это любопытное сочетание 

боязни с неподдельным уважением всегда чувствовалось в отношении директора со всеми окружающими, как с учениками, так и с учителями и 

родителями... Победителя не судят, а школа и на самом деле была совсем неплохой, можно сказать лучшей. Там собрались хорошие учителя и 

было очень мало ребят, которые не хотели учиться и не старались во всю. 
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О директоре школы – Н. К. Березине вспоминает  Феликс Фишганг. 
 

Известный эпизод, который могут припомнить многие. 

Когда 05.03.53 г. по радио объявили о кончине вождя,  я принёс в школу купленный по дороге портрет т. Сталина. 

Н.К. спросила меня: "А где рамка?" Я ответил, что у меня её нет. 

"Почему?"- спросила Н.К. "Я не знал". 

"Надо было раньше думать!"- возмущённо воскликнула Н.К. 

"Когда раньше!!! - тихо спросил я.  И Нина Константиновна вдруг смолкла. 

 Через некоторое время Н.К. собрала учеников старших классов и сказала, что нужно собрать по 10 р. на венок т. Сталину и 

послать в Москву. 

Мы собрали. Но, по-моему, через месяц Н.К.собрала нас у себя в кабинете и сказала, что деньги прислали из Москвы 

обратно. И теперь она думает, что с ними делать: раздать обратно или оставить в школе. На наше усмотрение. Конечно их 

оставили школе и на эти деньги школу радиофицировали. 

Когда Н.К. вызывала к себе по радио во время уроков членов учкома, спорткома и др. комов в классе оставались считанные 

ребята. 

Вот так. 

"Как молоды мы были. Как весело дружили..." 
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Айдинян Михаил Аветович – учитель математики. 
Из воспоминаний выпускника 1954 года Игоря Абросимова 

 

 

 

Михаилу Аветовичу Айдиняну было за тридцать, он прошел войну и уже несколько лет преподавал 

математику в разных бакинских школах. Говорил он, как и многие бакинцы, на правильном русском языке с 

особым кавказским акцентом, разве что акцент этот был у него выражен более явно, чем у других, хорошо 

владевших русским. Подобный выговор был обычно у людей двуязычных, и на самом деле, как потом 

выяснилось, Михаил Аветович свободно и в совершенстве владел армянским языком. Как я сейчас вспоминаю, 

незадолго до нашего знакомства он заочно окончил пединститут.  

Работая в нашей школе первый год и приняв для начала восьмые классы, а также один девятый. Михаил 

Аветович очень скоро поставил себя таким образом, что и ученики, и родители прониклись к нему полным 

доверием, считая большой удачей, что заполучили именно его в качестве учителя математики. Математика 

становилась для большинства предметом основным, почти все готовились к поступлению в технические вузы, 

и иметь хорошего учителя по этому предмету было делом первостепенной важности. Михаил Аветович очень 

быстро зарекомендовал себя именно таким.  

Айдинян мог хорошо и правильно выставить требования и держать их на достаточно высоком уровне. Он мог 

оценить понимает ли ученик, доказывающий теорему по геометрии, что такое строгое доказательство и 

выдерживается ли при ответе у доски эта самая строгость. Он подбирал и предлагал задачи и примеры для 

решения  не  только  из  учебника,  но  и  из  сборников  (Моденов и др.)  для  подготовки  к  экзаменам  в  вузы,  

ставшими популярными как раз в эти годы. Поэтому большинство его учеников не смущали трудности, связанные с решением нестандартных 

заданий. С самого начала Айдинян держался так, как и подобает учителю с именем. В беседах с родителями, не говоря уже о высказываниях на 

уроках в классе, он, не смущаясь, подчеркивал свою исключительность как математика и всячески рекламировал свои педагогические 

достоинства. И, как я уже говорил, очень скоро в этом качестве укрепился. Не только в нашей школе, но и в других школах города его хорошо 

знали и ценили весьма высоко.  

Каждый день у нас был урок математики и каждый день в течение трех лет мы встречались с Михаилом Аветовичем. Поэтому он неплохо 

знал каждого из нас, отличаясь этим от многих учителей-предметников, которые, имея небольшую нагрузку в каждом классе, вели сразу все 

старшие классы школы, да еще, зачастую, занимались и с 7-ми классами. Но не только частота встреч повлияла на наши отношения. Учитель 

математики с интересом относился к нам, своим ученикам, ему были небезразличны наши дела и заботы, удачи и неудачи. Айдинян справлялся об 

отметках каждого из нас по другим предметам, интересовался, кто с кем дружит и в чем эта дружба проявляется, знал о том, что представляют 

собой наши родители, а благодаря хорошей памяти, он все эти сведения хорошо запоминал. На переменах, которые он проводил обычно в 

школьном коридоре, на школьных вечерах, куда он совсем не обязан был приходить, но приходил очень часто, Михаила Аветовича постоянно 

окружала толпа его учеников, с которыми он беседовал на самые разные темы. 

Как-то во время очередной оживленной беседы на перемене Айдинян неожиданно потребовал, чтобы все вытащили руки из карманов.  
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Замечание вызвало удивление, так как никогда раньше хорошим манерам он нас не обучал. «Михаил Аветович, да вы сами часто держите руки в 

карманах», - ехидно заметил кто-то. Замечание это угнетающе на него подействовало. «Вот и директор мне вчера сказала то же самое. Стыдно на 

вас, говорит, смотреть, как вы в коридоре разговариваете с учениками. Они все, как хулиганы, заложили руки в карманы, и вы, учитель, тоже руки 

в карманах держите. Кто кого учит, говорит она мне, неизвестно. Вечно попадаю я с вами в неудобное положение!» На этом Михаил Аветович 

посчитал правильным разговор на сегодня закончить и удалился в учительскую. 

Преподавателем Айдинян был строгим, плохих отметок ставить не стеснялся, поэтому, несмотря на частые и довольно свободные разговоры, 

даже намека на панибратство в наших отношениях никогда не возникало, а на уроках сохранялся полный порядок. Можно было что-то спросить у 

товарища и даже тихо поговорить о деле, это не преследовалось, как на уроках Фарберга, но так поговорить, чтобы не мешать другим. 

Скованности никто не чувствовал, ни учитель, ни ученики. Михаил Аветович мог, к примеру, воскликнуть в сердцах, удрученный чьей-то 

непонятливостью: «Мальчик, да ты просто-таки дурак!» Но звучало это необидно и незлобиво. Поэтому на него, как правило, не обижались. 

Когда разразилась компания по борьбе с нецензурными выражениями, Михаил Аветович тоже решил внести свой вклад в наше воспитание. 

Войдя в класс особенно в тот день задумчивый и озабоченный, наш математик швырнул на стол свой потертый плоский портфель и, заложив руки 

в карманы, прошелся по проходу между партами. Дождавшись тишины, он без особых предисловий поведал о том, как вернувшись домой с 

фронта, не оставил дурной привычки вставлять в свою речь непечатные выражения. «Какие-же это выражения, Михаил Аветович?» - последовал 

чей-то вопрос. «Молчи и слушай дальше, не перебивай,» - Айдинян продолжал повествование с тем же задумчивым и озабоченным видом, не дав 

себя спровоцировать и отвлечь. Как-то раз, рассказывал он, прогуливались они с приятелем по бульвару, разговаривали, не стесняясь, конечно, 

как всегда, в выражениях. А в это же время, оказывается, сидели на бульваре на скамейке близкие друзья его родителей. Они все слышали и 

поражались, как это Миша позволяет себе такое! И на другой же день рассказали родителям о том, что они видели и слышали в тот злополучный 

вечер. «Мне стало так стыдно, когда я обо всем узнал, - закончил рассказ Михаил Аветович, - что я дал себе слово больше никогда не выражаться. 

И слово это, конечно, сдержал». Айдинян обвел всех взглядом, оценивая, какое впечатление произвел его бесхитростный рассказ. А мы молчали, 

не зная, как и реагировать на столь лобовую воспитательную атаку. Обошлось на сей раз даже без всегдашних реплик - вопросов... 

Очень скоро разделил для себя Айдинян всех учеников на две неравные группы. В классе были особо выделены способные по его оценке 

ребята. Отношения к ним установились особые, разговоры на переменах происходили особенно доверительные, им прощались даже мелкие 

неудачи и огрехи во время контрольных работ. Этим ученикам давались специальные, повышенной трудности задания на дом, и пока класс потел 

над очередной рядовой задачей, с ними обсуждались результаты решения заданий повышенной трудности. А во время перемены, прогуливаясь с 

кем-нибудь из своих любимцев по коридору, Михаил Аветович мог запросто обхватить его за плечо, доверительно поговорить о чем-то, 

посмеяться и поделиться, как с равным, а не как учитель с учеником.  

Место мое среди учеников Айдиняна было четко и с самого начала определено среди "всех остальных". После того, как я неплохо сдал 

выпускные испытания в школе, а на конкурсных экзаменах при поступлении в институт получил по математике отличную оценку, Михаил 

Аветович не раз говорил, вспоминая своих учеников: «Вот как себя показывают мои ученики! Абросимов, например, звезд с неба не хватал, 

никогда лучшим моим учеником не был. И вообще хотел стать литератором. В последний момент поумнел, пошел в Индустриальный институт. 

Пошел и сдал математику на пять!» При этом, как мне рассказывали, он победным взглядом обводил слушателей. О других своих достижениях, 

которые олицетворяли его лучшие ученики, можно было уже и не говорить, все об этом и так хорошо знали.  
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О М.А. Айдиняне пишет Павел Сутовский. 
 

Конечно, наш класс очень любил и уважал Михаила Аветовича Айдиняна. Он был нашим классным руководителем и "классным" педагогом и 

мужиком. Он привил всем любовь к математике и сделал так, что задачник Моденова (для поступающих в ВУЗы) стал настольной книгой для 

всех. И еще, что было совершенно необычно – у него был "рыночный" подход: на уроках он давал задание и потом объявлял, кто первый решит – 

получит "5". Через 15 минут он подымал цену: кто первый решит – "5" за контрольную. За 2 минуты до звонка иногда подымал еще цену: кто 

первый решит – "5" в четверти. Как правило, никто не успевал, но все старались. Во всяком случае, математику мы знали хорошо. 

 

Михаил Аветович Айдинян – воспоминания Эдуарда Гейвандова. 
 

В памяти у меня картинки-воспоминания. Михаил Аветович рассеянно перелистывает учебник и говорит: «У нас сегодня  новая тема, но в 

учебнике ведь всё понятно написано, сами не маленькие, разберётесь. Лучше будем решать примеры. Кто решит первый, ставлю пятёрку. Кто 

решит другим способом, тоже получает пятёрку». После этого он пишет пример на доске, класс лихорадочно бросается решать, а сам Айдинян 

садится и погружается в какую-то свою книгу. 

Здесь я выделю слова «другим способом». Михаил Аветович поощрял «инакомыслие», решение другим способом. И если сегодня меня 

спросят, чего чаще всего не хватает людям, решающим свои проблемы, то я с позиции человека, далеко зашедшего в годах, отвечу: рассмотрения 

различных вариантов. Неполнота набора вариантов. Зацикливание на одном   варианте. Отсутствие поиска, малая поисковая активность.  

Михаил Аветович поощрял поиск, придавал уроку спортивный азарт («кто решит первым»). По сути, он внедрил некую модель жизненного 

успеха. Хочешь успеха – действуй, побеждай, будь первым.  Не смог – извини, у тебя был шанс, ты его не использовал.  

Другая картинка. Незадолго до экзаменов Айдинян обращается к классу. В голосе сомнение: «Я не знаю, надо ли нам проводить консультацию». 

Помолчав, добавляет: «Консультации ведь нужны только для беременных женщин» (смех в классе) и т.д. Он сочетал строгость со «свойским» 

отношением к ученикам. 

При решении геометрических задач Айдинян строго следил, чтобы ученик объяснял из какой теоремы вытекает тот или иной фрагмент 

решения, т.е. знание теоретического материала он проверял и закреплял на примерах и задачах.  

Через несколько лет после окончания института я поступил в аспирантуру. Стоящую передо мной задачу я решил всё же эмпирически, а не на 

основе какого-то глубокого теоретического вывода и глубоких знаний. Я  вертел условия задачи так и эдак, примерно так же, как это я делал в 

школе, решая задачки по алгебре Михаила Аветовича, пока не нашёл способ взаимно однозначного перевода шестиугольных решёток 

определённой конфигурации в числовую последовательность, и на этом построил искусственный язык для записи химических структурных 

формул.  

Поэтому я доволен тем уровнем математического образования, которое я получил в 160-ой школе. Михаил Аветович не только сформировал у 

меня стремление к техническому образованию и в этом смысле повлиял на мой жизненный выбор, но и научил меня вертеться, вгрызаясь с 

разных сторон  в различные части решаемой задачи. 
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Асютин Владимир Иванович - учитель физики. 
 

 

Воспоминания Феликса Фишганга об Асютине В.И. 

 
Владимир Иванович Асютин преподавал все годы физику до окончания школы. Всегда в старом морском 

кителе, суровый, немногословный, аскетичный по кличке "бэдэн"{что означает по-азербайджански - тело}. 

Это прозвище перешло от старшего поколения, потому что он любил иллюстрировать свою речь ладонью 

вверх и говорил "тело" {физическое, конечно}. 

  У него не было любимчиков и система вызова учеников к доске была особенная. Когда он шарил глазами по 

журналу, в классе наступала пронзительная тишина. Потом после вызова все шумно выдыхали. Его систему 

разгадал позже Ян Шварц и говорил заранее кого вызовут. 

  В.И. не терпел ни малейшего шума в классе и сразу пересаживал нарушителей на передние парты, а то и 

просто выгонял уже даже выпускников за дверь. И всё это было спокойно в порядке вещей. 

   Свой предмет он знал великолепно и вкладывал это в нас непостижимым образом. Если ученик сразу не 

отвечал, он не ставил плохую отметку, а вызывал его на  следующем уроке снова. Всю общую физику он 

выложил нам на блюдечке. Я не знаю другого педагога, который бы такими скупыми методами дал нам 

такую сумму знаний. 

   Когда Сталин помер и на уроках под портретом генералиссимуса рыдали наши милые учительницы, 

Владимир  Иванович,  войдя  в  класс,  посмотрел  на  постные  физиономии  и  сказал:"...а,  учиться  надо.  
Шварц, иди к доске." 

  Своей 5-ой по физике на вступительных экзаменах в АзИИ я обязан Владимиру Ивановичу Асютину. 

  Потом после нас он ушёл из школы, и далее я не знаю о дальнейшем его жизненном пути. 
 

Эрнест Акопов об Асютине В.И.  
 

Относительно педагога по физике Асютина Владимира Ивановича:   

исключительно одаренный учитель, который мог сложные физические явления представить простым и очень наглядным изложением 

материала, умело и образно жестикулируя при этом руками и употребляя в различных вариациях слово "тело", за что и получил у ребят прозвище 

"Бядян"  - тело  (к сожалению, я не могу вместо буквы "я" вставить азербайджанскую букву  " е "   верх ногами). В моей памяти он был 

исключительно скромным, справедливым и пунктуальным человеком, любящим свое дело. 

16.07.2011 
 

Павел Сутовский об Асютине В.И  
Физик Асютин Владимир Иванович – отставной флотский офицер, всегда ходил в морской форме. Кличка – "Бэдан" ("тело"). Запомнился день, 

когда умер Сталин. Все были в шоке и трансе. Приходит Бэдан и говорит сдержанно: умер Сталин, это большая потеря, но физику нужно 

проходить. Толкает стол и, как всегда, говорит: "Тело движется …  и т.д.". 
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Руковицин Николай Петрович -  учитель химии. 

 

 

Воспоминания Феликса Фишганга о Руковицине Н. П. 
 
Нам очень повезло в школе с двумя учителями естественных наук: химии и физики. 

Николай Петрович Руковицын вёл уроки химии по-моему до 8-го класса. 

   Это был среднего роста человек, рассказывающий, а не преподающий химию, как захватывающий 

детектив. Он жестикулировал руками, быстро писал на доске мелом и часто оборачивался к классу, ища 

единомышленников. Химия вливалась в нас, как хорошее вино. Особенно он фантазировал с валентностью и 

коэффициентами в химических уравнениях. Он вызывал к доске двух учеников и следил, кто из них быстрее 

напишет коэффициенты в уравнениях. Прошло (аж  страшно подумать) сколько лет, а я до сих пор без 

особых усилий могу всё это повторить. 

   Ещё он любил задавать индивидуально сочинения на химические темы по разделам учебника на дом. Их 

писали в тонкой тетради и сдавали Н.П. Он брал тетрадь и, не открывая, спрашивал "Ошибки есть? - Нет, 

Николай Петрович, я проверял.- Садись - 5". Когда его спрашивали почему он не проверяет, он отвечал, что 

уже то, что ученик сам поработал и написал - достаточно. Он умер, когда мы ещё учились в школе. 

   Когда я сдавал вступительные экзамены по химии в АзИИ, то получил 5 сразу, как только экзаменатор 

узнал, что я учился у Николая Петровича Руковицына. 

 
Павел Сутовский о Руковицине Н. П. 
Запомнился преподаватель химии – Руковицин Николай Петрович, как мы его называли "Кирюшкин" – автор учебника по химии. У него была 

крылатая фраза: "Мальчик, ты умный, но ум у тебя глупый". 
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Фарберг Матвей Моисеевич – учитель истории. 
Из воспоминаний выпускника 1954 года Игоря Абросимова 

 

 

Заочно, по рассказам, знакомы мы были до его первого урока и с учителем истории Матвеем 

Моисеевичем Фарбергом, который во всем являлся полной противоположностью добродушному 

Солоиду. Худой и подтянутый, сдержанный и сухой в обращении, серьезный и неулыбчивый, он 

никогда и ни о чем постороннем, выходящим за рамки предмета, с нами не говорил. И необычным 

проведением урока никого поразить не пытался. За все три года его преподавания мы о нем и про него 

очень мало что узнали. Только в десятом классе, перед самым выпуском, когда считались его 

учениками уже последние дни, Матвей Моисеевич (или просто Мотя, как называли его между собой), 

рассказал немного из своей военной биографии. Разговор на постороннюю тему был для него 

непривычен, поэтому слушали Мотю особенно внимательно. А начал он свой рассказ с 1942 года, с 

проводов на фронт своих учеников - курсантов Каспийского военно-морского училища, которых всех 

поголовно отправили в морскую пехоту и которые почти все, без исключения, погибли в тяжелых боях 

на Северном Кавказе. Мотя был уже тогда членом партии с большим стажем и несколько лет вел в 

училище какой-то общественно-политический предмет. Наш учитель с несвойственными ему нотками в 

голосе, сразу помягчевший, с каким-то растроганным выражением лица вспомнил о своих курсантах и 

надолго замолчал, задумавшись. Все тихо ожидали, боясь помешать продолжению рассказа. 

Фарберга призвали в армию тогда же, но, как человека сугубо штатского, не имевшего никакого 

отношения к армии и военному флоту, а к тому же не очень молодого и необученного, отправили не в 

морскую пехоту, а в тыловой учебный полк. Через несколько месяцев сержантом-связистом он попал 

на фронт и прошел путь от Харькова до Будапешта. О своей фронтовой судьбе рассказал он просто и 

сдержанно.   На   передовой,   где   всю   войну   тянул   и    восстанавливал   Фарберг  проводную связь, 

самым тяжелым и запоминающимся был по его рассказам не страх быть убитым, не ужас перед огневой мощью противника, к этому, по его 

словам, постепенно привыкаешь, а непрерывный и изнурительный труд, изматывающее чуть ли не до смерти, предельное физическое 

напряжение. Об этом в рассказах о войне услышал тогда я впервые, об этом же, намного позже, прочел и в записках К.Симонова. Но, как и при 

любом тяжелом труде, после любой тяжелой работы, тут Фарберг чуть улыбнулся, люди должны отдохнуть. И на фронте тоже были дни отдыха, 

довольно редко, но были. Части отводили в ближний тыл, люди приходили в себя, отсыпались, силы восстанавливались. На войне, хотя и в 

особых, непривычных и трудных условиях, продолжалась человеческая жизнь, нормальная жизнь со своими трудностями и радостями. Такой 

запомнил войну наш Мотя. 

На уроках истории царили особый, непривычный порядок и тишина, твердо установленные с первых же дней. Никто из учеников не смел сказать 

соседу  по  парте  ни  единого  слова,  тем  более  повернуться и что-то прошептать соседу сзади, никто не смел отвлечь своего внимания от ответа 

товарища или объяснения учителя, открыв книгу или заглянув в тетрадь. Парта должна была быть свободна от всего постороннего, и только 

закрытый учебник истории полагалось держать наготове и открыть его на нужной странице по указанию учителя.  
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Фарберг замечал и фиксировал все, любое самое незначительное отступление от заведенного порядка. Тут же раздавалось легкое постукивание 

карандашом о крышку стола, а удивленно вскинутые глаза учителя и помахивание этим же карандашом в воздухе моментально усмиряли 

нарушителя. Не знаю даже, что так на нас действовало, чем нас Фарберг так загипнотизировал.  

Может быть своим неприступным и сдержанным видом, своей почти абсолютной отстраненностью? Так проходили занятия все три года не 

только в нашем классе, но и во всех классах, где и до нас и после нас преподавал Мотя. Даже звонок об окончании очередного урока ничего не 

менял, не вызывал обычного немедленного оживления. В полной тишине завершалось объяснение задаваемого материала, убирались со стола 

карманные часы, по которым выверялся весь ход занятий, а оживление и шум начинались после того, как, попрощавшись, направлялся Мотя к 

выходу из класса и достигали своего нормального уровня, когда он размеренной походкой шел по коридору в учительскую. 

Но во всем этом тоже не было для нас ничего неожиданного. Обо всем об этом подробно рассказывали нам товарищи-старшеклассники. 

Вероятно, именно с их рассказов и начинался фарберговский гипноз, именно они как-бы закладывали основы будущего нашего поведения на его 

уроках. По традиции, идущей от старших, реагировали мы на его требования, принимали их как должное. 

На уроках истории в восьмом, девятом и десятом классе прошли мы новейшую историю Европы, которая начиналась с франко-прусской 

войны и Парижской коммуны и заканчивалась Первой мировой войной, и историю СССР с древнейших времен, то есть от государства Урарту, до 

наших дней. Фарберг уделял особое внимание знанию хронологии, знанию имен и событий, упомянутых в учебнике, и, главное, обязательному 

для того времени единственно верному, то есть марксистско-ленинскому, истолкованию исторических событий. В соответствии с программой и 

учебниками, история Западной Европы и России уже с середины XIX века сводилось к истории зарождения, становления и развития марксизма, 

истории коммунистического и рабочего движения, истории революций и гражданских войн. Все остальные события рассматривались как 

исторический фон, как необходимые предпосылки, ускорявшие либо пытавшиеся, как правило безуспешно, воспрепятствовать неумолимой 

поступи человечества по пути, указанному Марксом и Лениным.  

Строгая скрупулезность Фарберга, заставлявшая всех тщательно учить его уроки, делала эту картину в нашем сознании предельно четкой, 

ясной, и поэтому понятной, не вызывающей никаких дополнительных вопросов, оснащенной к тому же необходимым набором хорошо заученных 

фактов, имен и дат. Он был идеальным учителем директивной, не нуждающейся в полемике и обсуждениях исторической науки, которая только и 

имела право на существование в нашей стране.  

Несмотря на скромное положение, которое он занимал, Мотя, без сомнения, считал себя сознательным и активным участником великого 

коммунистического движения. Ему, как мне кажется, была неприятна сама мысль о бездумном подчинении сознательного коммуниста воле 

вождя. Он предпочитал сверятся с компасом единственно верной марксистско-ленинской теории, усвоенной умом и принятой затем всем сердцем. 

Овладеть этим богатством, а не привить любовь и обожание к вождям, хотел он помочь и своим учен 

 

Матвей Моисеевич Фарберг – воспоминания Эдуарда Гейвандова.  
М.М. Фарберг был для меня символом учителя – серьёзный, высокий, выдержанный,  немногословный, логичный… Он был скуп на похвалу, и 

хотя я имел хорошие и отличные оценки  по истории, он лишь раз косвенно похвалил. И то не меня, а вложенный мной труд. И это его одобрение 

я помню даже через прошедшие почти шесть десятилетий.  

От него у меня остался некий «зародыш» общего представления о систематичности – он был очень систематичным человеком, и это я как-то 

воспринял. В суммарном воздействии учителей 160-ой был отчётливый «блок систематики», который я позднее развил и научился любую 

возникающую проблему анализировать, с разных сторон, по различным основаниям. (Если, конечно, проблема не была эмоциональной - ведь 

эмоции отключают разум.) 



 75 

Солоид Алексей Федорович – учитель географии. 
Из воспоминаний выпускника 1954 года Игоря Абросимова 

  

 

Учебу в восьмом классе, первом из трех старших классов средней школы, начали мы с особым 

чувством людей, ставших вдруг взрослыми и более самостоятельными. И начали с новыми 

преподавателями. Почти все они представлялись нам тогда личностями неординарными. И всем своим 

поведением новые учителя старались поддержать такую репутацию. От ребят-старшеклассников мы 

уже наслышались заранее о каждом из наших новых наставников. И когда в класс впервые вошел 

учитель географии Алексей Федорович Солоид, мы в общем-то знали, чего можно и нужно от него 

ожидать. Знали, что был он большим оригиналом, во всяком случае, слыл оригиналом среди учеников 

и учителей, стараясь всем своим поведением себя таковым показать. 

Алексей Федорович, которому было тогда лет под пятьдесят, а может быть и чуть побольше, высокий, 

крепко сбитый, начавший уже полнеть и лысеть, с не по возрасту обозначившимся брюшком, 

постоянно носил черную морскую форму. Китель всегда сиял начищенными пуговицами, а стоячий 

воротник, подшитый изнутри белым, туго стягивал располневшую шею. В военную форму одевались в 

те годы все вольнонаемные преподаватели специального подготовительного военно-морского училища, 

где обучали старшеклассников, подготавливая их к военной карьере. В Баку такое училище работало 

всю войну и совсем недолго после войны. Там довольно продолжительное время, до самой его 

ликвидации, преподавал и наш учитель географии. Как было принято и широко распространено в 

послевоенные годы, он донашивал теперь казенную форму. Ему не пришлось даже спарывать погон и 

нарукавных золотых шевронов с кителя и шинели - вольнонаемные преподаватели форму носили, но  

званий, естественно, не имели.  

Солоид, мы узнали это заранее, был учителем очень требовательным. Требовал он безусловного знания карты, когда без раздумий и поисков 

ученик мог ткнуть указкой в любой названный им географический пункт. Но это было не самым сложным. Мы прошли с Солоидом в восьмом и 

девятом классе экономическую географию СССР и зарубежных стран. И должны были твердо, со всеми подробностями знать и уметь показать на 

карте где, в каких городах и регионах и какая размещена промышленность, как организованы транспортные связи, где и что выращивается на 

полях и на животноводческих фермах. Вызванный к доске, кроме какого-то конкретного вопроса из заданного на сегодня урока, должен был 

обязательно ответить на любой вопрос, заданный учителем из уже пройденного, чего всегда и во все времена очень не любят ученики.  

На уроках Алексея Федоровича невозможно было "отсидеться". После подробного опроса двух или трех ребят у доски он начинал 

расхаживать по проходу между партами и, неожиданно вскинув указкой в сторону очередного выбранного им ученика, задавал короткий, чаще 

всего нестандартно сформулированный вопрос, на который полагалось дать такой же короткий и четкий ответ, зачастую только догадываясь, что 

имеется в виду на сей раз, в чем на самом деле заключена суть хитро сформулированного вопроса. Иногда, уже пройдя мимо облегченно 

вздохнувшего ученика, Солоид резко и неожиданно вновь к нему поворачивался, выбирая для какого-нибудь особо каверзного вопроса. Если 

ответ представлялся ему неправильным или неполным, указка, описав сложную траекторию, как-будто задерживаясь то на одном, то на другом, 

не сразу останавливалась на ком-то окончательно. И класс замирал в ожидании. Выслушав десятка два ответов, причем поднимая некоторых с 
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места по два и три раза, Солоид возвращался к своему столу и расставлял оценки в классном журнале, которые не всегда можно было предсказать 

заранее. Таким образом и в опросе "с места" подтверждалась его репутация учителя-оригинала.  

Объясняя очередное задание, особенно подробно и со вкусом повествовал нам Солоид о пищевой промышленности и сельскохозяйственном 

производстве. Судя по его виду и отдельным высказываниям большой любитель поесть, он был очень не прочь увлеченно поговорить о еде, 

применительно, конечно, к задачам своего предмета. Он подробно рассказывал, к примеру, о колбасном производстве, выращивании свиней для 

изготовления ветчины и бекона, сыроделии и маслоделии, о вкусовых качествах всех этих продуктов. Он описывал технологию приготовления и 

выпечки хлеба, производства различных видов макаронных изделий... Большинство гастрономических и бакалейных чудес, о которых 

рассказывал наш учитель и которые, судя по его рассказам, бесперебойно производились на наших пищевых предприятиях, никогда и никто в 

бакинских магазинах не видел. Впрочем, такое не было для нас удивительным. Ведь страна наша была "на марше", очень скоро все изменится и 

всего будет у нас в полном достатке!  

И еще любил Солоид пошутить, бывал очень доволен, когда его шутки принимались и класс дружно смеялся в ответ. Об этом мы тоже знали 

заранее. Поэтому многие старались смеяться погромче, чтобы показать, что шутка весьма и весьма удачна. Известно, что в любом классе всегда 

хватает учеников, которые стараются снискать расположение учителя любыми способами. Не помню сейчас, в чем заключались шутки Солоида, 

но никогда он своих учеников не высмеивал и не обижал, остроты его были добродушные и всегда на данный случай, а не заготовленные, как это 

часто случается, загодя.  

Через класс Солоида за долгие годы его преподавания пошли сотни. Фамилий своих учеников и все связанное с ними он, конечно, не 

помнил, отличал разве что некоторых, заметных - медалистов, к примеру, либо поступивших в престижные столичные вузы, а также очень 

немногих, выбравших в вузы педагогические. Но в лицо узнал довольно многих. Когда мои одноклассники после окончания школы встречали 

Солоида на улице и здоровались с ним, он почти всегда останавливался, подробно расспрашивал, выяснял с кем из запомнившихся ему 

выпускников кончал школу нынешний его собеседник, узнавал последние новости об этих выпускниках. 
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Музыкантский Михаил Израилевич – учитель физкультуры. 
 

 

Воспоминания Эрнста Акопова о Музыкантском М.И. 
В связи со спортивными достижениями ребят нашей школы, в то время одной из лучших в Баку, 

добрым словом вспоминаю нашего замечательного учителя по физкультуре Михаила Израилевича 

Музыкантского, отдававшего душу своей работе и воспитанию ребят. 

Думаю, что в каждом из нас он воспитал спортивный характер, помогавший нам в работе и в науке, и 

в каждого вложил частицу своей души. 

Нельзя забыть уроки физкультуры, которые проводились им на самом высоком уровне: дисциплина, 

доступное в тех условиях многообразие видов спорта, наша форма (черные майки и т.п.), занятия и 

соревнования по гимнастике, легкой атлетике, волейболу и баскетболу, наш спортивный зал в 

идеальном порядке, состоящий из помещений двух классов и т.д. А главное – он привил нам любовь к 

физкультуре и научил нас быть упорными в достижении цели. 

Ко мне Михаил Израилевич относился очень хорошо. Спортсменом выдающимся я не был, но 

увлекался гимнастикой и игровыми видами спорта: волейбол и баскетбол. Значок «ГТО» 1-ой ступени, 

полученный мной в 9 классе, как и многими одноклассниками, и соответствующее удостоверение 1952 

года хранятся у меня до сих пор. 

В одно лето М.И. был у нас преподавателем физкультуры в пионерском лагере в Пиршагах, где я 

отдыхал. 

В институте играл даже в баскетбол за команду нашего Приборостроительного факультета.  

 

 

 

Воспоминания Эдуарда Давтяна о Музыкантском М.И. 
 

Музыкантский М.И 

Преподаватель по физической культуре. В тяжёлые послевоенные годы, в отсутствии спортивного инвентаря и спортивных помещений 

сумел работая в школе привлечь любовь к спорту школьников. Он создал в школе спортивные кружки по спортивной гимнастике, 

волейболу, баскетболу, лёгкой атлетики и т.д. 

В школе выросли известные спортсмены города. Школа в городе Баку считалась одной из 2-х спортивных школ, занимала призовые 

места в общегородских спартакиадах. Воспитанные им спортсмены  в дальнейшей жизни занимали ответственные посты. 

Он учил нас жить честно и быть ответственными за свои поступки. 

Педагог от б-га. Светлая память о Михаиле Израилевиче осталась,  у нас всех его учеников. 

 

 2 октября 2011                                    
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Фролова Дина Евдокимовна -  учительница литературы. 
Воспоминания Эдуарда Гейвандова. 

 

 

Опять картинка памяти. Михаил Аветович с недовольным выражением лица обращается к 

классу по поводу какого-то недоразумения с Диной Евдокимовной. То ли класс шумел и Дина 

Евдокимовна пожаловалась Михаилу Аветовичу, нашему классному руководителю, то ли что-то 

другое, подробности недоразумения я уже не помню, но у меня  перед глазами выражение лица 

Михаила Аветовича, когда он говорил:  «Да, она молода. Ну что нам делать. Держать дома, пока 

она не состарится?» 

Насколько я помню, домашняя работа по литературе отнимала лично у меня  много времени, 

очень много. На каждое воскресенье Дина Евдокимовна задавала домашнее сочинение. План, 

развёртка плана и т.д. Мне тогда казалось, что она просто задавила нас своими домашними 

сочинениями. 

Но именно в домашних сочинениях я нащупал способ работы с «чистым листом бумаги», 

которые в последующие годы  использовал при написании различных текстов. 

После составления плана я работал не линейно (т.е. сперва «полностью отточенный» 1-ый 

пункт плана, потом отточенный второй и т.д.), а по некоторой спирали. Я писал сразу  целостное 

сочинение так, как себе представлял. Конечно, 1-ый «целостный» вариант был совсем уж куцым 

и непропорциональным. Я его разворачивал, некоторые части детализировал, явные 

шероховатости убирал или изменял. Так получались 2-ой, 3-ий пусть не до конца отточенные, но 

зато «целостные» варианты и т.д. Этот метод мне понравился, так как несообразности текста 

подталкивали мысль, подсказывали продолжение, а целое получалось более соразмерным, чем 

при линейном исполнении.  

Когда я переехал в Москву, то обнаружил, что здесь в институтах применялся сходный метод, когда сперва составлялась некая т.н. «рыба» - 

очень приблизительный предварительный вариант, потом эту «рыбу» разворачивали, улучшали, дописывали и т.д. Суть была в том, что «рыба» 

обязательно должна изначально быть целостной, т.е. охватывать всю проблему, которую надо решить. 

За два года учёбы у Дины Евдокимовны я резко улучшил свою грамотность. Но главное в том, что я освоил нечто большее, которое я условно 

назвал бы так: «структура, расширение и развёртка структуры». Работая позже  в НИИ я писал статьи и книги, но стиль и метод работы с 

текстом у меня – от учёбы у Дины Евдокимовны. 

Если речь о русском языке, то в организациях Москвы, в которых мне довелось работать (т.е. в русской среде), я, по меньшей мере, не уступал 

своим коллегам. 

Исходя из собственных критериев, я очень положительно оцениваю Дину Евдокимовну как педагога. Мне она очень помогла, меня она 

обучила. И, на мой взгляд,  весьма неплохо. 
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Войнова Кира Петровна -  учительница немецкого языка. 
Воспоминания Эдуарда Гейвандова. 

 

Я упоминаю её последней вовсе не по значимости для меня, а лишь потому, что хочу 

изложить всё, что связано с ней, подробнее. 

Никакого иностранного языка в г. Кубе, где я проучился 5-8 классы,  я не изучал.  

Готовясь к первому в своей жизни уроку немецкого языка, я попросил товарищей, которые 

уже 5-ый год изучали немецкий, чтобы они разъяснили мне произношение букв. Кира Петровна 

вызвала меня и я, по её заданию, пытался что-то прочесть по учебнику. Можно себе представить, 

как всё это звучало! Моё чтение сопровождалось весёлым хохотом товарищей и изумлённым 

выражением лица  Киры Петровны. Таких учеников в 160-ой она ещё не встречала! «Вот что», – 

сказала Кира Петровна – «В этом классе вам не учиться. Я буду ставить вопрос о вашем 

исключении». Говорила Кира Петровна категорично и резко, и мне она вначале ужасно не 

понравилась. На педагогическом совете она действительно поставила вопрос об исключении меня 

из школы или, по меньшей мере, о переводе в 8-ой класс. Но за меня заступились учителя по 

другим предметам, по которым я неплохо учился. 

 Кира Петровна смилостивилась и поставила передо мной ультиматум. Три месяца она меня 

не аттестует.  Либо я за три месяца догоняю товарищей, либо меня переводят в 8-ой класс.    

«Догнать товарищей» означало, что я должен был  за 3 месяца пройти курс 4-5 лет.  

После того, как я рассказал маме об ультиматуме Киры Петровны, она через 3 часа поисков нашла 

«комиссара, военного переводчика, который прошёл всю войну». За весьма скромную плату он 

согласился обучить меня немецкому. 

. На следующий день у нас была  первая встреча. Это был «классический еврей» - целесообразный и практичный. Хорошо помню, что беседу 

со мной начал со слов «Нет смысла вообще начинать занятия, - сказал он, - если ты не в состоянии каждый день запоминать по 30 немецких слов».  

Я ответил, что 30 слов – это не проблема для меня. Мой будущий наставник по немецкому удовлетворённо кивнул.  Но и следующую фразу 

он начал с тех же «Нет смысла изучать 5-ый и 6-ой классы - мы начнём сразу с 7-го». 

Согласно договорённости Кира Петровна меня пару месяцев не спрашивала.  

Я имел большое преимущество перед товарищами: занимался один на один со знатоком немецкого языка; работал ежедневно; получал всё в 

компактной форме; был на эмоциональном подъёме и т.д. Уже в следующую четверть я заслужил благосклонность Киры Петровны, получая 

хорошие, а затем  и отличные оценки по немецкому языку.  

Исключительно высокий темп изучения иностранного языка не мог сразу сойти на нет. В институте я взялся уже за английский и по 

школьной инерции ежедневных занятий иностранным языком очень быстро стал продвигаться и в английском языке.  

Но этим мое лингвистическое движение, мощный толчок которому дала безапелляционная  и резкая Кира Петровна, не окончилось. Я увлёкся 

прикладной лингвистикой, благо, моя техническая специализация – автоматизация обработки информации – пересекалась с прикладной 

лингвистикой, т.е. моя узкая специализация в чём-то оказалась связанной с историей изучения немецкого в школе. Пути господни неисповедимы! 

 Уже в школе я понял, какую исключительную услугу оказала мне Кира Петровна и полностью изменил моё начальное  негативное отношение 

к ней. 
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Безуглов Павел Иванович -  учитель по логике, психологии и астрономии. 
 

Воспоминания Эдуарда Гейвандова. 
 

 

Предметы логика и психология мне очень нравились и нравился молодой педагог.  (По-моему, 

он был аспирантом и работал над диссертацией.) Помню, нравилось мне и само звучание 

названий законов логики: «Закон исключённого третьего», «Закон достаточного основания».  

Я вспоминаю, как наш педагог устроил эксперимент, проверяя у учеников объём внимания и 

уровень запоминания. Он на короткое время выставлял у доски  рисунки нескольких предметов 

(одну я частично помню и сейчас: топор, коза, дерево, ведро, верёвка  и ещё 4-5 каких-то 

предметов). Надо было запомнить максимальное число предметов.   

Я должен признаться, что в этом эксперименте я решил перехитрить учителя.  Я быстро 

сконструировал один-единственный образ: дерево, в которое воткнут топор и  привязана на 

верёвке коза, пьющая из ведра и т.д. Я держал перед глазами только одну картинку, резко 

упростив задачу и имея существенное преимущество перед товарищами, которые запоминали 10 

предметов в отдельности. Только через несколько лет я познакомился с понятием «уменьшение 

размерности изображения» и понял, что я интуитивно использовал его на уроке психологии.  

Ценным для меня было то, что я освоил понятие логической цепочки, в которой  из одного 

звена следует второе и т.д. В школе я освоил линейную цепочку, позже познакомился с 

ветвящимися структурами. 

Логику я потом  изучал в связи со специализацией  (автоматика, телемеханика), а понимание 

психологии мне понадобилась, когда я решал задачу автоматизированного поиска изображений, 

которые люди могут визуально воспринять в качестве родственных заданному изображению.  

Я считаю ошибкой то, что позже из школьного курса убрали логику и психологию. Всё 

упрощается в этом мире!  

 

Воспоминания Феликса Фишганга. 
 

Безуглый Павел Иванович преподавал логику и психологию, а также почему-то астрономию. Умный и тактичный педагог. С ним было всегда 

интересно. Мне запомнился один случай. В начале 1953 г.в газетах появилось сообщение ТАСС о злодейской группе врачей-вредителей. На уроке 

у П.И. один ученик спросил "А кто такие сионисты?" И этот человек, который, как я понимаю, не имел к еврейству никакого отношения, 

спокойно объяснил нам "кто есть кто и что есть что", то есть то, что мы знаем сейчас - стремление евреев жить на своей родине. Напоминаю, речь 

шла о сионизме в начале 1953 г. Павел Иванович не замарал себя и, к счастью, в классе не оказалось "стукача". На память у меня осталась 

групповая фотография с ним на фоне АзИИ, которая приведена в разделе «Встречи выпускников». 
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Выпускники «О себе» 
     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                                                     Школа   160  выпуск1953 год 
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ГОРДЫ мы школьными годами 

И школьный дух тот не погас            

Мы - как мечтали - созидали 

И много славных дел у нас. 

 

Березина бы улыбнулась 

Не зря нам силы отдала 

Не зря тогда не обманулась 

-У всех -достойные дела. 

 

Наш Гинзбург в фирме управляет 

Его успехи - многим честь, 

А кто то - песни сочиняет... 

Талантов всех - не перечесть. 

 

Акопов чудо - инструменты 

Для хирургии создавал 

Во многих странах - пациентов      

Спасал и к жизни возвращал. 

  

Вопросы  важные решает 

Сутовский на Святой земле 

Его системы орошают, 

Чтобы садам быть на песке. 

  

Студентов учит Лопатухин 

И книг немало  издавал  

Еще он доктор тех.науки,  

Еще альбом он создавал.   

 

Романы Шохин публикует           

Он журналист он тоже наш.                          

Картины Воловик рисует 

Украсят даже Эрмитаж. 

Со школьной парты в офицеры 

Котёлкин, Шварц пошли служить.         

Погоны знают звездам меры, 

Как трудно их порой носить. 

 

Для нас - за всех они служили 

И охраняли наш покой - 

За их спиной спокойно жили 

И им от всех -  поклон земной 

 

Для инженерии оставил   

Цабкевич в музыке талант 

Проектов много он возглавил 

В душе остался – музыкант. 

 

Бецюк, Коцоев - Гиппократу 

Служили верой и судьбой 

И память наша о них свята 

И благодарна всей душой. 

  

Мамедов в химии оставил  

страницы новые прочесть, 

Делами славен Тельман Рзаев 

ИМ память добрая и честь. 

 

Не забывай нас наша школа - 

Сто шестьдесят - на Низами 

И мы приносим тебе снова 

И благодарность и цветы! 

 

 

М.Д. (США) по просьбе 

 составителя Альбома. 
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Игорь Абросимов 

 

 

 

Родился в г.Баку в 1935 г. в роддоме на  улице  Хагани, рядом с Молоканским 

садом, напротив  Клуба слепых, где трамвай делал разворот. 

Учился в начальной школе № 32 (три улицы выше Баксовета), после  

окончания которой поступил в знаменитую 160 школу в 5 класс. Учился  

довольно средне, но высшую ступень компенсировал занятием спорта: 

волейболом и легкой атлетикой, где  были  результаты  получше. Так, в  школе 

организовал волейбольную команду, которая побеждала на школьных  

соревнованиях; в легкой атлетике был даже рекорд СССР среди юношей в  

эстафете 4 х 100 метров (приз - кубок стоимостью 500 рублей); шел  на  рекорд  

в троеборье (100 м + высота + ядро), но получил травму колена и больше не  

замахивался. 

После школы поступил в АзИИ (Азербайджанский Индустриальный  

Институт) на  Энергетический  факультет, который  окончил в 1958 г., получив 

специальность  «инженера – энергетика». После  института, как  тогда  было  

положено  отрабатывать учебу, был направлен в Туркмению участвовать в  

создании системы «Туркменэнерго». Участвовал, но не до конца, т.к. в  1960 г. 

переехал в Москву, где трудился на благо уже «Мосэнерго», сооружая  трансформаторную  подстанцию (80 тыс. ква) и  к ней 

ЛЭП (220 кв). Закончив (через три года)  строительство, решал, что делать дальше. Решил видоизменить профессию - стать  

экономистом и поступил в Академию внешней торговли, которую окончил в 1966 г. получив диплом «экономиста  внешней  

торговли» и направление в Министерство внешней торговли, с которой связал  всю  дальнейшую  жизнь, хотя  Министерство  

потом практически ликвидировали, передав его функции в другие министерства. После Академии работал за рубежом, в  

основном в развивающихся странах, бывших колониях Франции: Алжире, Марокко, Вьетнаме. В настоящее время работаю 

на ниве просвещения, преподаю экономику предприятия в условиях рынка (в разных  аспектах), в том числе управление  

финансами, контроллинг, менеджмент. 
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Эрнест Акопов 
 

 

 

Родился 15 апреля 1936 года в г. Закаталы, расположенном в предгорьях Главного Кавказского хребта 
вблизи границы  Азербайджана с Грузией. Жил в Баку с 1943 по 1953 годы. Знаменательными для меня  
событиями этих  лет,   кроме учебы  в 160-ой школе, были участие в 1945, 46 и 47 годах во Всесоюзных 
парадах физкультурников в Москве в составе делегации Азербайджанской ССР, а также пребывание в 
пионерском  лагере Артек в 1949 и 50гг. Особенно значимым и памятным были парад и спортивное 
выступление на Красной площади 12 августа 1945 года в ознаменование  Победы  над  фашистской  
Германией в Великой Отечественной войне.  
В 1953 г. окончил 160-ю бакинскую школу, а в 1958 – Приборостроительный факультет Московского  
Станкоинструментального  института  (СТАНКИН)  по специальности  «Приборы  точной  механики».  
С 1958 по 2004 год работал в  НИИ экспериментальной хирургической аппаратуры и инструментов  
(НИИЭХАИ), который после ряда переименований стал называться Всесоюзным научно-
исследовательским и испытательным институтом медицинской техники (ВНИИИМТ). Трудовую 
деятельность свою  начал  инженером,  затем  старший  и  ведущий инженер, старший научный 
сотрудник. В 1985 – 2004 возглавлял лабораторию сшивающих хирургических аппаратов. 
Основными направлениями моей работы были разработка методов и средств контроля 
функциональных свойств  хирургических инструментов, исследование и разработка  новых  аппаратов 
и инструментов для проведения  хирургических  операций.  
В 1959 г. участвовал в создании первого в Советском Союзе клинического образца аппарата 
искусственного кровообращения  АИК-59,  применявшегося  ведущими хирургами страны  при  
разработке и исследованиях  новых методик  операций на сердце. Главными же направлениями работы 
являются исследование и  разработка  сшивающих хирургических  аппаратов,  без которых не проходит 
практически  ни  одна  современная  операция  в  грудной  и   брюшной  полости,  а  также  невозможно  

выполнить эндоскопическую операцию в закрытой полости с наложением швов через проколы малого диаметра. Сшивающие аппараты 
механизируют процесс наложения хирургического шва, позволяют упростить операцию, сократить время ее проведения,  уменьшить 
кровопотери,  повысить качество шва,  от которого  зависит судьба больного. 
Разработанными мной сшивающими аппаратами типа УДО-УЖ, СЛГ, СЖК и другими проведены тысячи оперативных вмешательств в 
различных областях хирургии. В процессе  этих  операций  наложены  десятки тысяч  механических  швов. 
В течение трудовой деятельности приходилось сотрудничать и выполнять совместные работы по соглашениям с компаниями, выпускающими 
медицинскую технику в  Чехословакии,  США,  Японии.    
«За достигнутые успехи в развитии народного хозяйства СССР», а, конкретно, за создание новых сшивающих хирургических аппаратов мной 
получено 9 медалей  ВДНХ  СССР, в том числе несколько золотых.  На ряд разработанных изделий государством были проданы лицензии в 
США и  Австралию. 
Заслуженный изобретатель РСФСР. Действительный член Академии медико-технических наук РФ. Автор около 35 научных  статей, 25 
авторских свидетельств и патентов  России и более 110  патентов, полученных в наиболее развитых зарубежных странах. Награжден орденом 
Трудового Красного Знамени. 
Моя семья. 
Родители мои – Зоя Георгиевна Швадчина  и  Михаил Акопович Акопов.  Жена – Елена.  Наши сыновья – Михаил и Рубен,  а также внуки – 
Дима, Соня и Давид. 
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Сшивающие  хирургические аппараты 

и инструменты, разработанные Э. Акоповым. 

 

 

 
 

Демонстрация новых разработок в одной из 

американских компаний. 

 

  
            Михаил                              Рубен 

сыновья 

 
 

Мои родители – Зоя Георгиевна Швадчина  и  

Михаил Акопович Акопов (1950 г.). 

 
 

Моя жена Елена. 

 
 

Мои внуки – Дима, Соня и Давид. 
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В Токийском заливе, Япония, 2006 г. 

 

 
В один из наших юбилеев, ноябрь 2009 г. 
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Рауф Аскеров 
 

 

Аскеров Рауф Багаудин оглы. Родился 23 апреля 1935 года в г. Баку. В 1953 

году окончив школу №160, поступил на строительный факультет 

Азербайджанского Политехнического института, который закончил в 1958 

году. С 1958 по 1968г. работал в Нефтепромысловом Управлении им. 26-ти 

Бакинских Комиссаров инженером, начальником участка строительно-

монтажного управления, а затем начальником отдела капитального 

строительства треста. В 1968 году был приглашен на работу в Совет 

Министров республики, где проработал до мая месяца 1994 года. Занимал 

должности референта, старшего референта, директора правительственных 

объектов, руководителя ОКСа, Начальника Хозяйственного Управления (в 

дальнейшем Управляющий Делами Кабинета Министров республики). 

С 1994 года на пенсии. В 1973 году награжден орденом Трудового Красного Знамени,  а в 1985 году - почетной грамотой 

Президиума Верховного Совета Азербайджана. Жена Кулиева Гамяр окончив консерваторию, работала в Министерстве 

культуры. В настоящее время работает директором музыкальной школы г. Баку. Заслуженный работник культуры 

республики. Дочь Аскерова Гюльнара окончила международный факультет БГУ. Работала в  Министерстве иностранных 

дел, в настоящее время 2-ой секретарь-консул Посольства Азербайджана в Швеции. 
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Швеция г. Вестерос. 

 

 

 
Гетеборг набережная.  

   

 
Стокгольм. Торговый центр.   

  

 
Копенгаген. Сквер перед оперой.  

Копенгаген. Ратуша    
 

Стокгольм. Вид на ратушу.     
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Письмо Сёмы Бельского Мише Хачатурову перед встречей 25 марта 1978 года. 
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Гарри Берман 

 
Мне 75 лет 

 

Hello, Isak! 

 

To be honest with you to write about my life experience remind me the 

eulogy for myself. 

I am a little bit superstitious. 

I don't remember these teachers, my school memory is a very weak, but 

what I remember it was not fun. 

The life became more fun and interesting after graduation from college, 

AZERBAIJAN INDUSTRIAL INSTITUTE, and start working with NIPINEFTEXIMAFTOMAT 

in SUMGAIT. The job was very challenging and gave me an unique 

opportunities to design and create a new equipment . The years that I 

spent with this company gave me an incredible experience to 

design develop and build equipment in a different engineering fields, 

which helped me in a future. 

Another incredible experience was for me to marry my wife, Liza, and have two beautiful children: son, David, and daughter, Maria. 

In 1980 we emigrated to United States, and this was a very painful and emotional time for us. 

We came to Cincinnati, Ohio at the very bad time, it was a recession and it was no jobs at all. 

After six months I found a job. It was not an easy start, but hard work and a broad engineering experience helped me to grow fast. Eventually, 

after changing a few positions with a different companies, I got a job with Proctor and Gamble. 

Now me and my wife retired. My son, doctor of science, his wife and two sons live in California. My daughter, choreographer and ballerina, with 

her husband, son and daughter live in Columbus, Oh. 

And now I can say that my decision to emigrate was a very smart decision. 

 

Isak, 

I think you gave me a very hard assignment, but I did my best. 

 

Regards, 

Henry 

Перевод на следующей странице. 
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Привет, Исак! 

 

Если честно, описание моего жизненного опыта воспринимается мною как нечто вроде хвалебной речи для самого себя. 

Я немного суеверен. 

Я не помню этих преподавателей, школа мне вспоминается слабо, но все-таки я помню,  

что радости там было мало. 

Жизнь стала более радостной и интересной после окончания вуза, Азербайджанского Индустриального Института (сеичас это Азербайджанская 

Государственная Нефтяная Академия, прим. ред.), и начала работы в НИПИНЕФТЕХИМАВТОМАТе в Сумгаите. Работа была очень 

стимулирующей и дала мне уникальные возможности проектировать и создавать новое оборудование. Годы, что я провел в этой организации, 

дали мне отличный опыт в разработке, проектировании и изготовлении оборудования в различных технических областях, что помогло мне в 

будущем. 

Другим отличным опытом для меня стали брак с моей женой Лизой и рождение двух прекрасных детей: сына Давида и дочери Марии. 

 

В 1980 году мы эмигрировали в Соединенные Штаты, и это было очень болезненное и эмоциональное время в нашей жизни. 

Мы приехали в Цинциннати, штат Огайо, в самый тяжелый момент, когда был спад и никаких рабочих мест вообще не было. 

Через шесть месяцев я все-таки нашел работу. Это начало не было легким, но трудолюбие и широкий технический опыт помогли мне быстро 

подняться. В конечном счете, после работы в нескольких различных компаниях, я нашел работу в фирме Procter & Gamble. 

 

Теперь и я, и моя жена оба на пенсии. Мой сын, ставший доктором наук, его жена и двое сыновей живут в Калифорнии. Моя дочь, ставшая 

хореографом и балериной, с мужем, сыном и дочерью живут в Колумбусе, штат Огайо. 

И теперь я могу сказать, что мое решение эмигрировать было очень умным. 

 

Исак, 

Мне кажется, что ты дал мне очень трудное задание, но я сделал все что мог. 

 

С уважением, 

Генрих 
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Эдуард Гейвандов 

 

О себе. 

Работа.  Всю жизнь после окончания института (уже 52 года) я работаю только в научно-

исследовательских институтах.  После окончания АЗИИ  по специальности «автоматика, телемеханика» в 

1959 я был направлен на работу в ЦАО (Центральная аэрологическая обсерватория), расположенную 

рядом с Физтехом в г. Долгопрудном Московской области. Затем перешёл в физическое отделение при 

химическом институте, где в рамках работ по оборонной тематике мне  дали прописку и жильё в Москве.   

В 1967 г. поступил в аспирантуру и в 1971 г. защитил диссертацию по автоматизированным 

информационным системам для химии. Проработав пару лет старшим научным сотрудником, я занял 

должность зав. лабораторией и на этой понравившейся мне должности, для которой характерны  

относительная стабильность, определённость и обособленность, работаю десятилетия. В настоящее время 

также работаю зав. лабораторией отдела автоматизации НИИ.   

Специализация. Тематика научных трудов - информационные системы, информационный анализ, 

системы классификации, языки для записи фактов. В 1971 в изд-ве «Наука» издал монографию по 

информационным системам для химии (в соавторстве с Влэдуцем Георгием Эмильевичем). Издал ряд 

книг в различных отраслевых издательствах. (Последние три года – книги по автоматизированному 

поиску изобразительных знаков). 

Семья. Женат, имею трёх детей,  внучку (25 лет), внука (7 лет). И замечательная редкость: жива моя мама, которой через три недели уже 98 лет. 

Хобби. У меня два достаточно глубоких (т.е. значащих для меня) хобби. Одно, говоря высоким штилем, интеллектуальное – этнография, другое 

физическое – прогулки в подмосковных лесах.    

Хобби, тщательно скрываемое мной в школе, – это пословицы и поговорки, которые я аккуратно записывал в записные книжки. Мне казалось, 

что в классе это воспримут, как совершенно несерьёзное дело. Я десятилетиями записывал и систематизировал различные пословицы, прочитал 

сотни статей,  книг и сборников на эту тему на разных языках. В 1997 г. я издал книгу «Женщина в пословицах и поговорках народов мира», где 

собраны   пословицы и поговорки 214 народов мира. Во введении к книге я привел результат собственного «исследования» на тему, которую 

можно сформулировать в виде вопроса: «Почему так много злых пословиц о женщинах и  почти нет - о мужчинах».  

Второму – физическому хобби - я посвящаю практически всё моё свободное время (выходные и праздничные дни). 30-40 минут езды на 

электричке - и уже замечательный подмосковный лес. 

 Последние 30 лет почти всегда (~ в 95% случаев) субботу и воскресенье я провожу  именно в загородном лесу – при любой погоде.  Зимой – 

на лыжах. Весной и осенью – пешие прогулки 7-8 км, иногда в сапогах с длинными голенищами (в болотной местности). При дожде – защитное 

пончо. С собой беру вкусную еду – на Кавказе я, конечно же, привык к  вкусной еде.  

Когда в Москве появились  удобные налобные фонари (как у шахтёров), освещающие лыжню на 30-40 метров в темноте, я нередко катаюсь 

зимой на лыжах  в лесу и после работы – с 19 до 22 часов.   Маршрут в 10 км при  морозе 8-12 градусов с собственным освещением лыжни   через 

совершенно пустынный тёмный лес, где, кроме тебя, вообще нет ни единой души, начисто выбивает из головы все неприятные мысли. Это 

необычное ощущение единения с природой – лучший отдых для меня. Я настолько привык к вечерним прогулкам в темноте, что скорость езды 

через тёмный лес практически не отличается от скорости  дневной прогулки.  Более длинные маршруты (~25 км) я выбираю, как правило, в яркие 

солнечные дни.  



 95 

Матвей Гинзбург 
Трудовая деятельность Гинзбурга Матвея Яковлевича 

 

 

Родился 11 августа 1936 года в городе Баку. В 1958 году окончил Азербайджанский 

Политехнический институт по специальности инженер-механик. Трудовую деятельность 

начал в 1958 году на Бакинском электромашиностроительном заводе с должности 

помощника мастера цеха по производству электродвигателей. С 1962 по 1967 гг. работал во 

Всесоюзном научно-исследовательском и проектно-технологическом институте нефтяного 

машиностроения (ВНИИПТнефтемаш) г. Баку.  

В 1967 году переведён в Минестерство нефтяной промышленности Азербайджанской ССР 

на должность главного инженера Специализированной конторы по эксплуатации 

нефтепромысловых электропогружных установок. Под руководством и при участии М.Я. 

Гинзбурга была разработана новая форма обслуживания скважин, эксплуатируемых 

электропогружными установками, впервые на ремонтных предприятиях нефтяной отрасли 

начали внедряться станки с числовым программным управлением, роботизированные 

комплексы, коррозионностойкие и износостойкие защитные покрытия деталей нефтяного 

оборудования, освоено производства износостойких термокорундовых штуцеров и другие 

передовые технологии. С учётом новаторского характера выполняемых работ предприятие, 

где работал в должности главного инженера М..Я. Гинзбург, по инициативе Миннефтепрома 

СССР было переименовано в Экспериментальное производственное предприятие по прокату и ремонту погружных установок. 

 

 
Начало трудовой деятельности М.Я. Гинзбурга. Старший мастер (баш уста) второго цеха  М. Кинзбург с фрезеровщиками 

встречают декабрьский пленум ЦК партии новыми трудовыми успехами. 
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За ряд разработок отраслевого характера Гинзбург М.Я. был отмечен приказами Миннефтепрома СССР и награждён знаком «Отличник нефтяной 

промышленности СССР». 

За заслуги в развитии нефтяной и газовой промышленности СССР ему присвоено звание «Заслуженный инженер Азербайджанской ССР» (1989 г) 

и вручены правительственные награды: орден «Знак почёта»(1977г.) и медаль «За доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня рождения 

В.И. Ленина». 

С 1994 по 2001 год работал в ОАО «ЛУКОЙЛ» (г. Москва), где занимался вопросами совершенствования организации эксплуатации скважин 

УЭЦН и ремонта электропогружного оборудования. Разработал ряд  стандартов Компании, был участником разработки  Государственных 

стандартов по нефтяному оборудованию.  

Гинзбург М.Я. является организатором авторского коллектива и одним из основных авторов первого в России справочника «Установки 

погружных центробежных насосов для добычи нефти». 

В 1995году подготовил техническое задание на разработку новых типов приводов на основе вентильных электродвигателей для погружных 

насосных установок. На основе утверждённого НК «ЛУКОЙЛ» задания при активном участии М.Я. Гинзбурга был разработан и поставлен на 

производство новый тип энергоэффективных приводов для нефтяной отрасли. Сегодня эти двигатели прочно вошли в перечень основного 

оборудования для добычи нефти. 

С 2001 года работает в должности первого заместителя  генерального директора Инновационно- технологического центра Российской 

инновационной топливно-энергетической компании, входящей в группу НК «ЛУКОЙЛ».  

 
М.Я. Гинзбург показывает представителю 

Миннефтепрома СССР роботизирован- 

ный комплекс (1984). 

За личный вклад в развитие 

Компании «ЛУКОЙЛ» награждён 

«Почётной грамотой». Присвоено 

звание «Заслуженный работник 

Минтопэнерго России» (1996г.). 

Гинзбург М.Я. является обладателем 

ряда патентов, которые используются 

в производстве нефтяного 

оборудования.  

За вклад в развитие изобретательства 

и рационализации Москвы ему 

присуждена медаль  Московской 

городской организации ВОИР. 

Опубликовал более двадцати статей 

по нефтяной тематике. 

Является почётным членом 

Экспертного совета по механизиро-

ванной добыче нефти. 

 
За Ваше здоровье, дорогие одноклассники.        

11 августа 2011 года. 
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Женился Вырастил сына 

     

 

Посадил дерево 

 
Первый секретарь ЦК компартии Азербайджана 

Гейдар Алиев учит главного инженера 

Экспериментального производственного предприятия 

М.Я. Гинзбурга как надо сажать. 

 

 
 Мы уже 42 года вмете. 

Рождённые в августе – львы 

 
На юбилее. М.Я. Гинзбургу  - 75. 
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Юрий Доманский 
 

Коротко о себе. После окончания школы поступил в Каспийское высшее морское училище, 

которое окончил в 1957 г  в звании лейтенанта по штурманской специальности.  Вместе со мной 

поступил и окончил КВМУ Борис Киселёв. 

В настоящее время пенсионер, после инсульта в прошлом году уже не работающий, отметил 

юбилей -75 лет. Внук недавно женился, а сам холост. В Баку был в последний раз в 1974 году, 

когда отмечал 9-ый день со дня смерти мамы. Сейчас в основном смотрю телик и балуюсь на 

компьютере. 

День рождения у меня как у пионеров 19 мая.  Я живу один в двухкомнатной квартире, иногда 

заходят дочь и  внук, помогают по хозяйству, но стараюсь их особенно не загружать. 

Пока был помоложе много путешествовал по Союзу, побывал от Прибалтики, Белоруссии, 

Западной Украины до Байкала, Камчатки, Владивостока и от Кольского полуострова до Грузии с 

Арменией и Средней Азии. Так что Союз изъездил, как говорится, вдоль и поперек.  

 

Воспоминания 

 
Изя, посмотрел я на фотографии всех наших бывших одноклассников и невольно отметил - как 

все-таки много воды утекло с тех пор, когда мы вместе сидели за партами в нашей 160 школе, 

были беззаботными юнцами, а впереди была целая, и как казалось бесконечная и долгая жизнь. И 

невольно нахлынули детские воспоминания. Вспомнил, как уже в десятом классе мы встречали 

новый 1953 год у Павла дома - с ночёвкой, выпивкой, танцами под патефон, хоть и была сугубо 

мужская (вернее мальчуковая) компания. И были с нами тогда младший брат Павла - Додик и 

кажется его мама. 
Кстати, у меня до сих пор в памяти хранится как бы картинка его квартиры и дома, расположенного на улице Ази Асланова, служащей как бы 

продолжением моей ул. 28 апреля. Ну а если идти дальше, то там и твой дом. Кстати и о твоей маме у меня у меня сохранились воспоминания. 

Помню, когда я закончил школу и поступал в училище, меня направили на медкомиссию. А там раздели догола и по всем кабинетам гоняли. И вот 

захожу я в какой-то очередной кабинет голышом и вдруг вижу там твою маму. Я буквально обалдел, мне стало так неудобно, правда она и виду не 

дала что знает меня, но мне то от этого было не легче. Эх, вернуться бы сейчас хоть на недельку в то время, прошвырнуться  по Торговой, 

бульвару, погонять во дворе у Генки Козловского в футбол. Но увы, прошлого при всем желании не вернуть. 
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На Кольском полуострове. 

 

 
 

Кандалакша. 

 
 

На Домбае. 

 

 
 

Красноярские столбы. 

 

 
  

 Далеко от Москвы. 
 

Сплав леса по Мане (притоку Енисея). 
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Сергей Елисеев 
 

 

Письмо Сергея Елисеева Мише Хачатурову, написанное перед встречей 25 

марта 1978 года.  
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Сергей Елисеев с женой Раей. 

 
 

Сергей Елисеев с женой Раей и правнуком Сашей (2007). 
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Сергей Каспаров 
 

Каспаров Сергей Арутюнович. 

 

После окончания школы поступил на железнодорожный факультет Азербайджанского 

политехнического института (АзПИ), который окончил в 1958 году и т.д. и т.п……. 

1958-1962 Конструктор проектного отдела  

Сумгаитского трубопрокатного завода 

1962-1963 Инструктор Сумгаитского горкома партии 

1963-1970 Гл. инженер Сумгаитского комбината местного производства 

1970-1980 Главный технолог Бакинского комбината надомного труда 

1980-1981 Гл. специалист республиканского центра качества при Совете 

Министров Азерб. ССР, г. Баку 

1981-1989 Начальник отдела труда и зарплаты комбината надомного 

труда, г.  Баку 

1989-1990 Зам.директора завода ЖБИ, г. Львов 

1990-1998 Зам.начальника отдела снабжения пластмассфурнитуры,  

г. Львов 

 
 

 

С 1998- на пенсии 

С 2001 по н.вр. поживаю в г.Минске, 

Адрес: Минск, 220190 Логойский тракт,21-1-130 

Тел.+375-172-620367 

Моб.+375-29-3598452 
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Эльмира и Сергей. Баку, 1967. 

 
Сергей с семьей на Кипре в Ларнаке (2005). 

 
.Эльмира и Сергей, с 

выращенными растениями. 

 
Семья в Киеве (зоопарк, 1977). 

 

 
Сергей с младшей дочкой 

в Лондоне, (2002). 

 

 
Сергей со смыслом всей 

жизни - внуком Максимом (2010). 
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Захар Копелиович  

 

 

Со школой у меня был неравный брак. Я ее побаивался, а она на меня вечно смотрела 

сверху: примак! 

На геологический факультет поступил потому, что мать заставила. Гуманитарная 

специальность, наставляла она меня, не для еврея. Еврей должен уметь держать молоток в 

руках. 

Кстати, - так и не научился, и очень скоро ушел в журналистику. Начинал в Сумгаите. 

Самое смешное, что писал иногда почти, что хотел. То ли «наверху» намеков не понимали, 

то ли проглядывали только передовые. Да и ребята вокруг работали способные, 

неиспорченные. 

Потом был «Бакинский рабочий». Там – скучал и задыхался от духоты. В этом 

провинциальном болоте каждая лягушка хотела выглядеть аллигатором.  

После этого – Москва. «Литературная газета. Там я и стал Зорием Шохиным. Увы, 

фамилия моя всегда и повсюду вызывала некую неловкость. У меня в журналистике было 

столько псевдонимов, что они одни потянули бы чуть не на целый том. 

Работать в «Литературке», несмотря на намордник цензуры, было интересно и ярко. В 

отличие от первых восьми полос, где просиживали кресла бывшие резиденты за границей 

и партийные холуи, на восьми последних полосах резвились циники и антисоветчики. 

Надо же было Кремлю создавать демократический престиж за рубежом! Поэтому на взгляды внимания никто не обращал. Нужны были 

профессионалы. Игра состояла в том, что ты подсовывал «мину», а редактор и его замы иногда не успевали ее демонтировать. Или просто не 

хотели замечать: их ведь тоже тянуло поиграть в острую игру…  

В Израиле я более четверти века проработал на радио. В основном, - занимался разоблачениями антисемитизма. Здесь у меня очень быстро смыло 

все национальные обиды. И даже с фамилией повезло: откроешь телефонную книгу, а там таких, как у тебя, пруд пруди. Правда, и там судьба 

улыбнулась: мне придумали очередной псевдоним. Шеф русского вещания для вида не разрешил сотрудникам пользоваться собственными  

фамилиями (а вдруг, мол, пришлют киллера ?!).  

Еще в бытность в Союзе были опубликованы три сборника моих рассказов. Но это далекое прошлое. Более близкое - романы: 

1. «Плутоний для мафии»1998, «Центрополиграф», Москва 

2. «Транзит в никуда» 2001, издательство «Омега», Москва 

3. «Синдром Фауста» 2008, издательство «Астрель», Санкт Петербург. Здесь мне опять не повезло с фамилией. Роман  появился на свет под 

очередным псевдонимом – Джоэль Данн. 

Пару романов можно найти в «Интернете». Один – в моем блоге 

Кто мною заинтересуется – прошу в мой блог: http://www.podtext.net  

 

 

 

http://www.podtext.net/
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Юрий Котёлкин. 

 

 

Котёлкин Юрий Иванович. Родился 8 июля 1935 г. 

в г. Ленкорани Азербайджанской ССР. В Баку семья 

переехал1949 г. В школе №160 учился с 1949 по 1953 г. (7-

10 классы). 

После школы поступил в Артиллерийскую 

радиотехническую Академию ПВО (противовоздушной 

обороны) в г. Харькове, которую окончил в 1958 г. по 

специальности «военный инженер по радиолокации». 

С 1958 по 1990 г. служил  в зенитных ракетных войсках 

ПВО на инженерных должностях: начальник отделения 

радиотехнической батареи дивизиона, инженер и старший 

инженер службы вооружения дивизии ПВО, заместитель 

командира полка по вооружению, начальник инженерно-

ракетной службы корпуса ПВО, начальник отдела 

эксплуатации и инспекции Управления вооружения 

Московского округа ПВО, Главный инженер зенитных 

ракетных войск Московского округа ПВО. 

Воинское  звание полковник-инженер.  За   время  службы 
 

1982 год 

награждён двумя орденами и 12 медалями СССР. Принимал непосредственное участие в перевооружении и освоении всех зенитных ракетных 

комплексов ПВО. 

После увольнения в запас работал четыре года заместителем директора книжного издательства, а затем – до 2010 г. - главным специалистом в 

ЗАО «Центр военно-технического сотрудничества». 

В настоящее время не работаю. 

Во время учёбы и службы постоянно занимался спортом. Имел 1-й разряд по волейболу, играл за сборные Академии, дивизии, Горьковского 

гарнизона, Московского округа ПВО. Кроме волейбола увлекался баскетболом, ручным мячом, настольным теннисом, шахматами. 

С женой Ларисой Александровной познакомился в Харькове, мы прожили вместе почти 50 лет. Она ушла из жизни в 2007 году после тяжёлой 

болезни. Со мной в Москве проживают дочь Елена, внук Денис и внучка Лидия. 

Дочь работает в ВИНИТИ научным редактором журнала «Радиотехника». Внук окончил ВУЗ по специальности лингвист-переводчик (английский 

язык), работает и учится в аспирантуре. Внучка учится в 8 классе средней школы и в музыкальной школе им. Шопена. 

С большой благодарностью я вспоминаю годы, проведенные в стенах 160-й школы. Под школой я подразумеваю не только здание, где мы 

получали знания, но, в первую очередь, замечательный коллектив во главе с директором школы Ниной Константиновной Березиной, прекрасных 

учителей, каждый из которых был замечательной личностью, и, конечно, учеников, с которыми учился. 
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Так получилось, что за прошедшие годы (уже 58 лет!) с большинством из учеников не было никаких контактов. Редко, но встречался я с 

Мишей Хачатуровым, нашим старостой и инициатором встреч выпускников в Баку, Феликсом Фишгангом, Эрнестом Акоповым, Изей 

Лопатухиным, Игорем Абросимовым. Эти встречи всегда проходили в дружеской и сердечной обстановке будь это в Баку, Горьком или в Москве. 

Сейчас, когда благодаря Изе Лопатухину и интернету круг общения расширился, мы стали значительно ближе друг другу, по-новому узнавая 

ребят, с которыми так давно расстались. 

Просматривая списки двух 10-х классов и общаясь со многими из них от Москвы до самых до окраин Баку, Израиля, Нью-йорка и др., с 

гордостью могу отметить, что все выпускники 1953 года окончили ВУЗы, добились существенных успехов в жизни, учёбе и работе (кандидаты и 

доктора наук, профессора и академики, директора и заместители директоров предприятий, начальники отделов и т.д. и т.п.). 

И в этом, я думаю, решающую роль сыграла наша 160 школа. 

Многое из школьной жизни стёрто в памяти. Но я с удовольствием вспоминаю спортивную жизнь в школе, работу множества спортивных 

секций, игру в волейбол под шумным руководством Игоря Абросимова, футбол на улице с воротами из портфелей, спортивные состязания в 

школе, на стадионе и в спортзале общества «Динамо». 

Хорошо помню уроки и вечера бальных танцев без девочек (школа мужская!), праздничные вечера в школе, участие в праздничных 

мероприятиях на улицах и стадионе. 

Конечно, во время учёбы мы тихо ворчали, с неохотой воспринимая те строгости, которые были в школе - обязательные белые подворотнички, 

запрет пользования авторучками, цензура выступлений на вечерах и т.д. 

Однако именно эти строгости заложили основы нашей дисциплинированности, умения планировать свою работу и время и добиваться 

выполнения своих решений. Мне, например, эти качества очень пригодились в воинской службе. 

Если говорить о своих увлечениях («хобби»), то могу сказать, что во время службы - это была работа, работа и ещё раз работа! На что-то 

другое просто не было времени. 

А вот после увольнения в запас сразу же появилось страстное желание заиметь дачный участок, построить дом и вырастить деревья. 

 И я это осуществил. Своими руками построил дом, высадил и уже вырастил деревья и кустарники, есть даже небольшие грядки и отличный 

газон, на котором играем в настольный теннис и бадминтон. 

Вся семья с удовольствием проводит время на даче, там выросли мои внук и внучка. 

В заключение я хочу отдельно поблагодарить Изю Лопатухина, который всех нас встряхнул, взявшись за создание такого Альбома. 

Спасибо нашей школе, спасибо всем учителям и директору школы за всё, что они сделали, дав путёвку в жизнь каждому из нас. 

А мы постараемся быть достойными 160-й школы! 

С уважением и самыми добрыми пожеланиями всем выпускникам школы 

                                     Юрий Котёлкин 

1 сентября 2011 г. 

г. Москва 
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г. Москва 
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Исак Лопатухин 

 

 

После окончания школы поступил на механический факультет 

Азербайджанского политехнического института (АзПИ) на специальность 

“Технология машиностроения, металлорежущие станки и инструменты”. 

Институт находился как и школа на ул. Низами напротив обувной фабрики им. 

А.И. Микояна. В группу на 25 мест поступило 7 выпускников 1953 года 160-ой 

школы (28%). Это Фарид Амирджанов, Матвей Гинзбург, Сергей Елисеев, Исак 

Лопатухин, Павел Сутовский, Владимир Степанов и Эбоэль Цабкевич. 

Проходной балл был 27 из 30. Я набрал 29. Четвёртка по литературе. В группе 

были 15 условников, которые после первого семестра были зачислены и нас 

стало 40. Группа была сильная. Иногда на экзамене получали по 25 пятёрок. 

Учился на отлично. Это позволяло получать повышенную на 25% стипендию. 

После второго семестра стал старостой группы. С третьего курса был 

председателем Совета физкультуры механического факультета. Один год был 

чемпионом института по штанге в легком весе (62.5 – 67.5 кг). Сейчас мой вес 

90 кг. Могу выступать в полутяжёлом весе. 

В 1958 году окончил институт с отличием и был направлен по распределению 

на Азербайджанский трубопрокатный завод в г. Сумгаит в 40 км от Баку. Там 

работал  технологом,  а  затем  начальником технологического бюро ремонтно - 
механического цеха. Фактически это был завод, который изготавливал детали и инструмент для мартеновского, прокатного, трубопрокатного, 

литейного и др. цехов. Приходилось решать быстро сложные технологические и конструкторские  задачи. Это была хорошая школа для инженера 

технолога. В 1960 году награждён почетной грамотой Президиума Верховного Совета Азербайджанской ССР. 

В 1962 году поступил в аспирантуру АзПИ на кафедру «Технология машиностроении» к зав. кафедрой Ярошевскому Фёдору Марковичу, 

которую окончил в1965 году и в 1968 г. защитил кандидатскую диссертацию в  МИНХ и ГП им. Губкина. Докторскую диссертацию завершил в 

1975 г., а защитил в 1990 г. в Москве в ВНИИБТ (диплом доктора наук СССР)*. 

В АзПИ в 1966-.68 гг. ассистент, с 1968 г. доцент и с 1989 г. профессор (аттестат профессора СССР)*. 

Кандидатская и докторская диссертации посвящены исследованию удерживающей способности зажимных устройств. В кандидатской сделал 

интересный вывод: если сильнее зажать, это не значит, что лучше  будет держать. 

В конце января 1983 г., во время полярной ночи, был в командировке на Кольской сверхглубокой буровой СГ-3 в г. Заполярном. Это самая 

глубокая скважина в мире (12262 м 19.05.1994) Там должны были испытывать, предложенные нами плашки и клинья клинового захвата, 

применяемого при спуске и подъёме колонны бурильных труб. Когда я там был, глубина скважины была 11662 м (см. фото). Образец гранита с 

глубины 12124 м (см. фото) подарил мне профессор, д.т.н. Генрих Моисеевич Файн  (Самара), который от начала до конца вёл расчёты бурильной 

колонны этой скважины. В своих книгах проф. Г.М. Файн пишет: “Допустимая величина осевой нагрузки в клиновом захвате определяется по 

формуле, предложенной И.М. Лопатухиным “.  
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                    в)                                                     б)                                             а) 

Керны из гранита, полученные при бурении СГ-3, с глубины: а) 11000 м (подарок 

гл. геолога СГ-3 Ланёва В.С.); б) 11662 м; в) 12124 м. 

В Израиль приехали в конце декабря 1991 г. С мая 1993 г. в 

Технионе (Израильский институт технологии) – доктор-

исследователь. Исследования проводил для фирмы “Iscar” и 

др.* Руковожу дипломным проектированием. Стараюсь, 

чтобы студенты выполняли технологические проекты. 

Опубликовал шесть статей в международных научных 

журналах, сделал и опубликовал 13 докладов в Израиле и 2 

в США. Изданы мои книги три на иврите и четыре на 

русском по теме “Основы технологии производства 

машин”. 

Книги с русского на иврит и статьи с русского на 

английский перевела моя жена доктор (к.т.н.) Никомарова 

Белла Григорьевна. 

Имею 139 публикаций из них 10 изобретений СССР, 9 

книг.* В 1978 г. награждён бронзовой медалью ВДНХ 

СССР. В 1979 году получил знак «Изобретатель СССР». 

Женился в1965 году, имею сына и дочь и шесть внуков (см. фото). Жена скончалась в декабре 2007 г. Это была для меня тяжёлая утрата, от 

которой не могу оправиться. 

После приезда в Израиль получили возможность посмотреть мир. Были в Лондоне, Гринвиче и Оксфорде; два  раза в Испании; на конференции в 

Калифорнийском университете в Беркли (Сан-Франциско), Нью Йорке и Канаде (проехали на автобусе от Ниагарского водопада до Квебека); 

Голландии, Бельгии, Люксембурге; Будапеште и Вене. Последняя поездка была у нас в 2006 году в Прагу, Карловы Вары и Дрезден. В июне   

2008 г. две недели был в Москве. *Подробные данные можно посмотреть на сайте: http://www.breakt.co.il/~isaak/ 

 

 

 

 
Памятная доска из красного дерева 

 

Marquis Who’s Who 

Публикационная комиссия 

подтверждает, что 

Исак Лопатухин 
имеет биографический очерк 

в «Кто есть кто в мире (Who’s Who in the World)» 

29-ое издание, 2012 

Включение ограничено теми, кто внесли существенный вклад в своих 

областях и таким образом значительно содействовали улучшению 

современного общества. 

                                                                                               Fred M. Marks 

                                                                                               Editor-in-Chief 

(размеры 320мм х 270мм х 25мм; вес 1.45 кг) 

 

http://www.breakt.co.il/~isaak/
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Мы в Канаде. Вид на американскую часть Ниагарского 

водопада (7.06.1998). 

 

 
Мне 75 лет  8.08.2009. На фото сестра, сын, дочь и внуки у 

меня дома. 

 
На концерте Фламенго в г. Севилье Испания 

(31.08.1999). 

 

 

 
С дочерью и внучками в цирке на проспекте 

Вернадского в Москве (12.06.2008). 

На мне живая большая змея. 

 
На свадьбе у родственников. 

 

 

 

 
Через месяц после смерти 

Беллочки . 

Фотографии Исака Лопатухина 
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Назим Мамедов 
 

 

 

Я, Мамедов Назим, в 1953 году окончил школу №160 г. Баку. В 1954 году поступил 

учиться в Политехнический институт на факультет железнодорожного транспорта. 

Институт окончил в 1959 году и получил специальность инженера строителя мостов и 

тоннелей. Работал в Метрострое на строительстве метро в г. Баку, а также работал в 

МВД, ГОСПЛАНЕ и других организациях г. Баку. В 1980 году поступил на работу в 

Государственный комитет по труду республики, где проработал до 2004 года. Работал 

начальником отдела, заместителем директора республиканского центра по 

трудоустройству. С 2004 года на пенсии, не работаю 
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Филипп Рыскин 
 

 

 

 После школы, в 1953 году, поступил на энергетический факультет  

Азербайджанского индустриального института, по специальности 

"Электрические станции, сети ,системы". В нашей замечательной 501-й 

группе оказалось 6-ть человек из 160-ой: Абросимов Игорь, Спирин 

Павлик, Хачатуров Миша, Фишганг Феликс, Сметанин Юра и я. В этой 

же группе оказалась и моя будущая жена Нонна, с которой мы прожили 

счастливо 46 лет. 

 После окончания института, в 1958-м году пошел работать на монтаж: 

замерщик, мастер, прораб, а дальше на проектную работу. Занимался 

релейной защитой эл. сетей. Сперва ОКП "Энергосетьпроект", а затем 

институт "Азгипроводхоз". Дослужился до главного специалиста. 

В 1989-м вынужден был вместе с семьёй (моя жена в девичестве 

Григорян) податься в штаты. Здесь в Нью Йорке в 2004-м овдовел. Вот и 

вся биография. 

   Имею сына, он врач: в 1984-м с отличием окончил 2-й Московский 

мединститут и успешно состоялся в США. У него двое детей - моих 

дорогих внуков: Антон и Настя. Пожалуй это всё. 
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Сидят слева на право: М. Хачатуров, Ф. Рыскин, Лёня Дубашинский. 

Сидят (выше) слева на право: В. Канторович с женой Аллой, Вадим Давыдов, Валя Спирина с мужем Игорем Иоф, жена Миши Таня Рогозинская, 

Игорь Розенблит, жена Филиппа Нонна, Дина Бухман. Полулежит: Павел Бухман и стоит Дифа Дубашинская. 

У Ф. Рыскина дома в Нью Йорке в 1998 г. Фотографировал Лёва Шварц. 
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Юрий Сметанин 

 

 

Сметанин Юрий Андреевич. Родился 30 мая 1935 г. в г.Шатура Московской 

области в семье военного.   В 1939 г. вместе с семьёй переехал в Баку к 

новому месту службы отца. С 1943 по 1953 г. учился в школе №160. После 

окончания школы поступил в Азербайджанский индустриальный институт 

нефти и химии на энергетический факультет. Учёба моя закончилась в1954 г. 

на зимней сессии, которую я "завалил", так как увлёкся спортом - играл в 

волейбол. 

В этом же году был призван в Армию в Прикарпатский военный округ, 

откуда был направлен в Венгрию. 

После окончания службы в 1957 г. вернулся в Баку, поступил в тот же 

институт на заочное, а затем на вечернее отделение, которое окончил в 1965 

г. Одновременно с учёбой работал на заводе им. л-та Шмидта учеником 

электромонтёра, электромонтёром 5-го разряда.  

В 1964 г. был принят на "Бакинский мелькомбинат" зам. начальника 

электроцеха. 

В 1968 г.уволился с должности начальника электроцеха и переехал в Москву. 

В 1968 - 1969 г.г. работал в тресте Мособлстроймеханизация №1. 

В 1969 - 1973 г.г. работал на предприятии Мосэнерго. 

В 1973 - 2001 г.г. работал в организации "Союз". В 2001 г. стал пенсионером. 

В настоящее время проживаю в г. Дзержинский Московской области, ул. 

Лермонтова дом 16, кв. 14. 
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Служба в Советской армии  1954 -57 г. 

 

 
Братья Сметанины (слева на право): Анатолий, Геннадий и Юрий (1966). 
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Владимир Степанов 

 

 

Дорогой Изя! 

Очень рад твоему предложению вспомнить школьные годы наших 

одноклассников. 

  

В это тяжелое время войны наши родители старались своих детей 

определять в школы поближе к дому. Поэтому первые 4 класса я пешком ходил в 

24-ую начальную школу по ул. Видади, директором которой был старенький 

Пашаев, а классным руководом – старенькая Любовь Бензиновна (см. фото), 

живущая напротив школы.  

Один одноклассник среди нас был маленький красивым мальчиком, и мы 

подумали, что он убежал из детского сада. Однако мы ошибались, просто Павлик 

Сутовский был младше нас на 2 года (см. фото). С нами учились девочки, 

которые занимали одну колонну на три человека за партой. 

Дальше я продолжил учебу в школе 10-летки №160 по улице Низами, 50 – одном 

из лучших школьных заведений города и со строгим директором Березиной Н.К. 

с особыми требованиями к внешнему виду и поведению учеников. 

                                                                                                              После  окончания  школы  в  том же 1953-м поступил в политехнический институт  

 

 
Любовь Бензиновна 

 

 
Школьник Павлик Сутовский 

 

 
Школьник Вова Степанов 

на механический факультет по специальности 

«Технология машиностроения». После окончания 

института проработал в СКБ «Нефтехимприбор» 

Министерства приборостроения (на улице 12-я 

Нагорная).  

В 1989 году с женой, двумя детьми - школьниками и 

92-хлетней матерью мы покинули навсегда Баку из-за 

начавшейся смуты. В Москве в Минприборе 

предложили поехать в Тверскую область и я 

обосновался в городе Вышний Волочек на одном 

крупном предприятии (с предоставлением жилья) в 

должности начальника цеха. Дети закончили школу (и 

музыкальную тоже) и в Твери институты. Сын 1976 

года рождения работает главным инженером на 

иностранном предприятии, женат. Дочь 1981 года 

рождения преподает в университете, закончила 

аспирантуру. 
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Владимир Степанов с женой Валей и сыном Арамом (2007). 

 
Владимир Степанов с женой Валей и дочерью Кирой (2007). 

             
           Арам с женой (23.06.2010)                                     Кира (2010). 

 
Владимир Степанов с женой Валей (2010). 
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Павел Сутовский 
Коротко о себе и воспоминания 

 

 

После школы я поступил в политехнический институт на механический факультет в большой 

компании наших (Изя, Фарид, Вова Степанов, Марик Гинзбург, Сергей Елисеев и Эбик Цабкевич). 

После института год работал на радиозаводе, а с 1959 года до отъезда в Израиль работал в 

Азербайджанском институте нефтяного машиностроения (АзИНМАШ) в отделе сварки, которым 

руководил последние 11 лет. За время работы в АзИНМАШе защитил диссертацию, имел много 

патентов и получил звание "Заслуженный изобретатель Азербайджанской ССР". 

В 1990 году переехал в Израиль (г. Беэр-Шева), где живу и сейчас. В Израиле, как и всем, в 

первые годы было очень сложно, в первую очередь, из-за языка и совершенно новой специфики, в 

корне отличающейся от того, к чему мы привыкли.  

В Израиле мне повезло с работой: через 3 месяца после приезда я попал на завод по 

производству систем капельного орошения для сельского хозяйства. Производства для меня было 

совершенно незнакомым, но постепенно я освоился и до сих пор работаю на этом заводе (20 лет), 

занимаюсь проектированием и изготовлением специализированного оборудования для заводов 

нашей фирмы (12 заводов по всему миру). 

Жена моя, Лиля, работала в Израиле 12 лет врачом, сейчас на пенсии. Сын работал в Израиле, сейчас в Москве. Он женат, трое детей, поэтому я 

периодически бываю в Москве. 

Вот собственно и все о себе. Теперь немного воспоминаний. 

ШКОЛЬНЫЕ ВОСПОМИНАНИЯ 

В 6-ом классе к нам пришел Шапур Азими, иранец, семья которого бежала из Ирана. Его отец генерал Азими руководил восстанием против 

шаха и был казнен. Шапур, естественно, не знал ни слова по-русски, но был очень способным парнем и быстро освоился. Первые слова, которые 

он начал говорить по-русски были матерные. Шапур был очень коммуникабельный и хороший спортсмен. Он, в отличие от всех, прыгал в высоту 

"перекидным" способом, что было совершенно в то время непривычно, и у него были очень хорошие результаты. Он выступал за школу на 

соревнованиях. Когда он занял первое место среди школьников до 16 лет, другие команды подали протест, что он старше. Для доказательства, что 

он достаточно молодой (до 16), Михаил Израилеич предъявил его Свидетельство о рождении (иранское), где было указано, что он родился в 1300 

году (по иранскому календарю). Только после сложных вычислений выяснили, что все правильно. Из нашей школы он ушел в 9-ом классе, 

закончил МГУ, женился на русской и вернулся в Иран. 



 119 

Еще один случай, который запомнился. 

Нас, как было тогда принято, заставляли заниматься бальными танцами (падэграс, полька, полонез, в лучшем случае – вальс). На очередной 

вечер были приглашены девочки из школы № 23. Музыкой "заведовал" Миша Ильганаев, который объявлял танец и ставил пластинки в кабинете 

директора Нинушки. Все мы знали заранее, когда Миша объявит три раза "вальс, вальс, вальс" – будет танго. Все ждали с нетерпением. Так и 

произошло. Но когда Нинушка увидела такое "диссидентство", вечер прекратили, пластинку "арестовали", а Мишку исключили из школы. 

 

НЕСКОЛЬКО СЛОВ ОБ  УЧИТЕЛЯХ 

Конечно, наш класс очень любил и уважал Михаила Аветовича Айдиняна. Он был нашим классным руководителем и "классным" педагогом 

и мужиком. Он привил всем любовь к математике и сделал так, что задачник Моденова (для поступающих в ВУЗы) стал настольной книгой для 

всех. И еще, что было совершенно необычно – у него был "рыночный" подход: на уроках он давал задание и потом объявлял, кто первый решит – 

получит "5". Через 15 минут он подымал цену: кто первый решит – "5" за контрольную. За 2 минуты до звонка иногда подымал еще цену: кто 

первый решит – "5" в четверти. Как правило, никто не успевал, но все старались. Во всяком случае, математику мы знали хорошо. 

Запомнился преподаватель химии – Руковицин Николай Петрович, как мы его называли "Кирюшкин" – автор учебника. У него была 

крылатая фраза: "Мальчик, ты умный, но ум у тебя глупый". 

Физик Асютин Владимир Иванович – отставной флотский офицер, всегда ходил в морской форме. Кличка – "Бэдан" ("тело"). Запомнился 

день, когда умер Сталин. Все были в шоке и трансе. Приходит Бэдан и говорит сдержанно: умер Сталин, это большая потеря, но физику нужно 

проходить. Толкает стол и, как всегда, говорит: "Тело движется …  и т.д.". 

Вот, пожалуй, и все… 

 

А ТЕПЕРЬ О САМОМ ГЛАВНОМ. 

Я очень рад, что представилась возможность вспомнить школьные годы, узнать о наших ребятах, о которых долгие годы ничего не знал, а 

тем более – не видел. В нашем возрасте очень приятно мысленно вернуться в молодость и с радостью и благодарностью вспомнить ту прекрасную 

обстановку дружбы, в которой мы росли. Особенно я прочувствовал это в июне с.г. (2011), когда будучи в Москве встретился с Мариком 

Гинзбургом, а затем вместе с Юрой Котёлкиным, Игорем Абросимовым был дома у Эрнеста Акопова. Увидеться через десятки лет с людьми, с 

которыми рос в молодости – это большой подарок судьбы и огромное удовольствие. 

Еще раз хочу выразить безмерную благодарность Изе за его инициативу, огромный труд, энергию и настырность в организации такого 

замечательного дела: вернуть всем нам самые лучшие воспоминания о тех временах, когда мы были молодыми, веселыми, здоровыми, и вся 

жизнь была у нас впереди. Нет слов, чтобы достойно оценить то, что сделал Изя. 
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Крепко всех обнимаю. Желаю всем крепкого здоровья, успехов и долголетия. 

 

Искренне ваш, 

Павлик Сутовский 

 

 

 
 

Павел Сутовский с женой Лилей. 

 

       
Павел Сутовский с внуком.  
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Виталий Теллер 

 

 

Дорогие одноклассники! 

 

Мои наилучшие пожелания всем-всем! Я счастлив узнать, что многие из нас 

еще живы, а тем, кого уж нет - светлая память. 

Я с семьей в Америке с 1989 года и живу в окрестностях г. Балтимор. Считаю, 

что моя вторая жизнь удалась - со мной моя жена, неподалеку живут дочь и 

падчерица с семьями. На двоих с женой 4 внучки и правнук. Осуществилась 

моя мечта увидеть мир - побывал во многих странах Европы, Центральной и 

Южной Америки, в Израиле, на Карибах, в разных частях США. 

По приезде пришлось не легко, не удалось найти работу по специальности. Но 

зато удалось открыть свою небольшую транспортную компанию и неплохо 

заработать. Позже из-за рецессии бизнес пришлось закрыть. Потом было свое 

такси, а теперь уже 5 лет как на пенсии. 

 У нас хороший дом, хорошая машина, много приятелей-бакинцев. В десяти 

минутах езды живет Юлик Федющенко. 

Очень благодарен Америке. Не могу представить, что было бы, если б не 

уехал. 3 года назад был в Баку на 50-летие со дня окончания института. Чужой 

город. 

Желая всем крепкого здоровья и долгих лет, 

         Всегда ваш Виталий Теллер. 
                                                                 15.07. 2011 
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Виталий Теллер с женой Таней.  
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Юлиан Федющенко 

 

1953-2011  

После окончания школы  1953-1985 я учился на геолого-

разведочном факультете Азербайджанского Индустриального 

Института (АЗИИ). В марте 1958 начал работать в НИИ 

Минприбора СССР в Сумгаите и проработал там 13 лет, там 

же написал и защитил кандидатскую диссертацию. В ноябре 

1971 начал работатъ в Ставрополе зав. Отделом КБ силовой 

полупроводниковой электроники, где проработал четыре с 

небольшим года. После этого работал в Ставропольском 

Политехническом Институте, доцентом энергетического 

факультета, на нескольких кафедрах, до 1997 года.   
 

Февраль 1988 

Интересно, что большинство сотрудников Кафедры теплотехники в Ставропольском Политехе были в 1975 году (и ещё ряд 

лет) в основном из АзИИ, в том числе И. Гейвандов - 160 школа, (50 или 51 года выпуска) и наш Александр Быков, 53 года 

выпуска! Увы, его уже 6 лет нет среди нас. 

В июне 1997 года выехал на постоянное жительство в США, г. Балтимор с женой Еленой, двумя детьми и тремя внуками 

(четвертый родился в Америке).  Вскоре начал работать в частной фирме монтажником электромеханических систем. 

Начиная с 2002 года – служу пенсионером, «отдыхаю по хозяйству». В этом году в кругу родных и друзей мы отметили 

золотую свадьбу. 

                                                                                          Юлиан Федющенко 
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Феликс Фишганг 

 

 

Родился, учился, женился, защитился и, слава Богу, живу. 

Отца, офицера-пограничника, перевели в Баку в 1943 году. 

В 1-м классе сменились 3 учительницы. Я их потом никогда больше не видел.  

С незабвенным Мишей Хачатуровым мы учились вместе с 1-го класса до окончания 

школы, а потом ещё 5 лет в одной группе в институте. А уже со 2-го класса нас 

пествовала легендарная Тамара Александровна Куликова. Она была на нашей встрече в 

1973 году. Считаю, что со школой мне повезло, но только одно меня немного тово... с 

1943 по 1953 гг. она была мужской. Октябрята, пионеры, комсомольцы - всё как у всех, но 

лучше. Галстук я гордо носил поверх пальто. Старшая пионервожатая Александра 

Сергеевна Лытова [голос-труба] была потом в начальной школе первой учительницей 

моей дочери. В школе я занимался спортом; лёгкой атлетикой, гимнастикой, волейболом, 

стрельбой [разряды, награды]. Принимал участие в ежедневной школьной газете 160-ая [с 

успехом] и в самодеятельности [без успеха].  

Из школьных педагогов запомнились великолепные Владимир Иванович Асютин - физик  

Матвей Моисеевич Фарберг - историк, географ Солоид Владимир Фёдорович, Диночка Евдокимовна Фролова - литераторша и, конечно, 

химик Николай Петрович Руковицын, одно упоминание имени которого принесло мне 5 на вступительном экзамене в институт. После 

окончания школы в 1953 году поступил в АзИИ на Энергетический факультет, который окончил в 1958 году. Учился в одной группе все 5 лет 

со своими одноклассниками Игорем Абросимовым, Павлом Спириным, Филиппом Рыскиным ну и Мишей Хачатуровым. В институте вовсю 

проявились мои литературные и сценические способности [но это уже другая тема]. В 1966 году после аспирантуры защитил кандидатскую 

диссертацию. Работал в химической и нефтяной промышленности, судостроении, НПО Космического приборостроения [ст. науч.сотр., нач. 

лаборатории].     В 1992 году наша семья репатриировалась в Израиль. 

Внук Лев перешёл на 3-й курс Тель-Авивского Университета по компьютерным наукам.    

Всё это время не теряю связи с друзьями, о чём и свидетельствует выше написанное.                Феликс Фишганг 
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Феликс Фишганг с дочкой, женой и внуком. 
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Воспоминания об Учителях 
 

Нельзя объять необъятное. 

Если оглянуться назад на школьные годы, то в памяти всплывают уже почти забытые учительские образы. 

  

Чаадаев Павел Георгиевич преподавал черчение. Красивый и мужественный с негромким голосом и невероятным терпением. Конечно, азы 

технического черчения мы (кто хотел) получили от него. Проекции, аксонометрия, оформление чертежей и всё спокойно и ненавязчиво. С нами 

учился его сын Юра, но я не заметил особенного предпочтения для него. 

Дабагян Софья Исааковна была в двух ипостасях сразу: преподавала азербайджанский язык и, одновременно была классным руководителем в 9-1 

и в 10-1 классах. С зычным, звонким голосом, добрая и относящаяся к своим "мальчикам" по-матерински. Всегда готова была защищать нас, как 

львица. Она ушла из жизни как-то тихо, и мы были на её проводах в лучший мир. 

Иоаннесян Гаринэ Исаевна - наша математичка в старших классах: алгебра геометрия, тригонометрия. Преподавала она крепко, но не блестяще. 

Обычно, после объяснения нового урока, она вызывала Славу Алексеева и тот повторял по своему тот же новый материал. И, если в первый раз 

Г.И. мало кто слушал, то славкин повтор все слушали очень внимательно. Г.И. очень нравилось, когда вызываемый ученик расписывал мелом 

доску, как в тетради. Ушла она незаметно уже после нас. О её личной жизни никто не знал. 

Зудина Нина Николаевна (естествознание) и Каштанова Сима Михайловна (физика до 8 класса). Их связывала общая миловидность и мягкость по 

отношению к ученикам. У Зудиной был сын старше нас на класс. Он на школьных вечерах в отсутствии Н.К.Березиной играл на пианино джаз. 

Ещё Зудина почему-то ассистировала на экзаменах по химии. 

 Каштанова С. М. дала нам фундамент общей физики до Асютина В.И. Потом она вышла замуж за Бухалова К.Т. (немецкий язык). Крепкая 

учительская пара. 

Безуглый Павел Иванович преподавал логику и психологию, а также почему-то астрономию. Умный и тактичный педагог. С ним было всегда 

интересно. Мне запомнился один случай. В начале 1953 г.в газетах появилось сообщение ТАСС о злодейской группе врачей-вредителей. На уроке 

у П.И. один ученик спросил "А кто такие сионисты?" И этот человек, который, как я понимаю, не имел к еврейству никакого отношения, 

спокойно объяснил нам "кто есть кто и что есть что", то есть то, что мы знаем сейчас - стремление евреев жить на своей родине. Напоминаю, речь 

шла о сионизме в начале 1953 г. Павел Иванович не замарал себя и, к счастью, в классе не оказалось "стукача". На память у меня осталась 

групповая фотография с ним на фоне АзИИ, которая приведена в разделе «Встречи выпускников». 

  Феликс Фишганг 
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Эбоэль Цабкевич 
 

 

Окончил 160-ую школу с серебряной медалью и был зачислен в Азербайджанский политехнический институт 

(АзПИ) на механический факультет на специальность “Технология машиностроения, металлорежущие станки 

и инструменты”. В 1958 году успешно окончил институт и был направлен по распределению в СКБ  

«Нефтехимприбор» преобразованного потом в Азерб. НПО «Промприбор», где работал зав. сектором до 1990 

года.  Из 162-ой группы АзПИ в СКБ «Нефтехимприбор» направили, как и меня, Фарида Амирджанова и 

Владимира Степанова. 

В Израиль приехали в декабре 1990-го года. Поселились в Мевасерет-Ционе, в центре абсорбции. Через 

полгода перебрались в Иерусалим, где и проживаем сейчас. Дети - сын и дочь, 2 внука ( сын у сына и сын у 

дочери ). 

 

 

 

 

. 

Воспоминания об Эбоэле Цабкевиче Эрнеста Акопова.  
 

Не могу не вспомнить школьного товарища Эбика Цабкевича, с которым я познакомился в Артеке в 1950 году. Тогда мы были учениками 

разных школ, а потом оказались в одном классе, когда он вместе с Фаридом Амирджановым и Мотей Гинзбургом перешли из другой школы в 

8 класс 160-ой. Эбик очень хорошо играл на фортепиано. Ноты, подаренные им, хранятся у меня до сих пор. В Артеке я подружился с моим 

ровесником из Таганрога Юрой Яхненко, который впоследствии стал военным моряком-подводником, капитаном 1-го ранга, и начальником 

нашего Нижнего лагеря Михаилом Сергеевичем Холиным. С ними я дружил до конца их жизни и они, как и Артек, оставили большой след в 

моей судьбе. Вспомнил я о Михаиле Сергеевиче потому, что у меня хранится его письмо, датированное 13-м ноября 1950 г., в котором он 

тепло вспоминает Эбика и Фарида. Рассказывая о жизни в лагере после нашего отъезда и ребятах новой смены, он пишет: «Но нет в лагере 

таких пионеров, как Эбик. Хотелось бы его послушать. Ему я хочу выслать оставшиеся у меня ноты – подарок чехов. Как закончил первую 

четверть, как дела у Эбика и Фарида?». 
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Эбоэль Цабкевич с женой Женей. 
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Ян Шварц 
 

 

 

1934 года рождения, профессор кафедры конституционного и административного права НИУ 

ВШЭ НФ с декабря 2010 года. Образование высшее, Азербайджанский государственный 

университет, исторический факультет - 1967 год, аспирантура Военно-политической академии 

1972-1975 гг., защита кандидатской диссертации - 1975 год, учебное звание доцента - 1977 год, 

доктор истории Международной академии наук - 2000 год. Профессор Международной академии 

наук -2001 год. Член-корреспондент Российской академии истории и политологии- 2002 год, 

академик Международной академии наук -2003 год. 

 

На преподавательской работе с 1968 года. Общий трудовой стаж с 1953 года. 

310 научных и методических работ, в том числе монографий - 17, тезисов научных конференций - 

129, научных статей - 98, учебных пособий - 66. 

Награжден 24 правительственными наградами, а также Золотой настольной медалью 

Правительства СССР в 1982 году, Золотой медалью Всесоюзного общества «Знание» в 1984 году, 

Серебряным нагрудным знаком «Отличник высшей школы» в 1983 году, Почетным знаком «Судья 

Всесоюзной категории» по гандболу в 1971 году, Почетным дипломом «За выдающийся вклад в 

науку» в 2005 году, медалью «90 лет НГТУ», нагрудным знаком «Почетный работник высшего 

профессионального образования» - 2008 год, «Золотой зачеткой преподавателя года» - 2007 год. 

Служба в Вооруженных Силах - 1953-1985 гг. в должностях: командир взвода, секретарь комсомольского бюро артиллерийского дивизиона, 

секретарь комитета ВЛКСМ полка, заместитель командира роты по политической части, преподаватель, старший преподаватель, заместитель 

начальника кафедры истории военного училища, начальник кафедры истории Горьковского высшего военного училища тыла с 1976 по 1985 год, 

полковник в отставке. 

 

В качестве научного руководителя было лично подготовлено 8 кандидатов исторических наук. 

 

Общественная работа: член президиума Совета ветеранов, член президиума областного общества «Знание», член военно-патриотического клуба 

НГТУ. 

Ветеран труда с 1985 года. 

Женат, жена-пенсионерка Белла Николаевна, сын Александр полковник запаса, доктор технических наук, профессор, академик Российской 

академии военных наук, последние 5 лет проходил службу в Вооруженных Силах РФ на должности начальника управления вузов тыла 

Российской армии. В настоящее время является профессором военной кафедры Российского государственного университета нефти и газа имени 

И.М.Губкина. 
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                  Папа и сын.                                 Два полковника – Ян с сыном Александром.                                          Ян судит гандбол. 

 

 

          
                           Академики.                                  Ян Шварц, Гриня Степанов и Афрант Даштамиров.                           Ян в дозоре. 
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Лев Воловик 

Родился 11 января 1935 года, и всё детство пришлось на военные, голодные и холодные годы. Школа – большая 

и, пожалуй, самая важная часть нашей жизни. Многое помнится: первая учительница Анна Васильевна; первый 

педагог немецкого языка Нина Георгиевна; первый педагог физики Сима Михайловна; первая пионервожатая 

Александра Сергеевна Лытова; замечательные педагоги- Айдинян Михаил Аветович, Чаадаев Павел 

Георгиевич, Фролова Дина Евдокимовна, Музыкантский Михаил Израилович и многие другие. Все они 

оставили неизгладимый след в моей жизни. Но самое главное - это друзья. К сожалению, после окончания 

школы пути – дороги разошлись, и только встречая кого-нибудь, узнавал о жизни своих одноклассников. Вот и 

сейчас, по прошествии более полувека, благодаря Изе Лопатухину, его целеустремлённости и настойчивости, 

узнал практически обо всех. Приятно по скайпу поговорить с Аликом Флейшманом, Изей.  Многих, к 

сожалению, нет в живых, но мы их будем помнить, заглядывая в эту Книгу Памяти. После школы поступил в 

Азербайджанский Политехнический институт и окончив его, получил специальность - инженер путей 

сообщения. Не могу не вспомнить ещё раз добрым словом Павла Георгиевича Чаадаева. Это благодаря ему 

студенты, окончившие 160 школу, были лучшими в черчении и начертательной геометрии . Он научил нас 

объёмному мышлению, которое является основой творческой деятельности специалиста любой специальности. 

1959 год был одним из счастливых в моей жизни - женился, родился сын Олег, начал работать сменным 

мастером на заводе ЖБИ, на 8 км. Затем – начальник цеха того же завода. Несколько лет работал над 

разработкой, испытанием и внедрением новых железобетонных конструкций для промышленного и 

гражданского строительства. В 1967 году перешёл на работу в «Азгоспромпроект». В том же году, родился 

второй сын – Дима. В «Азгоспромпроекте», начав сначала с должности руководителя группы, уже через год стал главным инженером проектов. 

Мне были поручены такие серьёзные проекты, как: Цех керамзита на кирпичном заводе им. Калинина; Завод дренажных труб в г. Али Байрамлы; 

Базы стройиндустрии в Таганроге и Невиномыске и т.д. Приходилось многое изучать изначально, но в некоторых случаях помогал накопленный 

производственный опыт. После «Азгоспромпроекта» с удовольствием работал в ряде проектных технологических организаций, где в совершенстве 

изучил и применял в проектах новейшие достижения строительной индустрии. Став специалистом широкого профиля, меня  стали приглашать как 

эксперта на совещания различных уровней и для участия в работе специальных комиссий Госстроя. Работал в ПКТБ «Главбакстроя» где занимался  

разработкой Схемы развития жилищного строительства  г. Баку на период до 2000 года. Большая, интересная, творческая работа, занявшая около 

двух лет. Если бы знать, что ожидает всех нас и город, который мы так любили... В начале 1974 мне предложили организовать ПКТБ 

«Минмонтажспецстроя». Через год в организации работало около ста человек, обслуживающих нужды монтажных организаций. С руководителями 

многих из них сложились добрые, дружеские отношения, длившиеся долгие годы. Не выдержав 4-х летней дикой психологической и физической 

нарузки я перешёл ГИПом в « Гипропищепром», где директором был легендарный Урузмаг Борисович Ревазов - архитектор, поэт, член Федерации 

тенниса республики, прекрасный организатор и Человек. Конец 70-х и все 80-е годы были ознаменованы превращением Азербайджана в большую 

винную бочку СССР. Годы, когда выкорчёвывались сады, уничтожались громадные площади с традиционным сельским хозяйством. Люди 

покидали насиженные места, не желая заниматься виноградарством. Наиболее популярным « вином» в то время был «Агдам», вот им и залили весь 
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 СССР. Авторитет грузинских и молдавских вин был низвергнут дешёвыми креплёнными и сухими винами из новых виноградарских районов. Вне 

конкуренции, конечно, остались вина Шемахинского и Кюрдамирского районов. Вот в это время, т.е. в 1978 году, когда «Широко шагал 

Азербайджан», я и начал работать в новой для себя отрасли – пищевой промышленности. Какими только проектами мне не приходилось 

заниматься  в должности Главного инженера проекта! И я благодарен судьбе, что вплоть до эмиграции  в 1992 году, я работал с таким 

замечательным коллективом. Особенную гордость я испытывал от участия в проектировании таких объектов, как: Завод шампанских вин 

(архитектор П. Яриновский); ряд крупных винодельческих предприятий в районах Азербайджана; завод по производству картофельных чипс в 

Алятах; завод по розливу Кока-Колы в Алятах; диагностический центр в Баку (архитектор П. Яриновский); кардиологический центр на территории 

больницы им. Семашко (архитектор П. Яриновский); ВДНХ на Зыхе (архитектор П. Яриновский); и многих других 

Тяжело далось решение об эмиграции. В 1990 году в Лос-Анджелес уехала мама с семьёй сестры, уехали братья и сёстры, кто в Израиль, а кто в 

Нью-Йорк. Подпирала ситуация в Баку и Азербайджане. И в 1992 году вся наша семья в количестве 13 человек в качестве беженцев оказалась в 

Лос-Анджелесе. Вспомнив навыки прошлой жизни, работал маляром, столяром. Начал изучать основы художественной резьбы по дереву. Первые 

работы получили одобрение знатоков. Организовал две персональные выставки. Сейчас работ по дереву свыше 30, различной тематики и 

выполненные из разных пород дерева. Ради разнообразия решил тряхнуть стариной и вплотную занялся рисунком. Графика, акварель, акрилик - 

рисовал много и с удовольствием. Иногда выставлялся. 

 В 1999 году Муниципалитет города Западный Голливуд создал Консультативный Совет русскоговорящей общины, в состав которого я вхожу по 

настоящее время. С тех пор , оказавшись в «нужном месте» и вспомнив своё увлечение в молодости, активно окунулся в организацию 

художественно - музыкальных программ. В 2004 году организовал некоммерческий фонд деятелей культуры и искусства, выходцев из бывшего 

Союза – “Unity in Diversity Arts Foundation” ( www.uidarts.org). На счету Фонда - фестивали искусств, выставки художников, концерты, спектакли, 

литературные вечера, международный конкурс молодых исполнителей «Колибри». В 2009 году деятельность Фонда была высоко оценена городом. 

Фонд был награждён специальным призом « За выдающиеся достижения». Городские власти, Ассамблея и Сенат Калифорнии  не раз награждали 

меня грамотами и специальными призами. Так что жизнь простого советского инженера  продолжается. Продолжается благодаря поддержке всех 

членов семьи и прежде всего жены Инны, сыновей и внуков. Старший сын Олег – профессиональный фотохудожник, а сын Дима – вице-президент 

крупной корпорации. Сын Олега - Максим окончил  Высшую архитектурную школу в Сан- Диего, а дочь Алина работает и учится в Университете 

Лос-Анджелеса. Старшая дочь Димы – Аня в этом году окончила школу и поступила в Университет гор. Сан- Франциско, а младшая Эмили учится 

в школе и серьёзно занимается балетом. Есть ещё правнучка Ангелина,  ей 7 лет. 

Жизнь продолжается............ 

                                        Лос-Анджелес        30.08.2011   

 

 

 

 

 

http://www.uidarts.org/


 134 

 

 
Лев Воловик, жена Инна и сестра Рита.  

 
Сыновья 

 

 
Внуки 
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Резьба по дереву 

 
 

        

 

 

 
Картины Лёвы Воловика 
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Вадим Альшванг 

 

 

1953-1958гг. Баку, Азербайджансий индустриальный институт 

(АзИИ), Нефтемеханический факультет, отделение: "Машины и 

оборудование нефтяных и газовых промыслов". 
1958-1971гг. Баку, завод им. лейт. Шмидта, отдел главного 

технолога, инженер - конструктор. 
1971-1991гг. Баку, завод им. лейт. Шмидта, отдел главного 

технолога, начальник конструкторского бюро. 
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Воспоминания о выпускниках  
     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                                                     Школа   160  выпуск1953 год 
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О Фариде Амирджанове 

 
Воспоминания Павла Сутовского 

 

 

Фарид пришел к нам в школу в 8 классе. Он был добрым и компанейским парнем. Мы с ним 

дружили и в школе, и в институте. Родился Фарид в Ленинграде и рос, практически, без отца, т.к. его 

отец получил образование в Германии и был крупным специалистом по двигателям, как рассказывал 

Фарид. Поэтому он периодически руководил заводами и периодически его сажали (3 или 4 раза). Фарид 

был единственным сыном и всю жизнь жил с матерью (тетей Сакиной), которую я хорошо помню. 

Фарид был большим любителем кино (любил смотреть новые фильмы в первый же день)  и заядлым 

спортивным болельщиком (его интересовали все виды спорта, особенно футбол и легкая атлетика).  

После окончания института Фарид работал в СКБ «Нефтехимприбор», а затем на кафедре 

«Технология машиностроения» в Азербайджанском политехническом институте в Баку. Фарид защитил 

диссертацию в Чехословакии. Он долго не женился. В 1986 году он скоропостижно скончался примерно 

через полгода после женитьбы,  детей у Фарида не было. 

 В моей памяти он остался интересным человеком, добрым, компанейским парнем. 

 

 

Воспоминания Эбоэля Цабкевича 
 

Изя , привет ! Многое и очень многое стёрлось из памяти и написать что-то об тех далёких временах уже практически невозможно. 

 А фантазировать и выдумывать, как это делают некоторые "мемуаристы", и вовсе ни к чему. С Фаридом в детские годы мы, действительно, 

дружили, т.к. жили на одной улице Чадровой ( Я в доме номер 155 , а он в доме напротив ). Летом 1950-го года его мама достала ему путёвку в 

Артек, но он, не помню уже по какой причине не смог поехать, и вместо него поехал я. Так что этот факт тоже что-то говорит о нашей 

дружбе. Однако летом 1951-го мы переехали на новую квартиру в Арменикенд, и наша дружба, насколько я помню, постепенно сошла на 

нет. 

Интересно, конечно, прочитать воспоминания Эрнеста о нашем знакомстве в Артеке. У меня это обстоятельство как - то вообще 

стёрлось из памяти. Наверно, у разных  людей и память - разная. Так что извини, если что не так. Всего хорошего, С уважением - Эбик . 
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О Борисе Бабаяне 
 

 

         Борис Арутюнович Бабаян родился 9-го июня 1933 г. в городе Баку, в семье служащего. В 

1953-1959гг. учился в Азербайджанском индустриальном  институте, после окончания которого 

переехал в Армению. В 1959 -1967 гг. работал на Севанском заводе исполнительных механизмов, 

пройдя путь от мастера до главного инженера. Высшее технологическое образование 

способствовало полноценному владению им производственных процессов. Более 28–и 

рационализаторских предложений, выдвинутых им в этот период, были успешно внедрены в 

производство. В 1970 г, окончив экономический факультет Ереванского государственного 

университета, Б.Бабаян приобрел вторую специальность. Работая в новой области он внес 

значительный вклад в развитие ПО “Армэлектродвигатель”, где он работал в 1967-1972гг. сначала в 

должности заведующего отделом научной организации труда и управления производством , затем в 

1972-1975 гг .- освобожденным секретарем партийной организации. В1975-1977гг.  работал  

заместителем директора отдела  научной организации труда Госплана Арм ССР.                     

      В 1973г.  Б.Бабаян защитил кандидатскую диссертацию по вопросам основ управления. Научно 

– педагогической деятельностью он начал заниматься с 1971 г. в Закавказско - среднеазиатском 

филиале института повышения квалификации руководящих работников и специалистов 

электротехнической промышленности, затем, с 1974г. - на экономическом факультете  Ереванского 

государственного университета, где и начался новый плодотворный период  творческой 

деятельности  ученого. 

В 1977г. он был избран в должности доцента кафедры экономики и научной организации труда ЕрИНХ-а, где  получил звание доцента. 1988г. Б. 

Бабаян был избран профессором кафедры, и в 1990г. ему было присвоено научное звание профессора и должность зав кафедрой экономики и 

научной организации труда. 

      Количество изданных Б. Бабаяном научных  работ и учебных пособий доходит до семидесяти.  Его достижения в области  управления 

принесли ему неоспоримый авторитет  не только в Армении, но и за ее пределами. Он возглавлял разработку многих научных тем, в которые  

вовлекались  десятки молодых научных работников и аспирантов. 

        Наряду с научной работой, Б.Бабаян также активно занимался общественной деятельностью. Он возглавлял научно-методический совет по 

вопросам проблем управления, выполнял обязанности проректора  Общественного института нормирования при ВЦСПС. 

         За заслуги в научно-педагогической деятельности  Б. Бабаян был награжден орденом  “Знака почета” и многими другими наградами.  

 

        Борис Арутюнович  Бабаян скончался в 1992г., не успев завершить все свои замыслы, издать новые книги, но оставив после себя плеяду 

учеников, продолжающих основанные им программы. Он был ЧЕЛОВЕКОМ с большой буквы - добрым, честным, готовым всегда прийти на 

помощь,  человеком - славе и званиям   предпочитающим кропотливый труд истинного ученого.   
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                 Проф. Борис Бабаян зав. кафедрой экономики и научной 

организации труда ЕрИНХ-а.    

                    
Борис Бабаян в Румынии. 

                                                                                 
Борис Бабаян в Чехословакии. 
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Памяти Феликса Бецюка 
 

31 августа 2011 будет 9 лет со дня смерти Феликса. Мне кажется, что время не лечит, а притупляет 

боль утраты. Мы прожили вместе 40 лет и очень жаль, что только 40. Феликс так хотел работать в 

Израиле со здешними возможностями, но не успел, не суждено. 

Трудно написать в коротком письме о Феликсе, чтобы это были нестандартные фразы. Это был 

очень интересный, образованный и молодой до конца своей жизни человек. В его кабинете 

собирались молодые врачи, когда выдавались свободные минуты, им хотелось общения с ним. О 

школе и об одноклассниках он всегда говорил с большой теплотой. Очень любил дочь и сына. 

Дети его обожали. 

Можно было бы много написать о целине, Баку, Сумгаите, Израиле, но всего не расскажешь...    

Анна Бецюк     20.08.2011 

 

Хотелось бы добавить несколько слов. 

Папа был редким человеком, прежде всего глубоко порядочным, добрым. Человеком 

энциклопедических знаний с потрясающим чувством юмора. 

С ранних лет помню его рассказы о школьных годах, о друзьях. Он говорил обо всех вас с такой 

любовью, с таким теплом! 

А каким отцом он был!!! Одной фразой мог поддержать, внушить уверенность, рассмешить. 

Папа был из той породы людей, которые остаются молодыми до последних дней. Ему всё было 

интересно. 

Я бы хотела пожелать всем папиным друзьям, одноклассникам здоровья и долгих лет жизни на 

радость всем, кто вас окружает.  

С глубоким уважением, Елена Бецюк 

 

Дорогой Изя! 

Посчитал долгом откликнуться на твоё предложение написать несколько строк о Феликсе. В период нашего с ним тесного общения не было каких 

- либо  знаковых событий, которые  заслуживали бы  красочных описаний. Тем не менее я постарался в нескольких строчках описать  атмосферу 

тех лет..  

О нашем друге Феликсе Бецюке 
Лишь с возрастом начинаешь  критически оценивать некоторые сюжеты  своей жизни. 

Одним из таких сюжетов является  короткий промежуток времени  дружбы с Феликсом Бетюком. Сегодня я очень сожалею, что интенсивность и 

характер нашего общения, который называется дружбой, был не столь продолжительным. 
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Не было никаких причин для прерыва общения, но он прервался, и я виню себя в том, что новые интересы и заботы, которые появились после 

окончания института, а также отъезд Феликса из Баку повлияли на характер наших отношений в последующие годы. 

Я дружил с ним с девятого класса.  Мы жили недалеко друг от друга: я на ул. Щорса угол Максима Горького, а он - на ул. Гоголя угол Ази 

Асланова. В нашей паре Феликс был лидером. Он был симпатичным парнем, с «подвешенным» языком, без комплексов, легко заводил 

знакомства, прилично пел,  в общем, имел полный набор всего, что нравилось девушкам. 

В период нашей относительно непродолжительной дружбы не было каких-то ярких событий. Разве что драка с двумя местными парнями у дома 

девушки, которую мы с Феликсом провожали. Парни были примерно одинаковыми с нами физическими возможностями, поэтому драка была 

скоротечной и без особых последствий. 

Я не помню, договаривались мы или нет, но иногда, отправляясь гулять на бульвар, мы одевались совершенно одинаково: белые парусиновые 

брюки, очень модные тогда белые рубашки-«гуцулки» с вертикальной вышивкой и белые парусиновые начищенные зубным порошком туфли. 

Потом парусиновые брюки заменили на светлокремовые, из ткани, точное наименование которой не знаю, но мы называли эту ткань «чесуча». 

Была у нас и спецодежда на осень: синие, кажется китайские, плащи, белые рубашки с узкими клеёнчатыми галстуками с крохотными узлами и 

кепки из коричневой ткани «букле». 

Феликс поступил в медицинский, я - в Политехнический. У него появился свой круг друзей. С некоторыми из них он познакомил и меня. Был он 

знаком и общался с ребятами и из нашей группы: это было совсем неудивительно, так как в нашей группе было семь его одноклассников. Был он 

принят  за своего и другими нашими ребятами из группы. 

Я часто бывал в доме у Феликса. Жили они довольно скромно, как и большинство семей в те годы. А отец его, между прочим, работал в 

Бакинском Доме моделей и был главным специалистом по мужским костюмам. Это сейчас люди его профессионального уровня называются 

Зайцевыми, Юдашкиными и Дизайнерами. А тогда… 

Феликс был своим и в нашем доме. Мы были вместе, когда дома скончался мой отец.  

Вскоре после окончания медицинского он переехал в Целиноград, где работал анестезиологом, а затем и фтизиатром. 

Вернулся он в Баку через несколько лет уже женатым и вскоре перебрался в Сумгаит. С сумгаитского периода его жизни мы почти не 

встречались. В Сумгаит я не ездил, а он редко приезжал в Баку. Он не рассказывал о своей работе, но мы понимали, что для содержания семьи 

врачам нужно много работать и дежурить. Я  был холостым, мне было проще, но всегда находились причины для откладывания поездок в 

Сумгаит. В сумгаитский период жизни Феликса я получал информацию о нём от моей двоюродной сестры, которая также жила и работала в 

Сумгаите.  

Когда началось великое переселение народов, все мои родственники, в том числе и сумгаитские, выехали в Израиль и Штаты  Связь с Феликсом 

была потеряна. Честно говоря, я думал, что он давно уже выехал из Баку в какой-то российский город или в Белоруссию, так как по 5 пункту он 

числился белорусом. И был очень удивлён, когда мне позвонила моя сестра и сказала, что Феликс переехал в Израиль. Я успел с ним 

переговорить. Он пожаловался на состояние здоровья, но я не думал, что у него что-то серьёзное. Оказалось, что я ошибся. 

Если бы всё начать с начала… 

Матвей Гинзбург 
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Файлы фотографий прислал сын Феликса – Ян. 

 

 
10.12.1952 г 10-ый класс 160 школа, Баку  
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М. Гинзбург и Ф. Бецюк (27.08.1953). 

 
М. Гинзбург, его сестра Женя и Ф. Бецюк (27.08.1953). 

 
Целинники. Март 1961 г. Опубликовано в Литературной газете #42 

16.10.1968 г. 

 
Ю. Федющенко в доме у Ф. Бецюка в Сумгаите (30.09.1988). 
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Письмо Лёвы Гаспаряна Мише Хачатурову перед встречей 9 апреля 1983 года. 

 

  



 146 

 

 

 



 147 

О Гозюмове Сандро 
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О Борисе Гуревиче 
 

 

Уважаемый Исак, 

Посылаю Вам информацию о моём отце Борисе Гуревич. 

 

Борис Иосифович Гуревич родился 30 апреля 1935 года. После окончания школы поступил в 

Азербайджанский индустриальный институт (АзИИ) на факультет "Автоматика и Телемеханика". 

После института работал инженером в АзГИПРОВОДХОЗЕ,  на кафедре ИВТ в АзИИ,  а затем в 

ряде организаций, таких как ОКБР, ВНИИНЕФТЕПРОМГЕОФИЗИКА, Институт Космических 

Исследований "Каспий", где занимал должности зав. сектора и ведущего инженера. Отец является 

автором и соавтором ряда изобретений и научных работ. 

Кроме этого в течении многих лет Борис Гуревич вёл секцию радиоэлектроники при Центральной 

Станции Юных Техников г. Баку. 

Во время "перестройки" отец самостоятельно освоил иврит и стал репетитором еврейского языка. 

Около 40 его бывших учеников сейчас проживают в Израиле. 

Он был прекрасным отцом, мужем, другом и дедом. Увлекался игрой на мандолине, любил цыганскую музыку, рисовал пейзажи маслом и 

акварелью. 

В 1992 году выехал с женой, сыном, невесткой и внучкой в США. Продолжал в Америке своё увлечение живописью. 

19 декабря 2010 года отец скончался. 

Имеет жену, двух сыновей и внучку. 

Вот, пожалуй, и вся информация. Писать можно много и долго. Память о человеке лучше всяких красивых фраз. 

Надеюсь люди, кто знал отца со мной согласятся. 

 

Спасибо Вам, Исак, за прекрасный и информативный веб-сайт о 160-ой школе и её выпускниках 1953 года. 

                                                    С уважением,  Роман Гуревич. 
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Смотрю я часто на твои картины, 

От них исходит благодатный свет, 

А ты ушел - оставив свой весомый 

В моей душе неизгладимый след. 

Таиса Гуревич 

 

    
 

    
Картины Бориса Гуревич. 
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Картины Бориса Гуревич. 
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Картины Бориса Гуревич. 
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O Викторе Давтяне 

 

 

Никогда не думала, что придется «взяться за перо» (хотя дело это всегда любила, ну под 

настроение), чтобы писать про папу. Много разных эмоций: бесконечная грусть, потому что он не 

прочтет этого, огромная ответственность, потому что прочтут люди, которые знали и любили его. 

Папа родился в Баку 04.02.1935 года. Когда ему было три года, его отца арестовали и, как потом, 

уже гораздо позже выяснилось, сразу расстреляли. Папу и его младшего брата Эдика воспитывала 

мама Евгения Сергеевна. Ей тогда еще не было тридцати. Мальчишки, уверенные, что отец жив 

ревностно «охраняли» маму и она так и не вышла замуж, всю жизнь, посвятив детям, а потом – 

внукам.  

В нашу родную 160-ю папа поступил в 1947 году после окончания начальной 220-ой школы, а 

закончил 160-ую школу в 1953 году. Он в тот год не поступал в институт. В 1953 году не было 

приёма на специальность Разведка полезных ископаемых, а был приём на специальность Разведка 

нефти и газа. Он узнал, что приём на специальность Разведка полезных ископаемых будет 1954 

году. Поэтому папа поступил в Азербайджанский индустриальный институт (АзИИ) на геолого-

разведочный факультет на специальность Разведка полезных ископаемых в 1954 году. Но в 1956 

году Партия и Правительство под руководством Никиты Хрущёва решили, что геологов слишком 

много. Студентам предложили перейти в Азербайджанский политехнический институт (АзПИ) на 

строительный или механический факультеты на третий курс. Папа выбрал механический 

факультет и специальность Технология машиностроения, металлорежущие станки и инструменты. 

Окончил институт в конце 1959 года. 

Папа работал во Внииптнефтемаш, занимался разработкой приборов для станкостроения, собирался писать кандидатскую, да как-то так и не 

собрался, а потом предложили возглавить станкостроительный завод, который в полном смысле слова стал его детищем. Он пропадал на работе, 

жил этим, а вместе с ним и мы с мамой, слова план, реализация, главк, прочно вошли в мой детский лексикон. Детище выросло, окрепло и стало 

станкостроительным объединением, включавшим в себя три завода. Бесконечные командировки, Москва-главк, встречи, комиссии, анонимки. Я 

спала в обнимку с его свитерами и очень, очень ждала возвращения. С 1984 по 1989 Давтян Виктор Генрихович был зам. зав отделом Оборонной 

промышленности Совета Министров Азербайджанской ССР.  

Все это страницы биографии, но мне хотелось бы все-таки не об этом. 

Папа для меня всегда был и останется навсегда одним из самых близких людей. Это был друг во всех смыслах этого слова.  Я росла в окружении 

его  друзей, их было очень много, потому что папа не мог без людей. Там, где он появлялся, сразу образовывалась компания, смех, стол, он умел 

находить общий язык с самыми разными людьми, и всем было хорошо и тепло рядом с ним.  А еще - надежность и готовность в любую минуту 

прийти на помощь, не было для него понятия чужая проблема или чужая беда. 

Я такая, какая есть только благодаря моей семье, родителям, моему папе. Он воспитал меня честной, справедливой, доброй, веселой, смело могу 

перечислять  положительные качества, привитые им, это и понятно, не могло быть по-другому, потому что он был таким. Я счастливый человек, у 

меня  замечательный папа. 
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И еще: есть (не могу даже думать о них в прошедшем времени) еще один близкий мне человек – дядя Тельман Рзаев. Я знала его с рождения, всю 

мою жизнь он рядом. Недаром называла его всегда вторым папой и, пожалуй, к единственному взрослому, обращалась на «ты». Доброта, мягкая 

рассудительность, удивительная интеллигентность – все это дядя Тельман, до сих пор не могу осознать его уход, боль не проходит. Последние 

годы мы (к сожалению) жили далеко друг от друга, но сознание, что он и другие папины друзья, а мои любимые «дяди» есть, живут, работают, 

растят детей и внуков, не раз поддерживало меня в трудную минуту и давало стимул двигаться дальше. Я знала - издалека любящие, 

внимательные глаза наблюдают за мной и, если надо всегда придет помощь, ну и подкачать нельзя. 

 

Ну и самое последнее: дорогие наши папы, их одноклассники, ровесники, живите пожалуйста подольше. 

Вы очень, очень нужны нам, вы – ниточка, которая связывает нас с нашим детством, с нашим прошлым веселым и беззаботным. Не уходите, 

побудьте с нами еще. 

 

Внук Костя о деде. 

 
Ни разу за всю жизнь я не назвал  дедушку дедушкой. Единственным обращением, которое мой, тогда еще детский ум, был согласен принять, 

было «деда». Наверное, в этом коротком слове и выразилось то особенное чувство, что я к нему испытывал, и та роль, которую он сыграл в моей 

жизни. 

Так сложилось, что рос я без отца. Так что единственным  мужчиной, с которого можно было брать пример, на которого можно было равняться, 

всегда был он. Я не могу вспомнить, чтобы он намеренно мне что-то объяснял или втолковывал. Но, находясь рядом, было просто невозможно не 

проникнуться тем духом, теми взглядами  и принципами, которые он сам пронес через жизнь.  

Я помню его рассказы о восхождениях в горы, помню уже наши с ним бесконечные походы, в которых он так многому меня научил, помню 

постоянных гостей в нашем доме. А еще, пока я был маленьким, он часто брал меня с собой в рабочие поездки, и я до сих пор помню эти 

бесконечные дороги, запах плавящегося под летним солнцем асфальта, квас в железных бочках  у дороги и как деда меня им поил. Это, пожалуй, 

самое теплое и сокровенное воспоминание о моем детстве. 

Я очень хочу верить, что смог вобрать в себя лучшие его качества. Пожалуй, некоторые факты это подтверждают. По крайней мере, 

гостеприимность я точно перенял: двери я не запираю,  дом мой редко пустует, и уже не всегда понятно, живут мои друзья здесь, или просто 

часто заходят.  

Хотелось закончить абзацем, начинающимся со слов «больше всего я жалею о том…»,  но написав их, так и не смог выбрать, о чем же я жалею 

больше. О том, что некому суровым тоном сказать мне по телефону «что это вы там устроили?», когда я ругаюсь с матерью? Или о том, что он не 

увидел моих последних успехов, и мы не смогли вместе им порадоваться? Или же просто о том, что он не остался с нами, еще хотя бы на пару 

дней. Да, наверное, это главное.  

Но поскольку изменить что-то не в человеческих силах, я просто радуюсь, что мне достался самый лучший «деда» на свете, и стараться жить так, 

чтобы он мог мною гордиться.  
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О Вите Давтяне  вспоминает  Эрнест Акопов. 
Витя Давтян. Мой товарищ с 1 по 10 класс и затем – до конца жизни. 

Витя жил без отца и был очень самостоятельным: мама много работала, бабушка – больная, не выходила из дома, младший брат Эдик – на 

попечении у Вити. Жили сурово, трудно, но дружно. Дом Вити был далеко от школы, между главной бакинской мечетью и базаром. 

У Вити – сочетание большого количества качеств, которые всегда привлекали к нему друзей: верность, ответственность, добросовестность и т.п. 

Мужественный и стойкий. Красивый и стройный, увлекающийся спортом. Он обладал особой мудростью. Думаю, что он был хорошим примером 

для младшего брата Эдика, любящим и заботливым сыном и отцом. В своей жизни он многого достиг благодаря трудолюбию, терпеливости и 

умению преодолевать препятствия и невзгоды. 

После окончания школы мы с Витей встречались регулярно, когда я приезжал к родителям  в Баку на каникулы. После 2 или 3 курса (1956-1957 

гг.) мы с ним ходили в туристический поход в горы в районе Теберды и Домбая. На фотографии на берегу 1-го в цепи озер, Голубого Бадукского 

озера (Домбай) на большом камне сидят 2 товарища, 2 бывших ученика 160-ой школы. На другой фотографии я с Витей   на леднике Алибек. 

Когда, после окончания института, мы уже работали, Виктор, бывая в Москве, приезжал ко мне домой или звонил по телефону. Бывали случаи, 

когда у меня встречались сразу Витя, Юра Котелкин и другие ребята. 

Последний раз мы виделись с Витей на Киевском вокзале. Он был у брата Эдика и возвращался домой, в г. Вознесенск на Украине. На встречу с 

ним приехали также Игорь Абросимов и Юра Котелкин. Постояли, поговорили, пожелали ему доброго пути и договаривались о новых встречах, 

которым не суждено было сбыться. 

Тяжело воспринял я весть о смерти Вити и сейчас, задним числом, хочу выразить свое сочувствие Лене Батуриной и Ире 

 
В. Давтян и Э. Акопов на 

берегу Голубого 

Бадукского озера, Домбай. 

 
В. Давтян (с ледорубом в руке) и Э. 

Акопов на леднике Алибек, Домбай. 

 
В. Давтян с дочкой Ирой. 

 

 
В. Давтян с внуком Костей. 
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О Валерии Канторовиче 

 

Мой папа Валерий Канторович скончался почти 6 лет назад в возрасте 69 лет. Мне сочувствовали - совсем 

молодой, особенно по американским стандартам. На что я отвечала, что последние 13 лет ему подарили в 

Америке.  
После школы папа закончил Азербайджанский индустриальный институт (АзИИ), и остался работать на 

кафедре. В 67 году, когда мне было 3 года, он защитил кандидатскую диссертацию и стал доцентом. Сколько 

я себя помню, он занимался исследовательской работой на кафедре Автоматика, Телемеханика, Электроника 

(АТЭ) и преподавал. Папа разрабатывал расходомеры, приборы для измерения потока жидкости, которые 

применялись для измерения нефти в перегонных трубах. За обедом папа подробно рассказывал нам о своей 

работе, но я не любила слушать об этом. Гораздо интереснее было, когда он рассказывал о путешествиях, 

книгах, фильмах, о сотрудниках и студентах, и мне казалось, что я всех хорошо знаю. По выходным мы 

ходили гулять в парк недалеко от дома, он назывался «Детская Железная Дорога», просто гуляли, и он мне 

обязательно что-то рассказывал. Помню длинную приключенческую историю про охотников за анакондой, 

которую, папа сочинял на ходу. Как-то он сказал, что я должна воспитывать в себе бесстрашие, и предложил 

скатиться на велике с крутой горки. Я тогда ещё плохо каталась и ужасно боялась, но не могла его подвести, 

скатилась - и грохнулась, ободрав коленки. С тех пор, когда мне страшно, я всегда вспоминаю этот случай, и 

возвращается уверенность. 

Папа сыграл огромную роль в моей жизни, мои вкусы в музыке, литературе, отношения с людьми, подход к 

работе и к жизни - от него. У него была высокая планка, он выкладывался на работе, оттачивал лекции, 

никогда не пользовался конспектами. По утрам делал зарядку с гантелями, обливался холодой водой, и меня 

приучал. Учил английский. 
 

В 1979 году папа заболел. В сентябре он поехал со студентами "на хлопок" в Акджабединский район, вернулся оттуда через месяц похудевшим на 

18 кг и больным. Мама ходила с ним по врачам, но никто не мог поставить диагноз. Наконец установили - цирроз печени. Мы так никогда и не 

узнали - отчего. Возможно, гербициды, которыми опрыскивали хлопок. Те последние 10 лет в Баку были кошмаром. Папа боролся с болезнью и 

продолжал работать. 

В 1985 году произошел случай, который, наверное, и подтолкнул нас к отъезду. Одного из папиных студентов обвинили в страшном 

преступлении. Никто не мог в это поверить, но только папа, единственный из всех преподавателей и сотрудников кафедры, вступился за него и 

написал письмо в прокуратуру. Несколько студентов тоже подписали. Вскоре этого парня осудили, а в актовом зале института устроили большое 

собрание, на котором папу смешали с грязью и отстранили от преподавательской деятельности. Он тогда уже был очень больной, с трудом ходил, 

а после этого - по полгода лежал в больнице. Спасибо, что встретилась замечательный врач Янина Николаевна Черникова, которая каким-то 

чудом додержала его до 89 года.  

В Нью-Йорке папе сделали операцию по пересадке печени, которую в Баку невозможно было и представить. Мы думали, что он будет инвалидом, 

но как только он окреп, папа пошел работать, отказавшись от денежного пособия по болезни. Он работал в школе, в лаборатории, вот где 

пригодился английский! Увлекся биржей, изучил правила сложных финансовых продуктов, много читал, гулял с внуками, в любую погоду ходил 

на работу пешком. Он очень любил жить, я не помню моментов, чтобы он ничего не делал. Хорошо пел, рисовал, фотографировал. Мне его очень 

не хватает.   Инна Колбовская – дочь Валерия Канторовича 
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     Валерий с мамой Эсфирь Соло-                 В. Канторович с дочкой Инной, 

           моновной Коган (1946).                                      Ессентуки, 1968. 

 
В. Канторович с женой Аллой, дочерью Инной, внуками и 

сыном Лёней (2000). 

   
    Валерий с женой,  дочерью            Канторович с женой Аллой. Бруклин, 1996.  

   Инной и сыном Лёней (1976).     

 

 
В. Канторович с внуками Аликом и Сэмом (1994). 
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О Геннадии Козловском 

  

 

Козловский Геннадий Владимирович родился в 1936 году – окончил 160 школу и 

после школы в 1953 поступил в Азербайджанский Политехнический Институт. В 

1958 году окончил институт с красным дипломом по специальности инженера 

теплотехника и в 1958 поступил на работу в БакГипроГор  и проработал там по 1962 

г.. С 1962 по 1968 г. в качестве главного инженера проекта работал в Дорожном 

Проекте, а с 1968 по 1970 перешёл на работу в Министерство Строительства 

Азербайджана на должность Заместителя начальника ОКСа (Отдел капитального 

строительства). 1970 - 72 аспирантура в Москве на базе НИИ  Гипрокино СССР, 

защитил кандидатский минимум и в 1971 году переехал в Москву. С 1973 по 1979 

заместитель директора НИИ Гипрокино СССР. 

 В 1979 году в карьере отца наступил интересный период. Дело в том, что с 1964 года 

судьба подружила его с Муслимом Магомаевым, с которым он дружил вплоть до 

самой смерти и на музыку которого написал несколько песен: Такие как «Принцесса 

Снежная», «Последний Аккорд», «Синяя Вечность», и по просьбе Муслима он в 1979 

становится Директором Эстрадно - Симфонического Оркестра Азербайджана под 

художественным руководством Муслима Магомаева и проработал на этой должности 

вплоть по 1990 г.. 

В 1991 переезд в США. С 1992 по 1998 менеджер отдела по эксплуатации приборов кондиционирования и искусственного 

климата – фирмы (Lead Tech / HACC – Heating Airconditioning & Climate Control). - Такая вот биография. 

Ушел отец из жизни совершенно внезапно в возрасте 62-х лет. Утром 23 марта 1998 года отец собирался на работу. За 

завтраком шутил, выглядел великолепно, ни на что не жаловался,... а в полдень на работе после ленча отец внезапно потерял 

сознание... приехавшая «скорая» зафиксировала тромб... 

Стихи отец писал вплоть до самого ухода.... 

Некоторые из них я передаю в подарок в Альбом... 
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Гена - 1957 

 
Геннадий Козловский с женой Риной и сыном 

Алексом. США – лето 1996 года. 

 
Геннадий Козловский с женой Риной. 

 США – Встреча нового 1995 года. 

 
Баку - 1953 

 
США – в гостях...                              

 
Флорида – отпуск 1996. 

Фотографии Геннадия Козловского можно посмотреть и на сайте Муслима Магомаева 

http://www.magomaev.info/photos/photo2-new.html?param=208.j 
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 Стихи Геннадия Козловского  

 

              Первая  пластинка 
 

Словно  острой  хворостинкой 

Кто-то  в  сердце  уколол. 

Не  пластинку, 

                             не  пластинку  - 

Я  себя  сажал  на  кол. 

 

Может,  чайки  говорили, 

И  прибой  будил  рассвет, 

Звезды  падали  и  плыли 

Корабли.  А  может,  нет. 

 

Может,  маялась  иголка 

И  крутился  черный  круг… 

Я  сидел 

                  и слышал  только 

Сердца  собственного  стук. 

 

Признание 
 

Судьба  моя  нетерпелива. 

В  нет  пророка,  нет  вождя. 

Люблю  тебя  -  нежней  отлива. 

Люблю  тебя  -  шальней  дождя. 

 

 

Пусть  говорят,  что  песня  спета. 

Безмолвен  мир,  как  ни  кричи. 

Люблю  тебя  -  светлей  рассвета. 

Люблю  тебя  -  темней  ночи. 

 

 

Я  с  детства  верю 

в  мудрость  сказки. 

Я  верю  в  жизнь  её  огня. 

Люблю  тебя  -  нежнее  ласки, 

Люблю  тебя  -  реальней  дня. 

                       М.Магомаеву 
 

Закат  догорает  воскресный. 

Зал  притаился,  притих. 

С  сердца  срывается  песня 

И  в  звёздное  небо  летит. 

 

 

Всё  сжалось. И  некуда  деться! 

Стремителен  песни  полёт! 

Как  Данко  с  пылающим  сердцем, 

Ты  с  песней  шагаешь  вперед. 

 

 

Шагаешь  дорогой  бессмертья: 

Ведь  будет  твой  голос-река 

В  транзисторе,  в  пленке,  в  

конверте 

Набатом  греметь  сквозь  века! 

 

Мне  слышится  - скрипок  

сердечность. 

Мне видится  -  небо  само. 

И  ты  -  как  поющая  вечность  - 

Стоишь  в  белоснежном  жабо! 
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Последний аккорд  

Над чужою землей догорал закат - 

На земле на чужой умирал солдат. 

Скорбно ветер ему песню пел свою, 

Словно реквием павшим в бою. 

А над ним, а над ним 

Облака к краям родным 

Уплывали в тишине в вышине. 

И они, как детства корабли, 

Вдаль мечту его несли 

До родимой земли. 

Он мечтал, он мечтал вновь увидеть мать, 

И жену к опаленной груди прижать. 

Он мечтал на заре по степной росе 

Вместе с сыном пройти по весне. 

Он мечтал, чтоб цвели 

Все цветы родной земли. 

И пьянящий ветер нес грусть берез. 

Чтоб несла, как море широка, 

Воды вешние река... 

Далеко в облака. 

Над чужою землей догорал закат -  

На земле на чужой умирал солдат. 

Но звучал над планетою гимн весны, 

Как последний аккорд той войны. 

Зацвели, зацвели 

Все цветы родной земли. 

Ветер бережно донес грусть берез. 

Понесла, как море широка, 

Воды вешняя река 

Сквозь века, сквозь века, сквозь века. 

 

Принцесса снежная 

Зовет меня в дороги дальние, 

Влечет в свои дворцы хрустальные, 

В краю, где вьюги спят мятежные 

Живет принцесса снежная 

И ждет любви печальная. 

Любовь своим сияньем солнечным, 

Войдет в твой мир холодной полночи, 

И ты - воздушная и нежная, 

Моя принцесса снежная, - 

Растаешь, словно облачко. 

В снега упрячь дороги дальние, 

Во льды запри дворцы хрустальные. 

В краю, где стынут воды вешние, 

Живи, принцесса снежная, 

Не жди любви, печальная. 

 

Синяя вечность 
Море вернулось 

Говором чаек, 

Песни прибоя 

Рассвет пробудив. 

Сердце, как друга, 

Море встречает, 

Сердце, как песня, 

Летит из груди. 

 

Припев: 

О, море, море, 

Преданным скалам 

Ты ненадолго 

Подаришь прибой. 

Море возьми меня 

В дальние дали 

Парусом алым 

Вместе с собой. 

 

Грустные звезды 

В поисках ласки 

Сквозь синюю вечность 

Летят до Земли. 

Море навстречу им 

Детские сказки 

На синих ладонях 

Несет корабли. 

 

Припев: 

О, море, море, 

Преданным скалам 

Ты ненадолго 

Подаришь прибой. 

Море возьми меня 

В дальние дали 

Парусом алым 

Вместе с собой. 



 163 

O Коцоевe Русланбекe 
 

 

Коцоев Русланбек Борисович (08.03.1935 – 16.11.2004) 

 

1). 08.03.1935 – год рождения, город Баку.  

2). 1953-1959 – Азербайджанский Государственный Медицинский институт. (закончил с отличием). 

Являлся студентом лечебно-профилактического факультета; проявил отличные успехи и как в учебе, так 

и в научной студенческой работе. Пользовался авторитетом среди студенчества. Был организованным и 

дисциплинированным студентом. 

3). После окончания института получил звание лейтенанта. 

4). 1964  г. – старший лейтенант. 

5). 1967 г. – капитан. 

6). 1970 г – майор. 

7). 1964 г. – женился. Жена Нина Николаевна (1938 г.) 

8). Двое детей: Руслан – 1969г., Борис – 1974 г. 

9). 1987 г. – уволен в запас по состоянию здоровья. 

10). После института работал мл. врачом медицинского пункта в городе Бологое (1960-1965). 

11). 1965-1968 – начальник мед. пункта. 
 

12). 1968 - 1980 – Работал в г.Баку в окружном госпитале начальником 2 терапевтического отделения.  

13)  1980 - 1987 работал преподавателем спец. дисциплины в Азербайджанском медицинском институте. 

14). 1987-1991 – работал в шахматной школе ОНО Насиминского р-на г.Баку. Аз. ССР тренером-преподавателем. 

15). В 1991 г. – вместе со своей семьей переехал в Московскую область п/х Воскресенское. 

16). 1991-1995 – работал в школе лицее тренером-преподавателем по шахматам.  

17) С 1995 г. На пенсии. Последние годы занимался общественными делами. 

17). Умер 16 ноября 2004 г. Похоронен на Ивановском кладбище. 

18) Хобби 

Играл на скрипке, на мандолине, гитаре, рисовал. Кандидат мастера спорта по шахматам. 
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Цветок 

 
Старый школьный рисунок г. Баку с крыши дома 40-вые года. 

Два рисунка Русланбека Коцоева. 
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О Феликсе Мамедове 
 

 

 

Уважаемый Исак! 

Посылаю Вам данные о моем муже Феликсе Мамедове. 

 

Феликс родился 8 декабря 1934 года в г. Гянджа. После окончания 160-ой школы в 1953 году поступил в 

Московский Химико-технологический институт им. Д.Менделеева (МХТИ), который успешно окончил в 

1958 году. После учебы в институте был направлен на работу на Сумгаитский завод Синтетического 

каучука (СК), где с 1958 по 1960 годы он работал начальником смены.  

В 1960 году он поступил в аспирантуру МХТИ им. Д. И. Менделеева, после завершения которой, в 1963 

году защитил в МХТИ кандидатскую диссертацию и вернулся в Баку, где стал работать  руководителем 

лаборатории химических исследований Азербайджанского научно-исследовательского института 

строительных материалов им. С.А. Дадашева. В 1965 году перешел на работу в Азербайджанский институт 

нефти и химии им. М. Азизбекова (ныне это Азербайджанская Государственная Нефтяная Академия) 

старшим преподавателем кафедры «Технология высокомолекулярных соединений», и в июне 1965 года 

был утвержден доцентом, как избранный по конкурсу. В 1989 году, после защиты докторской диссертации 

в МХТИ им. Менделеева ему была присуждена ученая степень доктора технических наук, и он был 

переведен на должность профессора, как избранный по конкурсу, и был удостоен учёного звания  

профессора по специальности технология высокомолекулярных соединений.  

Под руководством Феликса защитили более 10 аспирантов кандидатские диссертации и 1 - докторскую  

(количество я точно не помню, но знаю, что их было много). Результаты научно-исследовательской и 

педагогической  деятельности  Феликса  нашли  свое  отражение  в  5  монографиях,  учебниках  и  учебных  

пособиях, более чем в 160 научных трудах, в том числе более чем в 30 авторских свидетельствах и патентах. Помимо преподавательской 

деятельности он был заместителем председателя по научной работе студентов всего Азербайджана. 

Феликс был очень веселым и коммуникабельным человеком, очень любил друзей, по мере сил и возможностей всем помогал, чем мог, очень 

много читал и много знал. Подружки наших дочерей очень любили задавать ему вопросы на всевозможные темы, на которые он с удовольствием 

отвечал, а они все удивлялись его знаниям в различных областях. 

У нас две дочери. Обе замужем. Старшая Гюляра окончила с отличием консерваторию по специальности теория музыки и работает в 

хореографическом училище. У нее трое детей: две дочери и сын. Старшая внучка уже студентка и перешла на второй курс Нефтяной академии по 

специальности биомедицинские технологии и приборы, внук перешел в 10-й класс и младшенькая перешла в 4-й. У младшей дочери Камиллы 

один сын, который перешел в 9-й класс. Камилла  химик и работает в академии м.н.с. (Она окончила Нефтяную Академию) 

Самая младшая внучка  Эллочка родилась уже после смерти Феликса в день его рождения. 

Я работаю инженером в вычислительном центре Аз. Гос. Нефтяной Академии  

 Уважаемый Исак, мне очень сложно все это писать, т.к. несмотря на то, что 28 июля будет уже 11 лет, как умер Феликс, я не могу привыкнуть к 

этому. Мы с ним прожили очень дружно и счастливо 31 год,  и нам было очень хорошо.  

Если будут какие-нибудь вопросы, присылайте.  С уважением,   Элла. 16.07.2011. 
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Об Александре Рабиновиче 

 
 

 

 

  
 

Воспоминания о редакторе газеты «Стошестидесятая» Александре Рабиноивче  выпускника 1954 года Игоря Абросимова. 
 

Стенные газеты существовали в те годы везде, но в нашей школе газета была ежедневной. Размером несколько больше стандартного 

машинописного листа, выполненная на плотной чертежной бумаге, написанная от руки, с красочным названием по верху, газета рассказывала о 

жизни школы, событиях городской жизни и жизни страны, которые по существовавшим тогда представлениям должны были интересовать 

учеников. Газета делалась старшеклассниками и на них была рассчитана. Как и всякая газета в нашей стране, являвшаяся чьим-то органом, "160 - 

ая" (так она называлась) была органом школьного комитета комсомола. Одновременно в коридоре висело несколько номеров газеты, за несколько 

ближайших дней. Раз в неделю, а иногда и чаще, выходил номер, посвященный литературе и искусству, а также спортивный номер, иногда номер 

по науке и технике.  

Главным редактором газеты был ученик 9-го класса Алик Рабинович. Всего на год старше меня возрасту и по классу (я учился тогда в 8-ом 

классе), он казался мне солидным и опытным человеком. Оно и понятно, в таком возрасте небольшая разница чувствуется очень сильно. 

Немаловажно здесь было и то, что Алик привлекал внимание уже своей внешностью, всегда выделялся среди одноклассников. Высокий, слегка 

полноватый,  но  не толстый,  а  скорее  мускулистый и крепкий, улыбчивый и приветливый, всегда аккуратно одетый и причесанный, он мог себя  
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соответствующим образом, совсем по-взрослому держать в самых разных ситуациях. И учился 

он хорошо, и писал очень грамотно заметки, и на школьных вечерах это была самая заметная 

фигура. С ним дружили девочки из соседней школы, а, надо сказать, во времена раздельного 

обучения подобные отношения не так уж часто встречались.  

Вначале меня назначили редактором отдела литературы и искусства. Мы публиковали стихи 

(в школе было несколько учеников, пишущих стихи, ребята относились к ним с некоторым 

интересом, но больше скептически), заметки-рецензии о новых книгах, которые почему-то 

привлекли внимание того или иного нашего автора, отзывы о спектаклях Театра русской 

драмы. Большой номер увеличенного формата выходил обычно по случаю памятных дат, 

связанных с именами известных писателей. Я не только собирал материал для каждого номера 

и редактировал его, но и выступал как автор во всех газетных жанрах. Каждый номер 

оформлялся художником, который писал название, украшая его заставкой или небольшим 

рисунком, на фоне которого это название помещалось, а также переписчиком, красиво 

переписывавшим подготовленный мною текст. Художники и переписчики ценились у нас 

никак не менее способного и прилежного автора. Не только до компьютерной технологии, но 

даже до широкого распространения пишущих машинок было тогда очень далеко. 

Прошел месяц или чуть больше, и Алик стал готовить меня себе на замену. Согласившись 

когда-то заниматься газетой, он начал тяготиться своими обязанностями, отнимавшими 

довольно много времени. К тому же, у него не сложилось взаимодействия с нашим 

директором Ниной Константиновной, с нашей Нинушкой. Как и все, что происходило в 

школе, стенная газета не могла остаться вне ее внимания и непосредственного руководства. 

После очередного крупного разговора в кабинете директора, отвергнув ее обвинения в 

недостаточной остроте газетных заметок (Нинушка требовала, чтобы ученики - 

корреспонденты, или учкоры, называли в своих материалах конкретные имена нарушителей 

дисциплины и лентяев, чего никто, естественно, делать не мог и не хотел), Алик отказался 

работать дальше. И назвал меня в качестве своего преемника.  

Первое время мы работали вместе. По договоренности с Нинушкой он помогал мне, советовал 

и наставлял, как вести дело. Однако, быстро и с облегчением убедившись, что я справляюсь 

самостоятельно, а главное, показав это Нинушке, отошел в сторону.  

Потом мы учились в одном институте, но на разных факультетах. Встречались в институтских 

коридорах, иногда пробегая мимо, иногда останавливаясь и разговаривая о делах и новостях. В 

последний раз виделись в городе, в то лето, когда я перешел на последний курс, а Алик 

окончил институт. Он увлеченно рассказывал мне, что едет на работу на Мангышлак, что это 

очень интересно во всех отношениях, так как Мангышлак новый, перспективный район 

нефтедобычи - есть, где геологу развернуться. Таким и запомнил его, полным энергии, 

желания сделать и достичь чего-то значительного... 
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Александр Рабинович с внуком Александром (22 .10 

2007). 

 
Александр Рабинович с внуком Александром (28 .10 2007). 

 
А. Рабинович с внуком и невесткой в Москве. 

 
Александр Рабинович с внуком Александром (лето 2009). 
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             А. Рабинович с сотрудниками фирмы «ОПТИМУМ» 

 

                                           
        А. Рабинович с сотрудниками фирмы «ОПТИМУМ».          А. Рабинович в Париже. 
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Памяти Тельмана Рзаева 

 
24 мая 2011 года в Баку скончался Тельман Рзаев выпускник 1953 года. Выпускник, которым по праву может гордиться    

160-ая школа. Выпускникам 1953 года послано это письмо. Жена Тельмана Земфира Муслимзаде прислала по скайпу  эту 

очень хорошую фотографию Тельмана. 

 

 

Дорогие друзья, выпускники 160-ой школы 1953 года. 

 24 мая после тяжёлой болезни скончался наш друг Тельман Рзаев. От Вашего имени выражаю глубокое 

соболезнование семье Тельмана. Чтобы они не знали больше горя. За несколько дней до его кончины, я говорил 

с Тельманом по телефону. Он обещал поправиться и заняться в Баку делами нашего альбома. Но судьба решила 

по другому.  Помнить Тельмана мы будем всегда.  

Феликс Фишганг работал с Тельманом в СКБ Каспий и после окончания школы всё время поддерживал с ним 

дружеские отношения и встречался с ним. Феликс написал тёплые воспоминания о Тельмане.  

Всего Вам доброго, 

Исак (Изя) Лопатухин 

 

Памяти нашего друга Тельмана Рзаева. 
 

Я смотрю фотографии выпускных классов 160 школы 1953 г.- какие прекрасные лица! И вот невероятная весть - 

ушёл из жизни 24 мая Тельман Рзаев. Не верю, звоню в Баку жене Земфире, увы, это не ошибка. 

 Мы были дружны с ним со школьной скамьи. Нас связывали общие взгляды, вкусы, интересы. Всегда рядом и в 

радости, и в горе. Чувства товарищества, взаимовыручки, доверия были очень высоки и нерушимы. Мой отец, 

офицер - пограничник, говорил всегда о нём с большим уважением и это было взаимным. 

О лидерских качествах Тельмана на руководящей работе, его эрудиции в разных областях, а также как специалиста мы все знали и ценили. Я 

помню все наши встречи в Москве и Баку. Помню длительные разговоры на любые темы, книги, прочитанные нами, новости семейной жизни. 

Встречи школьных друзей на фотографиях 1978-1983-1988гг. лучатся искренней любовью и дружбой друг к другу. Это был удивительный 

выпуск.  

В 1992г. я уехал в Израиль. В сентябре 2003г. я приехал в Баку на годовщину кончины моего отца. Мы собрались четверо у Павла Спирина - 

Тельман, Яшар Оруджев и я. Долго сидели за столом, вспоминая нашу жизнь и всех, к ней причастных. А рядом, автономно, работала 

видеокамера. Без волнения, слёз и улыбки эту запись смотреть невозможно. И никакая пьеса не идёт в сравнение с запечатлённым. 

Эта была наша последняя встреча. Из этой четвёрки теперь остался я один. Мир и здоровье его жене прекрасной Земфире, детям, внукам. Пусть 

они будут похожи на деда. 

                                                                                                                                                            Феликс Фишган 
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О Рзаеве Тельмане  вспоминает  Эрнест Акопов. 

 
В 6 или 7-м классе (1948-1949 гг.) у нас появился новый ученик: Тельман Рзаев. Приехал он из Германии, где после войны находилась его семья 

вместе с отцом, известным и уважаемым в Азербайджане человеком. Наверняка у Тельмана было много друзей, но в старших классах Витя Давтян, 

Тельман и я были как бы в одном товариществе, в которое входила и Лена Батурина, ученица 23-й школы, ставшая в последствии женой Вити. 

Однажды меня с Тельманом выгнали из школы. Это было, кажется, в 7 классе. Класс наш находился в то время рядом с учительской на 2-м 

этаже в углу, напротив рояля, который стоял между учительской комнатой и кабинетом директора. Рядом с классом на стене было  прикреплено  

огромное зеркало, видимо, представлявшее большую ценность, т.к. других украшений в школе больше не было, кроме мраморных досок на стене с 

именами и фамилиями ребят, окончивших школу с медалью. Вместо того чтобы спокойно и важно ходить в длинном коридоре вдоль стены и окон в 

одном направлении, как это часто бывало, ребята устроили возню в нашем отсеке. В какой-то момент мы с Тельманом врезались с размаху в это 

зеркало и разбили его вдребезги. Нас сразу за шкирку – и к директору. Короче, нас выгнали из школы. Через несколько дней после случившегося 

Тельман каким-то образом догадался  привести в школу дядю или другого родственника (но не родителей), и после переговоров с Ниной 

Константиновной, его снова приняли в школу. Я же болтался вне школы еще неделю: боялся сказать родителям. Но все же пришлось сделать это, и 

после визита в школу отца и необходимых обещаний я снова стал учеником 160-ой. 

Когда наш 9-3 класс разделили на 2 части, Тельман попал в 10-2, а я с Витей в 10-1, но это не смогло нас разъединить. На фотографиях после 

окончания школы мы трое стоим рядом на снимке 10-2 класса и по существу рядом – на снимке 10-1. 

Дружба наша с Тельманом продолжалась и в студенческие годы в Москве. Тельман прекрасно учился в школе. Особенно удавались ему 

математика и физика. В Московском Энергетическом институте он также учился хорошо. В отличие от школьных лет, он увлекся общественной 

работой, был членом комитета комсомола. Вместе со студенческими отрядами института ездил поднимать целинные земли в Западную Сибирь. 

В период жизни Тельмана в Москве мы часто встречались с ним. Он приезжал ко мне на Мытную улицу, где я снимал «угол». Однажды у нас с 

Тельманом произошел забавный случай, о котором я забыл, но недавно о нем напомнил  Изя Лопатухин.  Было это на 1-м или 2-м курсе института 

(1954-55гг.). Как известно, 31 января в нашей школе проводится  традиционная встреча выпускников. Мы с Тельманом написали приветственную 

телеграмму и подписали ее своими именами: Эрнст Тельман (в целях экономии средств, если помните, запятые в телеграммах не ставились). 

Однако на почте наше «послание» не приняли, усмотрев какой-то подвох, связанный с именем известного немецкого коммуниста. Пришлось искать 

выход из этого недоразумения. 

После окончания института Тельман работал в ЦК комсомола, в Москве, и мы продолжали встречаться. Затем он уехал в Баку и исчез. Может 

быть, был очень занят работой и другими делами? 

Последний раз я видел Тельмана в 1983 году, когда  приехал в Баку на 30-летний юбилей нашего выпуска. Из-за ограниченности по времени нам 

не удалось поговорить. Мне кажется, что и Тельман не был склонен к разговору. Он показался мне очень грустным. 

В 1987 году летом, во время краткосрочного пребывания в Баку, я с помощью Виктора и Миши Хачатурова пытался связаться с Тельманом и 

встретиться с ним, но это нам не удалось. 

Несколько дней назад стало известно, что моего друга Тельмана не стало (24.05.11). Извещение об этом  и воспоминания Феликса Фишганга 

«Памяти нашего друга Тельмана Рзаева»  я получил от Исака Лопатухина. 
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О дяде Тельмане Рзаеве пишет Ирина Гак -  дочь Виктора Давтяна. 
 

И еще: есть (не могу даже думать о них в прошедшем времени) еще один близкий мне человек – дядя Тельман Рзаев. Я знала его с рождения, всю 

мою жизнь он рядом. Недаром называла его всегда вторым папой и, пожалуй, к единственному взрослому, обращалась на «ты». Доброта, мягкая 

рассудительность, удивительная интеллигентность – все это дядя Тельман, до сих пор не могу осознать его уход, боль не проходит. Последние 

годы мы (к сожалению) жили далеко друг от друга, но сознание, что он и другие папины друзья, а мои любимые «дяди» есть, живут, работают, 

растят детей и внуков, не раз поддерживало меня в трудную минуту и давало стимул двигаться дальше. Я знала - издалека любящие, 

внимательные глаза наблюдают за мной и, если надо всегда придет помощь, ну и подкачать нельзя. 

 

  

 

Уважаемый Исак, 

посылаю Вам воспоминания друга Тельмана. 

С благодарностью 

Зема 

О моём друге Тельмане Рзаеве. 
 

С Тельманом Багатуровичем Рзаевым мы близко стали общаться лишь с 1995-го года, хотя наши дачные дома находятся в 6 метрах друг от друга. 

Родители Тельмана Багатур Ахмедович и Елена Сергеевна запомнились мне, в те годы юноше, мудрыми, добрыми, очень отзывчивыми людьми. 

Они часто бывали у нас в доме. 

А с Тельманом мы сблизились лишь после моей отставки из Вооруженных сил и возвращения в Баку из Санкт-Петербурга. Разница в возрасте 

(Тельман на 14 лет старше) стиралась в беседах, спорах, дискуссиях и т.п. Эти дебаты и посиделки продолжались последние 16 лет до дня его 

кончины. И когда его не стало, моя семья потеряла не только удивительного и занимательного, интересного, информированного соседа, но и 

умного, просвещенного, спокойного, невозмутимого, содержательного, обладающего энциклопедическими знаниями и памятью человека. Друзья 

называли его ласково "Телик" и если затруднялись в поисках какой-либо информации, обращались к нашему "архивариусу" и Телик абсолютно 

точно указывал источник. Нередко сам их добывал, вызывая восторг и восхищение достоверностью информации. 

До последних дней своих он работал в НИИ, участвовал в научных конференциях, в шахматных чемпионатах страны и за ее пределами. 

Это был честный, принципиальный человек, несколько холодный в своих выступлениях, в то же время объективный. 

Добрая память о Тельмане сохранится в моем сердце. 

 

Друг семьи, оппонент, полковник медицинской службы, врач-психиатр Мурсалов Усман. 
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О Павле Спирине 
 

 

В 9-м и 10-м классах мы сидели за одной партой. А за нами - Алик Рабинович и Валера 

Канторович. Особенно мы резвились на уроках литературы. Дина Фролова, пришедшая к нам в 

8-й класс сразу после окончания университета, ничего не могла с нами сделать. Её предмет мы 

знали прекрасно хотя в дальнейшем все стали технарями. Паша и Валера закончили школу с 

медалями, а я и Алик малость не добрали. У Павла была удивительная семья : мама и тётя - 

библиотечные – работники, отец профессор, зав.кафедрой АзИИ, дочь - термодинамик. 

патриархом в семье была мудрая бабушка.  В то время не надо было заранее звонить по 

телефону, чтобы придти к кому-нибудь домой, а Пашиным друзьям всегда были рады. В школе 

мы вместе занимались спортом, участвовали в диспутах, щеголяли прочитанными книгами и 

знанием стихов. После  школы 5 лет мы учились с Павлом в одной группе на Энергетическом 

факультете АзИИ. Потом началась трудовая жизнь... А потом мы встретились уже плотно в 

очной аспирантуре, где виделись каждый день. Он женился на нашей однокурснице Нелли 

Арушановой, они родили дочь и сыновей-близнецов, один из которых трагически погиб в 

детстве. 

Павел до конца дней своих работал доцентом на кафедре "Электрические сети и системы" " в АЗИНЕФТЕХИМ-е, т. е. на бывшей кафедре отца. 

Когда Павел пришёл провожать нас в 1992 году в Израиль, то пробыл с нами весь день с утра до вечера и принёс мне на память 2-томник 

Мандельштама.  

В 2003 году я приехал в Баку и 10 дней жил у Павла. Это было незабываемое время. Никто и помыслить не мог, что мы больше не увидимся.  

Его не стало в июле 2004 года, когда ему едва исполнилось 69 лет. Как писал поэт "Артиллерия бьёт по своим". 

 

      Феликс Фишганг. 

 

- - 
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О Михаиле Хачатурове 
. 

 

Уважаемый Исак! 

На сайте увидела первую редакцию Вашей работы. Большое спасибо за труд и память о школьных 

друзьях, о детстве и юности. В школу мы приходим маленькими ничего не знающими и не понимающими, 

а выходим из нее сформировавшимися личностями, и только наши учителя и школьные друзья являются 

свидетелями всего этого процесса. Спасибо также за то, что Вы продолжили дело Миши и пытаетесь 

собрать всех снова вместе – ведь он так мечтал, чтобы эти встречи состоялись каждые 5 лет. Но, как 

сказал поэт,  «иных уж нет, а те – далече».  

Есть понятие, уже всеми признанное, – «шестидесятники», и только избранные поймут, что есть и 

«стошестидесятники» – это выпускники лучшей школы  города Баку  –  160-ой.  

Миша родился 7 апреля 1935 года в  Баку. После окончания школы поступил в Азербайджанский 

институт нефти и химии им. Азизбекова, который закончил в 1958 году. В первый год после  института он 

работал  на Сумгаитском заводе синтетического каучука. Затем занимался проектной и научной работой,  

был главным инженером электромеханической службы Бакинского метрополитена. 

 В 1970 году Миша женился, а в 1972 году у него родилась дочь Екатерина. Она, также как и папа, 

окончила 160-ую школу в 1989 году, так что два поколения нашей семьи являются выпускниками 

Стошестидесятой. В настоящее время Катя работает финансовым директором одной из компаний в 

Москве.  

В 1989 году наша семья переехала в Москву, где Миша работал в проектном институте до 1991 года.  В 

годы перестройки попробовал себя и в коммерции, однако это было ему не по сердцу. 

В 1995 году он ушел на пенсию. В конце 2001 года Миша заболел и в Центре нейрохирургии им. Бурденко ему сделали операцию. В течение всей 

болезни Миша держался стойко и мужественно, несмотря на невероятные боли. За все 4 месяца я не слышала от него каких-либо жалоб и стонов. 

Он как жил, не причиняя никому беспокойства и не обременяя  близких, с тем и ушел.  

Особые слова благодарности я хочу выразить его школьным друзьям Юре Котелкину и Энику Акопову. Они были с ним до конца. На следующий 

год исполнится 10 лет, как Миши уже нет. Никому не верьте, что время лечит. Все это обман. Мишины друзья знали его как очень обязательного, 

честного, хорошо воспитанного, внимательного и отзывчивого человека. На протяжении всей его жизни друзья  за столом  желали ему хорошего 

здоровья и долгих  лет жизни в надежде, что он уйдет последним, думали, что, если он будет с ними до конца, то все будет сделано правильно и 

никто не останется без его внимания и поддержки. 

До конца своих дней он помнил своих учителей: Матвея  Моисеевича, который называл его «наш Цицерон», Александра Федоровича Солоида, 

вызывавшего всегда Мишу в конце урока  для подведения итогов по пройденному материалу, Михаила Аветовича и других учителей. Они своим 

образом жизни и знаниями воспитали в нем те качества, которые он пронес через всю свою жизнь. 

В 2004 году, уже без Миши, родился его внук и назван его именем – Михаил. Он уже ученик 2-го класса. Мечтаем, чтобы маленький Миша вырос 

достойным своего деда.      С уважением Таня Рогозинская.      14.09.2011 
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Миша с мамой  - Надеждой Георгиевной Мангасаровой и папой Тиграном 

Егоровичем Хачатуровым (1953 г.).. 

 

 
Миша и Таня с дочерью Катей в день её 25-летия (1997 г.). 

 

 
Миша, 1952 год 

 
Миша, 1953 год 

 
Михаил, 1958 год, после 

окончания института 
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Таня и Миша (Нью-Йорк, 1998г.) 

 

 
Внук Михаил 

                             
                           Михаил Тютюников внук Миши. 
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О Мише Хачатурове  вспоминает  Эрнест Акопов. 
 

Трудно начинать свои воспоминания о Мише Хачатурове, нашем всеобщем любимце, старосте всего нашего выпуска 1953 года. С Мишей 

подружился еще в 5-м классе. Жили мы рядом, в 3-х минутах пешком. Миша был отличником и очень аккуратным во всем. Я часто бегал к нему 

узнать, что задали на дом или как разобраться с тем или иным заданием. Бывая у него дома, я  знал его замечательных родителей. Впечатляли 

книжные полки во всю стену их комнаты.  

Миша обладал энциклопедическими знаниями. Он был верным и надежным товарищем и, главное, единственным, кто в состоянии был 

держать нас всех вместе после окончания школы, собирать нас и организовывать встречи. До последних дней его жизни мы были 

дружны и общались семьями. На фотографии, сделанной в 1996 году у меня дома, Миша Хачатуров, Игорь Абросимов, Юра Котелкин и 

я  (фото в разделе «Встречи выпускников»). 

Умер Миша 5 мая 2002. Из школьных друзей  провожали Мишу в последний путь Юра Котелкин, Игорь Абросимов, я и Сергей Адамов. 

Юра Котелкин и я навещаем колумбарий на Ваганьковском кладбище, где хранится прах Миши Хачатурова. Там, рядом с плитой, закрывающей 

нишу с урной, прикреплена мной и Таней, женой Миши, табличка со стихами, посвященными ему. Они написаны другом Миши по институту 

Давыдовым Вадимом Федоровичем. Если кто-нибудь захочет посетить место, где покоится прах М. Хачатурова, то искать нужно в Центральном 

колумбарии Ваганьковского кладбища, внутри, на 1-м этаже, секция 57, по центру правой стены,  внизу над полом.  

Стихи Вадима Давыдова посвящённые Михаилу Хачатурову 

 

 

Добрый день. Напишу Вам о Вадиме Федоровиче Давыдове. Это Друг Миши.  Они познакомились когда 

Мишу 160 школа послала налаживать радиорубку в 8 школу. Там Комсоргом школы был Давыдов Вадим.  

А потом  они оказались в одной группе в институте. Вадим закончил 8 школу с золотой медалью и 

институт с красным дипломом.  В 30 лет он стал кандидатом наук. Работал он В АЗНИИЭТИ и БО 

ВНИИТэлектромаш начальником лаборатории электрических машин а потом отделом. Занимался 

технологией элетро-машиностроения. Никогда не писал стихов но в 1997 году он эмигрировал в США  в 

Детройд там он писал свои стихи, а потом я издала его стихи в виде книжки. Это не издавалось 

типографией, а просто я напечатала и подарила. Потом несколько раз когда мы встречались он давал мне 

свои стихи. Он очень любил Мишу и до сих пор не может смирится с его потерей. Он очень много написал 

стихов о Мише,  о своих друзьях, о молодости и родном городе. Если есть какие вопросы напишите или 

позвоните я постараюсь Вам Исак ответить.   

                                                                                                       Таня   
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Воспоминания выпускников  
     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                                                     Школа   160  выпуск1953 год 

 

 

 



 183 

Воспоминания  Эрнеста Акопова  

 
Воспоминания мои о школе, школьных товарищах и учителях оказались очень обширными. Часть текстового материала и фото 

использованы в других разделах Альбома. Некоторые фрагменты воспоминаний изложены ниже. 

В 160-ю меня приняли после окончания начальной 220-ой школы. Она находилась на улице им. 28 Апреля во дворе, где стояла немецкая 

кирха. Из нашего выпуска в 160-ю школу попало 5 счастливых ребят. Счастливых потому, что эта школа считалась тогда лучшей в Баку.  

 

 
Будущие ученики 160-ой, выпускники начальной 220-ой школы, 4-ый класс (1947): 

Эрнест Акопов (4-й слева в первом ряду),  Юра Чаадаев и Данник Газиян ( 3-й и 6-ой 

слева во втором ряду), Витя Давтян и Руслан Коцоев (3-й и 5-й слева в верхнем ряду). 
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Большинство других ребят, с которыми мы познакомились в 5-м классе, учились в 160-ой с первого дня создания школы. 

В новой школе пришлось привыкать к новым порядкам и строгой дисциплине.  

В школе в то время были различные кружки. Я записался в ботанический. Одним из направлений наших занятий было возделывание 

палисадника во дворе школы, который тянулся вдоль стены коридора на 1-м этаже, с окнами во двор. Почва песчаная, о различных 

современных удобрениях не было еще никаких понятий. И мы, члены  кружка, ходили с совком и ведром по улицам вокруг школы и собирали 

лошадиный помет: в то время автомобильное движение было слабым и мимо школы часто ездили  телеги, запряженные лошадьми. 

Школьный двор был маленьким, покрыт асфальтом. Во дворе мы играли, когда были в младших классах, а в старших – там проходили 

наши спортивные баталии по волейболу и баскетболу, иногда – уроки физкультуры и  военного дела и, конечно, общешкольные сборы. В 

разделе «Фотографии школьных лет» приведено фото момента игры в волейбол на школьном дворе. На фото я, за мной – Павлик Спирин 

(слева), Ян Шварц и Юра Сметанин (справа)  играют в волейбол. У сетки «командует» игрой наш Игорь Абросимов. Игоря плохо видно, но, 

как сейчас, слышу его звонкий голос: «Что подаешь так плохо, макака!». 

Двор наш был «знаменит»  еще и тем, что между ним и улицей был арочный проход на ширину здания. В этом проходе стояли ящики для 

мусора. Там, закрытом от обзора из школы пространстве, ребята покуривали и выясняли между собой отношения в присутствии 

приглашенных зрителей и секундантов (это было в младших классах). Мне приходилось быть только свидетелем событий, однако одну свою 

битву я запомнил на всю жизнь. Случилось это в 8-м классе прямо на уроке литературы у Дины Евдокимовны Фроловой. У нас в классе 

появился новый ученик, приехавший из Ленинграда, - Алик Шадрухин. Года на 2 старше меня, коренастый, с крепкими руками и большими, 

как мне сейчас видится, кулаками. На уроке он мешал и вел  себя грубо. Я попытался его остановить, но «слово за слово» – дело дошло до 

драки. Он своим кулаком стукнул так, что зубы врезались во внутреннюю сторону губы, а из глаз посыпались искры. Шрам на губе у меня и 

сейчас, но я никаких обид на Шадрухина не имею. Конечно, Дина Евдокимовна выгнала нас с урока обоих. 

Наш школьный двор навсегда останется в памяти каждого из ребят 10-1 и 10-2 классов. Там, на фоне сплошной стены, с одним 

зарешеченным окном, сделаны наши прощальные фотографии после окончания школы в далеком 1953 году. Щемит сердце, когда 

вглядываешься в лица товарищей, со многими из которых не довелось больше встретиться. 

Можно было бы многое вспомнить еще и о других памятных местах нашей школы той поры и событиях, в них происходивших: о 

просторных и светлых классах и их содержимом, о длинном широком коридоре с его множественными функциями, спортивном зале и др., но 

это, видимо, можно будет сделать в следующий раз. 

В 6-8 классах (48-51 гг.) я подружился  с Мишей Ильганаевым. Жил он напротив Павлика Сутовского на улице, которая называлась тогда 

Ази Асланова, являвшейся продолжением нашей улицы им. 28 Апреля. Жизнь в его многодетной семье была весьма трудной. Миша был 

талантливым и сообразительным парнем с разносторонними интересами: был радиолюбителем, занимался фотографией, хорошо учился и пел, 

воспитывал своих малолетних братьев и сестер. Его простенький фотоаппарат и принадлежности к нему в то время были редкостью у ребят. В 

разделе «Фотографии школьных лет» приведено фото сделанное Мишей в 6-м или 7-м классе. Снимок дорог тем, что на нем изображены мои 

друзья Рудик Арутюнян и Феликс Фишганг. В кабинете физики мы втроем оформляли стенгазету нашего класса. 

К сожалению, Миша Ильганаев ушел из школы, кажется, работать или учиться в техникуме, где платили стипендию: нужно было помогать 

родителям. Дальнейшая судьба его мне не известна, хотя я очень хотел бы о нем что-нибудь узнать. 
С Рудиком Арутюняном мы очень дружили в 6-7 классах. Оставались друзьями и в дальнейшем. Умница, очень приветливый и 

доброжелательный. Изобилие различных историй и анекдотов, которые рассказывал так, как никто другой. Я хорошо помню его папу, 

известного актера, и маму. После того, как я уехал из Баку в 1953 году,  повидаться с Рудиком удалось всего 3 раза: во время нашего 30-ти 
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летнего юбилея со дня окончания школы, потом мы встретились случайно на площади у Девичьей башни, когда я со своим младшим сыном  

гостил несколько дней в Баку  у Миши Хачатурова  (1987)., и также случайно, но уже в Москве, в Патентной библиотеке. Это была наша 

последняя встреча. Потом я пытался его найти, но не получилось. 

Вспоминая школьную жизнь, невозможно не вспомнить нашу старую нянечку, к сожалению, не помню, как ее звали. В обязанности няни, 

кроме основной работы, входило также наблюдение за тем, чтобы сорванцы – любители музицировать, не барабанили на переменке по 

клавишам рояля, стоявшего рядом с учительской. Как только кто-нибудь пытался поднять крышку рояля, она, как коршун, налетала на него и 

тут же прекращала это безобразие. 
Однажды, во время урока с грохотом распахнулась дверь в класс, и на пороге стояла нянечка с половой тряпкой. Она напала на след 

«шалуна», который не очень учтиво и аккуратно обошелся с вверенным ей «толчком» в туалете на 2-м этаже. Эту  историю хорошо запомнил 

сам виновник события, известный и уважаемый наш товарищ, и очень забавно о ней рассказывает. В своих воспоминаниях о школе,  может 

быть, он сам поведает об этом более подробно, к общему удовольствию. 

Воспоминания о моих школьных друзьях Вите Давтяне, Тельмане Рзаеве и Мише Хачатурове помещены в их персональные разделы. 

С Юрой Котелкиным мы были дружны всегда и пользовались, как мне кажется, взаимным уважением. Встречались мы редко, но после 

того, как он переехал в Москву, наши встречи стали более частыми, особенно в последнее время. 

26 мая 2011г. Юра приезжал ко мне. За бокалом вина мы вспоминали наших школьных друзей, учителей, 160-ю школу. Помянули нашего 

друга Тельмана. Выпили, как говорится, за упокой его души. Сфотографировались на добрую и долгую память.  12 июня  мы с Юрой 

навещали Сергея Адамова. А 29 июня мы снова собрались у меня в составе Юры Котелкина, Игоря Абросимова и Павлика Сутовского, 

приехавшего в Москву из Израиля на несколько дней.  

Теплые воспоминания  остались у меня о Гене Козловском, который жил недалеко от меня, на улице им. Лейтенанта Шмидта. С ним часто 

встречались по дороге в школу и иногда бежали вместе трусцой, когда опаздывали на 1-й урок. 

С 1989 по 1992 годы я часто бывал в командировках в г. Цинциннати (США, штат Огайо) по совместным работам с компанией «Этикон-

эндохирургия», входящей в корпорацию «Джонсон и Джонсон».  

Миша Хачатуров сообщил мне, что в этот город переехал, кажется, Гена Козловский. В один из приездов в Цинциннати по телефонной 

книге в гостинице я нашел телефон Козловского, но не Гены, а его брата или сына, и через них связался с Геной. Радость общения по телефону 

была обоюдной, но встретиться нам не удалось, т.к. Гена спешил на какие-то курсы, связанные с возможностью поступления на работу. 

Договорились встретиться в мой следующий приезд, но, к моему большому сожалению, со встречей не получилось. Очень жаль, что не 

удалось поговорить с Геной по душам и вместе вспомнить наше детство, наших школьных друзей и школу вдалеке от нее. 
После окончания школы с Геной Козловским я виделся только один раз, на 30-летнем юбилее нашего выпуска. Невозможно забыть его 

вдохновенное выступление со стихами, посвященными Мише Хачатурову и нам, хотя кроме Миши в этом посвящении упоминался только 

Зорик Копелиович. Невозможно забыть также его выступления на школьных вечерах и в постановках пьес классиков нашей литературы. 

     11 декабря 2011г. на 1-м канале ТВ состоялась одна из популярных в России передач «Достояние Республики», посвященная творчеству 

Муслима Магомаева и его песням в исполнении различных певцов. По голосованию присутствующих на передаче и телезрителей, самое 

сильное впечатление произвела песня «Синяя вечность». Ее исполнили сам Муслим Магомаев – в клипе, показанном на экране, – и Тамара 

Гвердцители – на сцене. Подпевала им Тамара Синявская, молча шевеля губами. В песне «Синяя вечность», наряду с музыкой и исполнением, 

очень важны проникновенные изумительные стихи. К моей большой радости, мне удалось выяснить потом, что эти стихи написаны нашим 

школьным другом Геной Козловским. Гена, наше достояние, является ярким примером разносторонних талантов  выпускников 160-ой школы 

1953 года, а вместе с Муслимом Магамаевым и Тамарай Гвердцители – «Достоянием Республики»! 
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На упомянутом выше Юбилее, мне очень хотелось повидаться с Юлием Федющенко, с которым сидел рядом в 10-м классе, но он не 

приехал. После окончания школы я с ним не встречался никогда. 

А вот с Зориком Копелиовичем однажды встретился на улице Москвы где-то в начале 60-х годов. Не знаю, как он, но я обрадовался этой 

встрече. Мы поговорили с ним и расстались с добрыми пожеланиями. Я знаю, что он живет далеко от Москвы, стал знаменитым писателем и 

журналистом и пишет критические статьи, некоторые из которых я читал. 

 В прошлом случались  редкие встречи в Москве с Игорем Абросимовым и Сергеем Адамовым. Сейчас мы имеем более частое общение по 

телефону. 

Я намеренно не описываю довольно известные сведения из жизни школы в годы нашей учебы: ежедневную газету «160-я», школьные 

порядки, вечера, пионерскую и комсомольскую работу, занятия бальными танцами и другие важные стороны нашей жизни. Об этом уже 

написано много и думаю, что будет еще написано в воспоминаниях моих одноклассников, к которым причисляю ребят обоих классов –  10-1 и  

10-2 , а также бывших учеников школы той поры. Вместе с этим, хочу напомнить, что наш выпуск особенный: многие из наших товарищей 

были первыми первоклассниками 160-ой школы в 1943 году. 

Всех своих Учителей без исключения я вспоминаю с огромной благодарностью. 

Среди ребят нашего выпуска было много хороших по своим знаниям и способностям учеников.  

А наши спортивные таланты: Ян Шварц – первый на беговой дорожке и рекордсмен по прыжкам в длину, Игорь Абросимов, установивший 

рекорд СССР среди юношей в  эстафете 4 х 100 метров, и которому не было равных на волейбольной и баскетбольной площадках и др. 

 

После окончания школы поступил  в Московский Станкоинструментальный институт (СТАНКИН)  на  факультет Приборостроения. Могу 

сказать, что знания и многие навыки, полученные в школе, – отношение к учебе и к спорту, активность в общественной работе и др., - мне 

помогали в институте и в новых непростых условиях, связанных с самостоятельной жизнью в столице, вдали от родных. Например, отличные 

результаты, которые были получены мною по черчению, курсовым и дипломному проектам по разработке приборов для контроля деталей в 

машиностроении, в том числе для  автоматического контроля в процессе производства деталей на автоматических линиях, я связываю, наряду 

с другими факторами, с именем учителя  школы по черчению. Павел Георгиевич Чаадаев научил нас хорошей технике черчения,   выполнению 

эскизов и решению различных технических задач, научил видеть детали в пространстве и правильно изображать их в различных проекциях и 

т.д., то есть научил тому, что явилось фундаментом в изучении дисциплин, связанных с конструированием. Не был я последним и по другим 

дисциплинам, а также в общественной жизни института и в спорте. Свидетелем этому может служить институтская газета «За передовую 

науку», в одном из праздничных номеров которой поминают добрым словом и ставят в пример выпускника 160-ой школы. 

С глубоким влиянием школы, в которой мы учились, и школьных товарищей на мое формирование я связываю и результаты трудовой 

деятельности, изложенные в разделе «О себе». 

                                                                                                                        ноябрь 2011г. 
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                            Послесловие, но не заключение 
 

   Всё, что включено в альбом, - это лишь малая часть наших  воспоминаний многолетней 

давности. 

 

   Но что интересно: впечатление такое, что всё это было не так уж давно. Конечно, это 

уникальное явление сохранить такие тёплые чувства к "альма-матер" и друг к другу. Мы не 

могли и думать раньше, что судьба разбросает нас по разным странам и континентам, а мы в 

душе останемся всё теми же "нашей юности верны". Особенно это заметно при  встречах 

солидных людей, входящих когда-то в списки наших 10-х классов 160-й школы. 

 

   Незабываемы наши встречи и совместные фотографии у входа в школу перед мраморной 

доской на стене (помню дословно) "160 полная средняя школа имени 50-летия пионерской 

организации имени В.И. Ленина района имени 26 бакинских комиссаров". 

И вот теперь альбом собрал нас всех под одну обложку.  

И среди нас незримо присутствуют те, кого уже нет. 

 

   Если бы существовали награды не только правительственные (неизвестно теперь от какого), 

то самые высокие знаки отличия за память и верную дружбу получили бы Миша Хачатуров, 

стоящий у истоков наших встреч (вечная ему память) и, конечно, Исак Лопатухин, без 

невероятного энтузиазма, трудолюбия и энергии которого не состоялся бы этот альбом. 

 

    Хорошо бы, конечно, нам ещё встречаться и тогда устное творчество потянет не на одну 

книгу. 

Жизнь продолжается. 

 

                                                                                                              Феликс Фишганг 
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Материалы, полученные после издания печатной версии Альбома    
     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                                                     Школа   160  выпуск1953 год 
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Об Александре Быкове 
 

 
1999 год 

Быков Александр Иванович родился 2 сентября 

1934 года. После окончания школы с 1953 по 

1958 гг. учился в Азербайджанском 

Индустриальном институте на энергетическом 

факультете. 

С марта 1958 г. начал трудовую деятельность 

на ГРЭС «Северная» в п. Шувеляны (пригород 

Баку) в должности начальника химического 

цеха. В это же время началась и его семейная 

жизнь – жена Миляева Зоя Дмитриевна, 

учитель русского языка и литературы. 

Между ненормированной работой и увлече-

нием рыбалкой вел научно-исследовательскую 

работу на установке по опреснению морской 

воды. Научным руководителем научно-иссле-

довательской работы (кандидатской диссер-

тации) нашего папы был д.т.н., профессор 

Макинский Исмаил Зульфугарович. В 1973 

году защитил диссертацию и, после получения 

диплома кандидата технических наук, переехал 

с семьей в город Ставрополь. 

С июля   1974   г. и   вплоть  до своей  кончины 
 

1979 год 

 15.06.1999 работал в Ставропольском Политехническом институте, сначала преподавателем, а потом и доцентом кафедры «Теплотехника и 

охрана окружающей среды». Наряду с преподавательской деятельностью совместно с коллегами вел научно-исследовательскую работу, получив 

три авторских свидетельства на изобретения на тему очистки, обессоливания, умягчения природных и сточных вод. 

Вот так выглядит краткая биография Быкова Александра Ивановича, к сожалению, исключительно в глаголах прошедшего времени, рассказанная 

его детьми Быковым Юрием Александровичем и Колесниковой Татьяной Александровной. 

При жизни о папе бытовало представление, как о трудоголике. Но более верное представление о нем проявлялось в его отношении к работе, как 

ответственное служение делу даже в мелочах. И, в подтверждение этого, день его смерти - это день окончания учебного семестра в институте. Не 

мог он уйти раньше, чтобы не подвести коллег. 

После этой скоропостижной кончины многие семейные планы были нарушены. Последние годы жизни отец стал заядлым дачником. Построив 

семейным подрядом дом на дачном участке, родители мечтали жить там. 

      Но главная память о нем живет в наших сердцах, как о человеке, подарившем так много любви семье, детям и внукам. 
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Александр Быков с женой и детьми, 1977 год 

 

 

 
A. Быков в кругу семьи, 1989 год. 

 
Александр Быков с внуком, 1986 год 

 
Александр Быков с родными в день свадьбы 

дочери, ноябрь 1984 год 

 
Доцент А.И. Быков и зав кафедрой проф. Павел 

П. Симонов на выставке. 

 
Доцент А.И. Быков со студентами, 1998 

год. 

 

 



 191 

Геннадий Сиротинкин. 

      

 
                   Киев, 2012 год. 

Привет из Киева! Коротко расскажу о себе. 

Родился я 22 февраля 1936 года. В 1939 году мы 

приехали в Баку, когда отец получил назначение в 

штаб Азербайджанского погранокруга. С 1943 по 

1953 год проучился в нашей 160-ой школе. После 

окончания школы поступил в военное училище в 

гор. Калининграде, вместе с Яном Шварцем. А 

дальше пошла военная жизнь. Молодым 

лейтенантом в 1956 году я приехал в Забайкалье 

на ст. Харанор, это недалеко от стыка китайской и 

монгольской границ. Забайкальский ВО я выбрал 

потому, что здесь в 30-х годах служил мой отец, 

офицер-пограничник. Вскоре наш полк 

передислоцировали в г. Фастов, это небольшой 

городок недалеко от Киева. В 1961-62 г.г. 

переучился на ракетчика в Ленинграде и получил 

назначение в ракетную бригаду, расположенную в 

Белой Церкви. Затем лесной гарнизон в Группе 

Советских войск в Германии. Летом 1968 года 

бригада в полной боевой готовности находилась в  

 
Иваново, 1983 год. 

позиционном районе недалеко от Дрездена, но слава Богу, обошлись без нас. По замене попал в Гороховецкие лагеря Московского ВО, посёлок 

Инженерное в сосновом лесу. После лесных гарнизонов – областной центр Иваново, служба в областном военкомате. А что такое военная 

служба? Это ежедневная боевая подготовка, наряды, караулы, различные учения по нескольку раз в году, боевые стрельбы и пуски ракет на 

полигонах, итоговые проверки, служебные командировки и самое трудное - назначение в новый гарнизон, потому как это новая обстановка, 

новые люди, новые традиции, но привыкаешь ко всему. Через 30 лет закончил службу в гор. Иваново. Здесь, в областном военкомате, я отвечал за 

подготовку молодёжи к военной службе, которая проводилась почти в 400 средних школах, профтехучилищах, техникумах и школах ДОСААФ. 

Прочитал в Альбоме про наших ребят, очень рад за них и горжусь тем, что они достигли таких успехов, а я учился с ними в одном классе. Пусть я 

не занимал очень высоких должностей, но тоже старался честно делать своё дело, не для хвастовства скажу, что подразделения, которыми я 

командовал, были отличными, стрельбы и пуски ракет только на отлично, по моему участку работы военкомат занимал первое место в 

Московском ВО. Сейчас на пенсии, живу в Киеве. С моей Инной Николаевной живём дружно с 1965 года, вырастили двоих детей, сын - 

полковник, уже в запасе, дочь окончила медуниверситет, работала врачом, а сейчас является начмедом в диагностическом центре, подрастают 

внучки. Думаю, что не напрасно топтал нашу планету - сына вырастил, несколько деревьев посадил, дом, правда, не построил, но квартиру в 

армии заслужил и своими руками соорудил гаражик для машины.                 
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До сих пор с теплотой вспоминаю школу, ребят нашего класса, учителей. Когда-то я сидел на одной парте с Юрой Сметаниным и с завистью 

смотрел, как он красиво выводил в тетради буквы, а мой почерк был типа «как курица лапой». Я старался писать как Юра и, до сих пор мой 

почерк, хотя не такой красивый, как у него, но довольно разборчивый. Наш «заместитель» физрука Музыкантского М.И. – Ян Шварц, с которым 

сидел на одной парте с седьмого класса, много сделал для развития спорта не только в классе, но и во всей  школе. По его инициативе я записался 

в баскетбольную секцию в Динамо и «доигрался» до третьего разряда, занимался в стрелковой секции и «дострелялся» до второго разряда, а в 

армии и до первого из автомата АК-47. Я часто прикрывал Яна на уроках, когда он писал заявки на участие школьных команд в различных 

соревнованиях. А наш класс на школьных соревнованиях выставлял не менее двух команд и по волейболу, и  по баскетболу. Я восхищался игрой 

Юры Сметанина, Серёги Елисеева, Игоря Абросимова и других ребят. Я с завистью смотрел, как выполняли упражнения на спортивных снарядах 

Сандик Гозюмов и Слава Алексеев, а как виртуозно владел мячом наш Сёма Бельский.        

Мы были простыми пацанами и не были «святыми», иногда нарушали дисциплину, ходили на шатал, посещали пивнушку в подвале на проспекте 

Кирова недалеко от рыбного магазина. Но это нас не испортило. Спасибо нашей Нинушке - незабвенной Нине Константиновне, нашей Софье 

Исааковне, которые не давали нам расслабляться. Благодаря им и нашим учителям, мы получили неплохие знания, я до сих пор ещё многое 

помню из того, чему они нас учили, хотя и не был отличником.   

 Спасибо тебе, Исак и всем, кто принимал участие в создании Альбома, за возможность вспомнить юность, «покопаться» в прошлом, 

перебрать старые фотографии. Гляжу на школьные снимки, когда мы готовились к последним экзаменам, и в памяти оживают ребята. Серьёзный 

Сандик, углубившийся в конспектирование, не реагирующий на наши реплики, но иногда делающий нам замечания. Яник, с готовностью 

поддерживающей наши попытки отвлечься от занятий. Алик, всегда добродушный и доброжелательный. Сёма, задумчиво грызущий карандаш и 

подкидывающий юмор в наши разговоры. А в перерывах – патефон с довоенными пластинками и обучение меня фокстроту и танго.  

                     Ещё раз всем большое спасибо, здоровья и долгих лет жизни!         

             Ваш Геннадий Сиротинкин.      Январь 2014 года.                   

         

 
Я в сентябре 1953 года 

на первом курсе училища, 

 
После окончания училища в 1956.  

Черниговский учебный центр, 1961 год. 



 193 

 
Сын Георгий. 

 
Моя супруга Инна Николаевна, Музей ВОВ, 2012 год. 

 
Дочь Екатерина. 

     

 
100-й парад на Красной площади, 7 ноября 

1972 года (я 1-й справа). 

 
.На пенсии, 2010 год. 
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Фотографии школьных лет из архива Геннадия Сиротинкина  

 
4-1 класс 160-ой школы, 1947 год. 

1-й ряд сидят слева направо: 1. Духовный Вениамин, 2 Кожин, 3. Василевский, 4. Сметанин Юрий (10-1 кл.), 5. Кирилюк, 6. Григорян Борис, 8. Досталь Альфред. 

2-й ряд сидят слева направо: 1. Бабаев Роберт, 2. Сиротинкин Геннадий (10-1 кл.), 3. Теллер Виталий (10-1 кл.), 4. Муса Мусаевич, 5. Лаврушко, 6. Тамара  

Александровна Куликова, 7. Егиазаров, 8. Федющенко Юлиан (10-1 кл.), 9. Рабинович Александр (10-1 кл.).                               

3-й ряд стоят слева направо: 4. Апресов Котик,  6. Шимкевич, 7. Елисуйский, 8. Савкин, 9. Александров, 10. Агамов, 11. Петров.                              

4-й ряд стоят слева на право: 1. Бархударов, 2. Осипов, 3. Климаков, 4. Григорян Борис, 5. Каракозов, 6.Кулиев Рауф (10-2 кл.), 8.Самуэлян, 9.Елисеев Сергей 

 (10-1 кл.), 10.Миша Хачатуров (10-2 кл.).       
5-й ряд стоят слева направо: 1. Иоффе Гриша, 2. Улубабов Роберт, 3. Герасимов Сергей, 5.Фишганг Феликс (10-1 кл.). 
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Ян Шварц и Сандро Гозюмов  

 

 

 
Сёма Бельский и Ян Шварц 

 
Гена Сиротинкин, Сандро Гозюмов и  

Ян Шварц 

 
Юра Сметанин и Робик Бабаев, 1949 г 

…….. 

 

 

 

 
Ян Шварц, Сандро Гозюмов иАлик Рабинович 

 

 
Гена, Баку1951 год 

.   На фотографиях можно разобрать нас - Сандика Гозюмова, Яна Шварца, Сёму Бельского, Алика Рабиновича и меня, когда мы готовились к 

выпускным экзаменам на квартире у Сандро (1953) 
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О Вячеславе Алексееве 

 

 

Алексеев Вячеслав Васильевич родился 11 июня 1935 года в Баку Азербайджанской ССР. 

В 1943 – 1947 году обучался в начальной школе № 24, в 1947 – 1953 г. – в средней школе № 160, 

которую окончил с серебряной медалью. В 1953 г. поступил в Азербайджанский индустриальный 

институт им. М. Азизбекова. В 1958 г. закончил институт по специальности «Геофизические 

методы разведки нефтяных и газовых месторождений». По окончании института получил диплом с 

отличием и квалификацию горного инженера-геофизика. В 1969 г. прошел повышение 

квалификации по применению математических методов и ЭВМ в геологии. В 1970 – 1975 г. 

обучался в диссертантуре при кафедре геофизических методов АЗИНефтехим. В 1976 г. защитил 

кандидатскую диссертацию в Днепропетровском горном институте им. Артема и в 1977 г. получил 

диплом кандидата геолого-минералогических наук. В 1990 г. получил аттестат старшего научного 

сотрудника по специальности «Геофизические методы поисков и разведки месторождений 

полезных ископаемых». 

Трудовую деятельность начал в 1957 г. в Мехманинской геофизической партии Азербайджанского 

геологического управления в должности оператора. После окончания института в 1958 – 1975 гг. 

работал в системе вышеназванного Управления. Занимал должности оператора, инженера-

геофизика, технорука, старшего геофизика, начальника участка, начальника отряда, главного 

геофизика партии, начальника тематической геофизической  партии. В 1975 – 1993 гг. работал в 

Азербайджанском (Южном) отделении Всесоюзного научно-исследовательского института 

геофизических методов разведки (АзВНИИГеофизика, ЮжВНИИГеофизика) НПО «Нефтегео-

физика» Министерства Геологии СССР. Занимал должности старшего научного сотрудника, заве- 
дующего лабораторией. В 1993 г. переехал в Российскую Федерацию в г. Наро-Фоминск Московской области. В 1993 – 1994 гг. работал по 

трудовым соглашениям в Наро-Фоминском филиале ВНИИГеофизики  в должности инженера, ведущего научного сотрудника. С декабря 1994 

г. был принят в штат НФФ на должность заведующего отделом. С января 1995 г. по декабрь 1998 г. работал в Специализированном 

технологическом информационном компьютерном центре по полевой геофизике (СпецИКЦ) ВНИИГеофизики в должностях заведующего 

отделом, заместителя директора, директора. 

За время трудовой деятельности Вячеслав Васильевич занимался геофизическими поисками рудных месторождений в сложных 

условиях Большого и Малого Кавказа, руководил комплексными работами, включавшими магниторазведку, гравиразведку, электроразведку и 

другие методы исследований, разработкой методики интерпретации магнитных и других геофизических аномалий, составлением 

результативных и прогнозных карт и каталогов. Участвовал в разработке 14 завершенных научно-исследовательских тем по актуальным 

вопросам теории и методики интерпретации геофизических данных в сложных условиях пересеченного рельефа и изменчивой среды, петро- 
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физического картирования, физико-геологического моделирования рудоконтролирующих тел, типичных для альпийских горных областей, 

интерпретации гравитационных и магнитных аномалий Тимано-печорской  нефтегазоносной провинции. В 1997-1998 годах занимался 

проектированием, созданием и обеспечением функционирования раздела «Полевая геофизика» Государственного банка цифровой 

геологической информации и информации о недропользовании Министерства природных ресурсов России. 

Алексеев В.В. является автором или соавтором 96 научных работ, из которых опубликовано 62, в том числе 7 монографий и одно 

авторское свидетельство. Алексеев В.В. награжден юбилейной медалью «За доблестный труд» (1979 г.), медалью «Ветеран труда» (1987 г.), 

знаком «Отличник разведки недр» (1985 г.). 

Он был влюбленным в науку бессребреником, который не обращал никогда внимания на бытовые условия, комфорт, престиж. Руководил 

организацией, а в Москву в головной институт ездил на электричке, чтобы не тратить деньги на бензин персональной машины. Молодость 

провел в полевых партиях, потом изматывал себя многочасовыми ночными математическими расчетами с бесконечным количеством сигарет. 

С людьми ладил хорошо, с начальством - не очень. Очень принципиально подходил к качеству научной работы. Считал, что пока не создаст 

действительно важную тему, не будет спешить с докторской и писал ее  много лет, переписывая все по несколько раз. Бывшие его бакинские 

коллеги, живущие к тому времени за рубежом, считали, что его работа опередила время и что к ней надо вернуться позже. 

Очень любил семью, друзей, родственников. Был всегда душой щедрого застолья, много, интересно  и совсем не по дилетантски мог говорить 

на самые разные темы - от науки до искусства. Бакинец, интеллигент и интернационалист. 

В 1959 г. Алексеев В.В. женился. Жена – Осипова Вера Георгиевна 1935 г. рождения окончила тот же институт по специальности 

инженер-гидрогеолог. Дочь – Суркова (Алексеева) Полина Вячеславовна 1959 г. рождения, окончила Азербайджанскую государственную 

консерваторию в г. Баку, по специальности музыковедение. В настоящее время преподает в Колледже культуры в г. Калуга РФ. Зять – Сурков 

Андрей Леонидович – пилот гражданской авиации, в настоящее время на пенсии. Внук – Сурков Иван Андреевич 1989 г. рождения имеет 

специальность «библиотекарь», работает в Областной детской библиотеке г. Калуга. 

Слава погиб 11.12.1998 года, попав под поезд между станциями Малоярославец и Шемякино. Возвращаясь домой из Москвы в Наро-

Фоминск последним поездом после защиты каких-то материалов, усталый, заснул и проехал свою станцию, а потом в морозном ночном 

декабрьском тумане шел по рельсам и не услышал выехавший из за поворота поезд. Неожиданность этой трагедии потрясла всех, кто его знал. 

В институте его любили, под его руководством коллектив начинал вставать на ноги после тяжелых лет середины девяностых, люди очень на 

него надеялись. Весь институт был в Калуге на похоронах. 

Его помнят многие: в годовщины рождения и смерти звонят и свидетельствуют свою дружбу и преданность. А мы поднимаем рюмку.. 
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Вячеслав Васильевич Алексеев, дочь 

 Полина и внук Иван (весна 1991). 

 

  Вячеслав Алексеев с женой и внуком  

   на калужском вокзале (август 1996). 

 

Вячеслав Васильевич с женой Верой 

Георгиевной в Наро-Фоминске. 

 

. 

    
                                            Новый 1998 год в институте.                                                                          В поле 
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   Фотография школьных лет               В Баку, середина шести-                                                   В Баку. 

  из архива Славы Алексеева.                         десятых. 

                                              
                              На традиционном вечере 160-ой школы, 31 января 195.. года.                                                       В горах, 1958 год. 

1-й ряд слева направо: Рагимли Хикмет, Керимбеков Назим, Бецюк Феликс, Рувинов Эдуард. 

2-й ряд слева направо: …., Лопатухин Исак, Фишганг Феликс, Алексеев Вячеслав, Елисеев Сергей. 
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Анатолий Левинтов 
 

 

 На вопрос Исака  Лопатухина  - где ты пропадал 60 лет? - ниже отвечаю за срок более 60 лет. 

Я, Левинтов  Анатолий Соломонович родился в 1935 году в Баку в роддоме им. Азизбекова.  

В 4-5летнем возрасте отец забрал меня к себе. Он работал начальником стройуправления Муганстрой и 

жил там. Это Имишлинский район на берегу Аракса, рядом с границей Ирана.  

Приехав в Баку поселились на ул. Пушкина 10. Поступил в 160 школу в 2-й класс. Дружил я с Маркаряном 

Сегой, Гаспаряном Левкой, Эдиком Гейвандовым. С Гаспаряном я жил в одном дворе. Маркарян жил 

напротив нашего дома. 

Окончив школу поступил в Азербайджанский политехнический институт, но проучившись полгода 

перевёлся в Московский институт инженеров Водного хозяйства им. Вильямса. Была зима один зачет сразу 

пришлось сдавать по физкультуре бег на лыжах на дистанцию 5 км. Это мне бакинцу, где снег - это редкий 

праздник на полдня. Кому-то со стороны было смешно, мне нет. Но кажется метров 500 я прошел. Сильно 

увлёкся волейболом. И дошел до 4 курса и образовался перерыв в 2 года. Вернулся в Баку и проработал 1.5 

года в Алибайрамлыводстрой на строительстве Главного Ширванского коллектора под руководством 

старшего прораба Полад-Заде (будущий министр СССР). Короче вернулся в Москву в этот же институт 

закончил в 1960 году. И тут же по распределению и по указанию Ленинградского строительного 

управления Гидроспецфундаментстрой попал в г. Луза Кировской области, проработав в течение года на  

строительстве плотин для лесосплава на реках Луза и Юг. Здесь родился первый сын Миша. 

Вернулся в Баку и устроился мастером   в СМУ 5 тр. Азморнефнестрой на о. Песчаный на эстакадное строительство. Сразу попал в знаменитую 

эпопею многомесячного пожара на пл. 140. Проработав в этом СМУ 5 с 1960, а может с 61 до 70, постепенно дошёл по ступеням до начальника 

ПТО, а затем перешел гл. инженером, а потом начальником  СМУ 1 - основной участок, это Сангачалы, также был участок на Нефтянных Камнях, 

и на берегу были большие объекты промышленные и гражданские - разного рода компрессорные, нефтесборные пункты и пр. Самое интересное, 

что 4 раза был в длительных командировках. Первая командировка в Ново-Михайловку недалеко от Туапсе для завершения строительства 

грузопассажирского пирса для пионер - лагеря Орлёнок. Другие две командировки это строительство и сдача нефтеналивного пирса в 

Новороссийске и потом его реконструкция. И последняя командировка – Болгария – строительство эстакады в море у Фар-Шабла недалеко от 

границы с Румынией. 

В 1974 году я бросил всё это и двинулся  в Ленинградскую область в пос. Сясьстрой начальником ПМК-150 строить, асфальтировать дороги, сети 

водопровод, канализация, ж.д. подъезды в районе от Ладожского озера и до Онежского озера и в другую сторону. Проработал я там до 77 года и 

потом "по зову сердца" и по приказу министра строительства СССР Караваева, который лично занимался подбором кадров для "стройки века" 

Коксовой батареи Заринска Алтайского края, был переведён начальником СУ-38 Алтайкоксохимстроя.. Это была действительно стройка века по 

постоянному присутствию больших начальников, участию всех регионов Союза, по великому бардаку союзного масштаба. Между прочим 

ударная комсомольская стройка, с 3-мя спецкомендатурами. Рабочие в основном зеки-химики, было много командированных некоторые хуже 

зеков. По ночам ходить в городе не рекомендуется, опасно. Комсомольцев правда я не видел за исключением райкома комсомола при тресте, 

получающих зарплату в ЖКК , как слесари -сантехники. Был даже у нас свой писатель, у меня даже книжка его сохранилась, то же получал 

зарплату  как  мастер  при  одном  из  СУ.  Однажды  он  решил  выйти за  пределы  отведённого  ему,  т.е.  захотелось  свободы  слова. Так органы  
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подсчитали сколько за весь период получил зарплат и оформили на него дело о хищении в особо крупных размерах. Еле он выкрутился благодаря 

связям в Москве в газете Известия. Такого бардака всесоюзного масштаба я не видел, видел бардак республиканского масштаба на пожаре в Баку 

на острове Песчаный. По привлечению кадров действовало правило "всех впускать - никого не выпускать". Через 2 года мне удалось в 

сопровождении больших неприятностей вырваться оттуда и оказаться на Ямальском полуострове Тюменьской области. Работал начальником 

СУ38 Ямалгазстроя. Харп в 40 км от Лабытнанги на Оби, а на другой стороне Салехард. Салехард и Лабытнанги - это тундра, а Харп - это уже 

начало Полярного Урала и леса. Место красивое, наверно поэтому выбрано для размещения двух лагерей для особо опасных преступников-

"полосатиков". К строительству одного из них я причастен. Вся работа наша крутилась вокруг этих лагерей, завода ЖБИ и производство щебня, 

жилые дома, были объекты разбросаныe по всему Ямалу и даже был объект в Новом Уренгое. Рабочие управления на 85% заключенные. 

Здесь у меня родился сын Денис. 

И вот начинается новый десятилетний этап моей жизни - Новый Уренгой. Работал там зам. управляющего и потом гл. инженером тр. 

Новоуренгойгазстрой. Объекты знаменитые Завод по переработке газового конденсата, на котором имел честь пожать руку г. Черномырдину, или 

правильнее он имел честь. Приезжали сюда и Горбачев с Ельциным и меня же какие-то штатские не пустили на мой же объект пожать им руки. 

Короче строительство компрессорных станций и прочих объектов обустройства газо-кондесатных и нефтяных месторождений, а также 

гражданских объектах на р .Пур, на Ямале и в самом Новом Уренгое. 

C  1995  года  я в Израиле, сначала почти 5 лет жил в Натании, а потом переехал в Кирьят-Ата, пригород Хайфы. 

Единственное, что достойно отметить, моё увлечение морем. В моём распоряжении небольшой катер, лет 5 выходил в море с ныряльщиком, а 

сейчас выхожу с клиентами разными на рыбалку. Есть у меня два постоянных клиента на рыбалку - это два раввина из Тверии. Они ловят рыбу 

троллингом или на иврите "грира". Берут с собой, кроме рыболовной оснастки, ящик книг религиозных и ящик пива. 

По ходу дела читают молитвы, благословения и попутно выпивают ящик пива. Уговорили меня сделать бар-мицва, хоть мне не 13 лет, но всё 

равно не поздно. Бросил якорь и священнодействие свершилось в открытом море. 

Мои субъективные воспоминания об учителях 
Это в первую очередь Айдинян Михаил Аветович, его какой- то неказённый стиль общения с учениками, как мне кажется вызывало симпатии  и 

доверие. Помню его обращение к классу: "а  сейчас выньте затычки из ушей, начинаю новый урок". 

Немецкий язык, который я учил длительный срок в школе, в институте и результат между прочим  близкий к нулю, преподавала первая 

учительница Нина Георгиевна, а потом появилась Кира Петровна. Отношение учеников к ним, как бы тактично выразиться, было 

неравнодушным. Физику вела сначала Сима Михайловна. Азербайджанский язык - до сих пор жалею, что относился к этим урокам несерьёзно , 

но так же как все. Многое зависит от учителя. Сначала был у нас мюалим, мы так его и называли, как звать его не знаю. Его основная задача была 

нас веселить. А потом появились серьёзные преподаватели  Дабагян и ещё не помню как звать строгий мужчина.  

Историю преподавал Фарберг Матвей Моисеевич, для меня было в нём что-то прокурорское. Солоид - география преподавал не скучно, и 

запомнился строгим предупреждением,  чтоб никакой СШИ не было, говорить надо СЭШЭА. 

Нельзя не упомянуть директрису Березину Нину Константиновну. Да впечатление, что дисциплину и порядок в школе поддерживала. 

Коллективные наказания стоянием в классе до тех пор пока не признаетесь кто это сделал (какой-то проступок). Стоять нам молодым  не 

проблема физически, но скучно и тоскливо. Но однажды стояли мы всем классом за какую-то провинность, и наш класс был на 2-м этаже над 

спортзалом, я стою с краю у окна, вдруг вижу по улице идёт караван верблюдов. Такого зрелища я  никогда в Баку не видел. Разволновался стал 

дёргать соседей, получил замечание и присмирел. Асютин Владимир Иванович -  это особый случай, у меня сложилось и тогда и укрепилось 

потом ,что Владимир Иванович кроме физики знать ничего не хотел, может когда-то ожёгся сильно и не хочет вдаваться и влезать никуда, кроме 

физики.  
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Это я у подъезда своего дома в 

 Баку Пушкина 10, год 1952-53 

 
Моя жена Галина и я на  Ярмарке 

 в Сорокино в Алтайском крае (!978) 

. 

 

 
По дороге на рыбалку за хариусом 

в горы Полярного Урала (июль 2006)  

(я первый справа) 

- 

   
Мой катер. 

 
Это 2 локуса, считаются в Израиле 

самой хорошей и дорогой рыбой (2007) 

 

 

 
Бар-мицва Левинтова в Средиземном море. 



 203 

 
 

160-ая школа вечером. 
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Современное здание 160-ой школы. 


